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посвящается...посвящается...



Иногда я сам себя кляну – Иногда я сам себя кляну – 
Сколько можно вспоминать войну?Сколько можно вспоминать войну?
Сколько можно вспоминать ребят,Сколько можно вспоминать ребят,
Тех, что обелисками стоят.Тех, что обелисками стоят.
Тех ребят, что Родину спасли,Тех ребят, что Родину спасли,
А потом хлебами проросли.А потом хлебами проросли.
Сколько можно по ночам сквозь сон Сколько можно по ночам сквозь сон 
Поднимать в атаку эскадрон?Поднимать в атаку эскадрон?
Сколько можно падать и вставать?Сколько можно падать и вставать?
Сколько может друг тебя спасать?Сколько может друг тебя спасать?
Только если я забуду их,Только если я забуду их,
С кем делил я пайку на двоих,С кем делил я пайку на двоих,
С кем делил я жизнь, делил я смерть,С кем делил я жизнь, делил я смерть,
Всей войны проклятой круговерть,Всей войны проклятой круговерть,
Если я забуду ту войну – Если я забуду ту войну – 
Я себя навеки прокляну...Я себя навеки прокляну...

                                                  А.М. Худоерко                                                  А.М. Худоерко
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С ДНЁМ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ!
– Когда мы приняли решение выпустить специальный номер журнала «Южнороссийский адвокат», посвященный 

адвокатам участникам Великой Отечественной войны, даже не предполагали, сколько глубочайших переживаний, 
чувств, эмоций вызовет работа над ним. 

К сожалению, с нами остается всё меньше ветеранов войны. Не так много «в строю» и адвокатов, которые 
работали вместе с коллегами участниками войны и хорошо знали их; многие из этих людей уже на пенсии; кого
то сложно, практически невозможно разыскать; кого то неудобно беспокоить; кого то не хочется волновать 
разговорами об ушедших коллегах. В итоге получилось, что воспоминаний об адвокатах участниках войны не так 
много, как хотелось бы; удалось записать лишь рассказы адвокатов Алевтины Михайловны Макаренко и Ирины 
Серафимовны Сысоевой. 

О многих адвокатах фронтовиках мы смогли почерпнуть информацию только из личных дел, которые хранятся в 
архиве Адвокатской палаты. Но как много мы узнали из этих скупых строчек официальных документов… Несколько 
человек ушли на фронт добровольцами, в 17 – 18 лет, приписав себе годы.На фронт ушли и те, кто по болезни не 
стоял на воинском учете, и те, кто имел бронь. Несколько наших коллег принимали участие в самых кровавых и 
ожесточенных боях – на границах нашей страны в первые дни и месяцы войны, а также в Курской битве, в боях за 
Сталинград. Многие воевали с начала войны до её конца, а несколько человек участвовали еще и потом в японской 
войне и в борьбе с «лесными братьями» в Прибалтике, вернувшись домой только в 1948 1949 годах.

Среди адвокатов участников Великой Отечественной войны – много инвалидов. Возвращались с 
туберкулезом, без руки, без ноги. Мучились от болей – реальных и фантомных, переживали о будущем, 
о том, как сложится; инвалидам нелегко вписаться в обычную жизнь и состояться в ней. Все состоялись. 
Все получили высшее образование. Преодолели всё, что надо было преодолеть. Успешно работали – да 
так успешно, что вошли в историю донской адвокатуры не только ПОБЕДИТЕЛЯМИ, но и прекрасными 
ПРОФЕССИОНАЛАМИ, стали для следующих поколений коллег примером честного отношения к адвокатской 
профессии и к людям. 

…В этом номере журнала вы увидите: «Южнороссийский адвокат» об адвокатах участниках Великой 
Отечественной войны писал с первого номера – это апрель май 2003 года, первая публикация о Сергее Ильиче 
Ткаченко. И на протяжении всей уже 12 летней истории журнала его редакция постоянно вела эту тему. Все мы 
знаем, как дорога была тема Великой Отечественной войны Дмитрию Петровичу Баранову, который до марта 2013 

года возглавлял Адвокатскую палату Ростовской области 
и был главным редактором журнала. Это было его не 
только человеческое и гражданское восприятие, но и 
личное: отец Дмитрия Петровича Петр Павлович Баранов 
тоже был участником войны. И не только участником, но 
и Героем: Петр Павлович, артиллерийский разведчик, 
сержант, был награжден орденами, которые вручаются 
только за подвиг. Петр Павлович Баранов – кавалер 
Ордена Славы III степени, Ордена Красной Звезды, 
Ордена Отечественной войны. Воевал он в том числе и в 
составе 1 го Белорусского фронта, а демобилизовался 
только в 1947 году. И, зная из рассказов отца, что такое 
война, зная о том, как много пришлось пережить всему 
военному поколению, Дмитрий Петрович спешил 
рассказать в журнале о своих старших коллегах, 
адвокатах участниках войны. В начале 21 го века, когда 
начал выходить журнал, многие были живы; а о тех, кого 
уже не было с нами, вспоминали коллеги. И благодаря 
этим публикациям, которые мы повторяем здесь, 
поколение адвокатов фронтовиков предстаёт в живых 
рассказах о них. 

Алексей Дулимов,
президент Адвокатской палаты Ростовской области,
главный редактор журнала «Южнороссийский адвокат»:

ОБ  АДВОКАТАХ – УЧАСТНИКАХ ВЕЛИКОЙ  ОТЕЧЕСТВЕННОЙ  ВОЙНЫ

Дмитрий Петрович Баранов  с отцом, участником  Великой 
Отечественной войны Петром Павловичем Барановым.



АПРЕЛЬ – МАЙ 2015  I  ЮЖНОРОССИЙСКИЙ АДВОКАТ  I 5

Победу нашего народа в Великой Отечественной войне мы, конечно же, называем Великой. Победа досталась 
нашей стране очень дорогой ценой: трагедия потери родных, близких пришла почти в каждую семью, и каждая 
семья пережила и горе, и тяжелейшие годы голода, разрухи, оккупации. Моя семья – не исключение. Воевали и 
погибли братья моего отца, воевал и был несколько раз ранен мой отец Григорий Иванович Дулимов. С войны он 
вернулся, но пожил немного, умер в 1957 году, и причиной его скорой смерти стали полученные на войне ранения. 
В войну чудом выжили мы, дети. Наверное, как и все дети той, военной, поры, мы голодали, мама работала до 
изнеможения, чтобы прокормить нас. 

Всё это было, всё это было с нами, и не хочется, чтобы 
наши дети и внуки, и их дети забывали о цене Великой 
Победы, о том подвиге всего народа, благодаря которому 
страна выстояла и победила. В нашей семье остались 
старые фотографии и одно единственное сохранившееся 
письмо моего отца с фронта. В нем столько любви: к жене, к 
детям, к близким людям, – что иногда мне кажется: именно 
любовь к своим семьям и близким дала фронтовикам силы 
победить. Победить свой страх, свою боль, победить очень 
сильного и очень жестокого врага – фашизм.

Всем, кто принимал участие в подготовке этого номера 
журнала, хочется только одного: чтобы каждый из вас, 
уважаемые читатели и коллеги, прочли его от корки до 
корки. Мы рассказали только об адвокатах фронтовиках, 
но даже из этого, далеко не полного рассказа, становится 
понятно: страна победила потому, что все как один встали 
на борьбу с фашизмом. Все как один. 
С ПРАЗДНИКОМ – с 70 летием ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ!

Письмо с фронта Дулимова Григория Ивановича 
своей жене Елизавете и детям

1944 г. июля 14 го числа
Здравствуй много уважаемая и крепко любящая 
для моего сердца Елизавета Ефимовна, во первых 
строках своего письма спешу сообщить тебе что я 
жив и здоров, того и тебе желаю получить полного 
здоровья и хорошего благополучия в делах рук 
ваших.
Затем дорогая Моя Лизочка золото ты моя 
неоценимая ты моя шлю тебе свой сердечный привет 
низкий поклон и от души желаю счастья и здоровья 
на долгие годы и крепко тебя целую несчетно вас 
горячо. Затем шлю дорогой дочке Вали Шурику 
низкий поклон и сердечный дорогой привет и желаю 
вам здоровия на долгие годы и слушать свою маму, и 
помогать в хозяйстве и беречь ее здоровье, 
а особенно Валя и Шурик прошу вас слушать мать. 
И ты Лизочка моя дорогая золотка напиши как они 
тебя слушают плохо или хорошо.
Еще шлю своему дорогому сыночку маленькому 
низкий поклон, горячий сердечный привет и желаю 
здравия и крепкого целую Леню несчетно раз. 
Привет Ив. Ник. с детками, Григ. Яковл Пустовому, 
деду Нестребе, всем сестрам и брату Ст. Ивановичу 
низкий поклон и дорогой привет.
Письма твои получаю хорошо. За письмо тебя 
благодарю что не забываешь меня. Живу пока не 
плохо. Здоровье тоже хорошее. С этим пока до 
свидание. Вторично шлю горячий сердечный привет. 
Пока прерываю с вами свой письменный разговор 
писал твой муж любящий свою жену Лизочку 
Дулимову Жду ответ
Роспись
Ростовская Область Яшалтинский район М совхоз 
№105 ВЦСПС Дулимовой Елизавете Ефимовне
   штамп
   Рассмотрено военной цензурой
   11366

ОБ  АДВОКАТАХ – УЧАСТНИКАХ ВЕЛИКОЙ  ОТЕЧЕСТВЕННОЙ  ВОЙНЫ

Лёня Дулимов с родителями.
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ОБ  АДВОКАТАХ – УЧАСТНИКАХ ВЕЛИКОЙ  ОТЕЧЕСТВЕННОЙ  ВОЙНЫ

«Все наши коллеги-фронтовики: 
и те, с кем будем праздновать 70-летие Победы, – 

и те, кого нет сегодня рядом с нами, 
вы все наши Герои…» 

9 мая наша страна отмечает знаменательную дату – 70 летие Победы в Великой Отечественной войне, в 
которой советский народ выстоял и победил, а наша Армия нанесла сокрушительное поражение гитлеровской 
Германии, отстояла независимость страны, осуществила великую освободительную миссию.

На долю нашего народа выпала судьба сполна испытать тяжести военных невзгод и горечь утрат, трудности 
и лишения послевоенной жизни. Война вошла в каждую семью и оставила глубокую рану в душе каждого, кому 
пришлось пройти через это суровое испытание. Практически не было семьи, которая не потеряла бы своих близких 
и родных в этой страшной войне, которая не хранила бы в семейном архиве письма, награды, фотографии своих 
героев фронтовиков.

Коснулась война и моей семьи. В 1943 году был призван в ряды Советской Армии мой отец Пудеян Хачатур 
Серопович, ему было семнадцать лет, это был последний военный призыв. На фронте уже воевали три старших его 
брата: Ованес, Ардашес и Василий. В конце 1943 го бабушка получила извещение, что Василий пропал без вести. 
До конца жизни она ждала и надеялась получить хоть какую то весть о нем. В 1944 м после тяжелого ранения и 
лечения в госпитале вернулся домой папа, получив инвалидность. В 1963 г. его не стало, в свидетельстве о смерти 
указано: причина смерти – ранение, полученное на фронте.

Ованес и Ардашес демобилизовались из Армии в 1946 году. Ардашес умер в возрасте 50 лет от хронического 
заболевания, полученного на фронте.

В нашей семье мало говорили о войне. Только в День Победы, когда дядя Ованес доставал из коробочки 
свои медали и показывал их нам, детям, вспоминал своих фронтовых друзей, нам удавалось послушать какие то 
воспоминания о войне. Многое стерлось из детской памяти, но один эпизод я помню до сих пор в деталях. Служил 
мой дядя в полковой пехоте, поступил приказ ночью переправиться через реку на плотах с орудиями и лошадьми. 
Шел холодный осенний дождь, солдаты все мокрые, в грязи, лошади срываются с обрыва, падают в воду, их 
пытаются поднять. Только дошли до середины реки, как появились немецкие самолеты, и началась бомбежка, 
обстрел с воздуха. Стоял грохот, гул самолетов, отовсюду крики и стоны раненых. Когда ракетой освещалась 
местность, на поверхности воды между горящими бревнами плавали тела убитых бойцов. К рассвету с трудом 
удалось переправиться на другой берег реки, потеряв при этом больше половины полка. 

В селе Чалтырь есть мемориальный комплекс, посвященный нашим землякам участникам войны, на стене вы
сечены имена всех четырех братьев.

В 1985 году, когда я пришла на работу в Ростовскую областную коллегию адвокатов, в Президиуме висел 
огромный стенд с фотографиями адвокатов – участников Великой Отечественной войны. Их было много, все 
такие красивые, особенно женщины, с орденами и медалями. В канун 9 го мая ветеранов всегда чествовали, 
дарили цветы, им оказывалась материальная помощь. Эта добрая традиция сохранилась до настоящего 
времени. Но, к сожалению, время уходит, и наших ветеранов с каждым годом остается все меньше и меньше. 
Если в 1985 году их было около 40, то сегодня праздник Победы с нами отмечают два наших ветерана: Анна 
Гавриловна Кононова и Александр Михайлович Худоерко. Меньше становится и тех, кто лично знал фронтовиков, 
работал рядом с ними. 

В канун 70 летия Победы Совет Адвокатской палаты Ростовской области принял решение выпустить специ
альный номер журнала «Южнороссийский адвокат», посвященный адвокатам участникам Великой Отечественной 
войны. Обратились к коллегам с просьбой присылать материалы о наших фронтовиках: воспоминания, заметки, 
фотографии. Многие откликнулись, огромная им благодарность. 

Победа в Великой Отечественной войне – это подвиг нашего народа, это героическая страница нашей истории, 
это страница истории и Донской адвокатуры. Наш долг – сохранить её и передать следующим поколениям адвока
тов.

Ни один Солдат, проливавший кровь во имя Победы, не должен быть забыт, тем более мы должны помнить о на
ших коллегах фронтовиках, наших Героях Победителях, проявивших стойкость и величайшее мужество на фронтах 
войны и в тылу врага, выносивших раненых с поля боля и выхаживавших их в госпиталях, освобождавших страны 

Кнарик Даглдиян,
вице президент Адвокатской палаты 
Ростовской области: 
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ОБ  АДВОКАТАХ – УЧАСТНИКАХ ВЕЛИКОЙ  ОТЕЧЕСТВЕННОЙ  ВОЙНЫ

Европы и штурмовавших Берлин. Мы гордимся ими, и это чувство гордости и светлую память о них мы должны пере
давать молодежи, воспитывая их на конкретных примерах.

При подготовке журнала пришлось поднимать архивные документы, личные дела адвокатов. Многие донские ад
вокаты ушли на фронт с первых дней войны, коллегия адвокатов была расформирована.

Однако весной 1943 г. после освобождения Ростова Оргбюро Ростовской областной коллегии адвокатов начало 
работу по объединению адвокатских кадров и восстановлению помещений для юридических консультаций. Состав 
коллегии был около 50 ти адвокатов. Но уже на 1 января 1946 г. РОКА насчитывала 163 адвоката. Солдаты, вернув
шиеся с полей сражений, пополняли ряды адвокатуры, приумножая боевую славу успехами на трудовом фронте. К 
своей профессиональной деятельности вернулись те, кто занимался адвокатской деятельностью до начала войны. 
Многие вернулись инвалидами после тяжелых ранений, болезней, кто то без ноги или руки. Коллегия пополнялась 
и новыми кадрами. Бывшие солдаты постепенно вживались в мирную жизнь, где не всё было просто и понятно. 
Люди, прошедшие через горнило войны, воспитанные и закаленные войной, были принципиальны, объективны, 
бескомпромиссны и независимы. Они снова оказались на передовой в борьбе с беззаконием и нарушением прав 
граждан. И в мирное время они работали с не меньшей энергией, убежденностью и ответственностью. Они были 
образцом высокой нравственности и профессионального мастерства.

Они активно участвовали в жизни адвокатского сообщества. Многие были заведующими юридических консуль
таций, руководителями общественных организаций, вели большую работу по военно патриотическому воспитанию 
молодежи, работу по правовому просвещению граждан. Их профессиональные успехи и активная общественная 
деятельность отмечалась многочисленными грамотами и благодарностями президиума коллегии адвокатов, орга
нов юстиции, общественных организаций.

Многих наших ветеранов я знала лично, с некоторыми была в хороших, добрых отношениях.
С Марком Павловичем Брегманом я познакомилась сразу же, как пришла работать в Президиум. Он зани

мался большой общественной работой: был членом Президиума, председателем научно методического совета, 
разрабатывал методические пособия для адвокатов, проводил занятия с молодыми адвокатами. 

Это был всесторонне развитый и очень порядочный человек, отзывчивый и внимательный к коллегам, простой в 
общении, всегда доступный для всех, готовый помочь по любому вопросу, в том числе не связанному с профессио
нальной деятельностью. К нему за советом мог обратиться и опытный адвокат, и молодой стажер. Для каждого он 
находил время, консультировал, помогал выработать линию защиты, давал ссылки на дополнительный нормативный 
материал, приносил судебную практику. Он был настоящий профессионал, Адвокат с большой буквы.

Последний в его жизни праздник Победы мы отмечали вместе у него дома. Приехали поздравить его, принесли 
цветы, подарки. Он был очень рад, долго сидел с нами, даже выпил 50 г за Победу. Когда прощались, расстроился, 
он уже болел, плохо разговаривал. Это была наша последняя встреча.

Сергей Ильич Ткаченко, добрейшей души человек. Кадровый военный, пройдя через все ужасы войны, от пер
вого до последнего дня, он не ожесточился. Не потерял веру в людей. 22 июня 1941 г. он, молодой командир взвода 
пешей разведки (ему было всего 20 лет), нес службу в пограничных частях, которые первыми приняли удар врага. 
В условиях полного господства немцев в воздухе, стремительного наступления технически оснащенной немецкой 
армии, отсутствия информации, растерянности командования, полк, в котором служил Сергей Ильич, в первые дни 
войны, пытаясь оказывать ожесточенное сопротивление, был вынужден отступать, неся огромные потери. Вспоми
ная то военное время, он всегда подчеркивал, что наша Армия не была готова к войне, совершенно не было опыта 
ведения масштабных военных действий, много ошибок было допущено военным командованием, и только благода
ря мужеству и героизму советских солдат и тружеников тыла была одержана победа над врагом.

Сергей Ильич долгое время руководил юридической консультацией Советского района г. Ростова на Дону. Он 
нежно и заботливо опекал своих адвокатов, всегда защищал их, часто приходил в Президиум ходатайствовать о ком
то из своих провинившихся. Адвокаты отвечали ему благодарностью. Он сплотил свой коллектив, они всегда вместе 
отмечали праздники, дни рождения. Для него очень важными были такие понятия, как справедливость, человеч
ность, взаимопонимание и поддержка. Он умел строить отношения с людьми. Его улыбку, доброту, нежное отече
ское отношение, я думаю, до сих пор помнят его коллеги и ученики.

Леонид Абрамович Либенсон, стаж работы в Ростовской областной коллегии адвокатов 44 года. До послед
них дней жизни он оставался в душе молодым, любил жизнь, всегда энергичный, бодрый, в хорошем настроении, 
одетый с иголочки. Трудно было себе представить, что этот человек прошел через суровые военные годы. А может, 
именно поэтому он ценил жизнь, ответственно относился к ней. Он был аккуратным во всем: и во внешнем виде, и в 
работе, и в отношениях с людьми. Имея большой опыт работы, он с удовольствием делился им со своими коллега
ми. Всегда был в центре внимания, душа коллектива, его любили и уважали.

Лариса Александровна Полуян. Уже несколько лет её нет с нами. Мы с нежностью храним память о ней. 
Трудно представить праздник Победы без Ларисы Александровны. Она всегда готовилась к встрече, приходила на
рядная, красивая, с хорошим настроением и всем поднимала настроение  своей позитивностью, добрым светом. 
В 2005 г. в Музыкальном театре на торжественную встречу, посвященную 60 летию Победы, куда были приглашены 
все наши ветераны фронтовики, она пришла при полном параде: в военной гимнастерке, пилотке, со всеми награ
дами на груди.

Каждый год на Пасху она приходила в Президиум, приносила куличи. Мы устраивали чаепития. Нам не хватает её 
общения, оптимизма. Мы любим и помним её. 

Все наши коллеги фронтовики: и те, с кем мы будем праздновать 70 летие Победы, и те, кого нет сегодня рядом 
с нами, – вы все наши Герои. Вы – достойные представители адвокатского сообщества, вы являлись и являетесь 
примером добросовестного служения своему делу, тружениками, внимательными и чуткими к бедам людей, забот
ливыми и добрыми товарищами. 

Мы гордимся и дорожим вами. Низкий вам поклон!



Кононова Анна Гавриловна

День Победы в 45 м году А.Г. Кононова встречала под Веной: «Господи, что творилось в тот день! Палили из всех орудий, из 
всего, что у кого было! Такой грохот стоял! Мы поклялись тогда, что в мирной жизни День Победы всегда будем встречать 
залпом шампанского». И на праздничную встречу, посвященную празднику Победы, в Адвокатскую палату РО Анна 
Гавриловна привезла с собой бутылку шампанского – из Таганрога! Ее и открыли первой.
Перед началом встречи с адвокатами ветеранами войны Кнарик Хачатуровна Даглдиян, вице президент Адвокатской 
палаты Ростовской области, говорит, обращаясь к Анне Гавриловне Кононовой, которая много лет проработала адвокатом 
в Таганроге: «Вы нисколько не изменились! Такая же энергичная, подвижная. Когда, много лет назад, я пришла работать в 
Палату, только слышала: Анна Гавриловна это делает, Анна Гавриловна за это взялась...».
...21 го июня Анна Кононова окончила курсы медсестер в селе Покровском Неклиновского района. А тут – война! Ей 
было шестнадцать. Прибавила себе два года и – пошла на фронт. Она была фронтовой медсестрой, выносила с поля боя 
раненых. И порой казалось, что ей это не по силам. Сколько раз раненые говорили: «Брось меня, детка, не мучайся», но она 
никого не бросила. Однажды снайпера раненого вытаскивала буквально волоком, на себе, тяжелый был, и пуля, пробив ее 
ватные штаны и сапог, попала в ногу... Спасла она тогда снайпера.
У Анны Гавриловны – множество наград. Особенно дороги ей Орден Отечественной войны 1 степени и медаль «За боевые 
заслуги» – страшно вспомнить те эпизоды, за которые ей вручили эти награды...
На фронте она встретила своего будущего мужа. Поженились в 43 м и счастливо прожили вместе 47 лет. Под Будапештом 
ее муж сопровождал парламентариев; рядом разорвался снаряд, и муж попал в воронку, его засыпало. Только кисть 
виднелась, на пальце – обручальное кольцо. По этой руке, выглядывавшей из под земли, по кольцу она его и нашла. Живой!
Адвокаты Лариса Александровна Полуян, Александр Михайлович Худоерко тоже пришли на встречу в Адвокатской палате. 
Награды от Палаты, от Ассоциации Адвокатских палат ЮФО, подарки, цветы, воспоминания – не только о войне, но и о 
совместной работе...

С праздником, уважаемые ветераны! Никаких слов и никаких слез не хватит, чтобы выразить глубину чувств, 
которые испытывают все, кто слышит и видит вас. 

То, что было для вас буднями, – самый настоящий подвиг. Здоровья!

Родилась в 1924 году. 
В июне 1941 года окончила курсы медсестер – в то время ей 
было 17 лет. Прибавив себе год, добилась, чтобы её взяли в 
действующую Армию. В качестве медицинской сестры воевала 
в составе 80 й морской стрелковой бригады. Участвовала в 
боевых операциях на Карельском фронте. После  ранения 
и контузии была определена в санроту.  День Победы Анна 
Гавриловна встретила под Веной.
Имеет награды: Орден Отечественной войны 1 й степени, 
медаль «За боевые заслуги», медаль «За победу над Германией 
в Великой Отечественной войне 1941 1945 г.г.», медаль 
«За оборону Советского Заполярья», нагрудный знак 
«Морская пехота», знак «Ветеран Карельского фронта».
Более сорока лет А.Г.Кононова являлась членом Ростовской 
областной коллегии адвокатов. 

О ТЕХ, КТО РЯДОМ
Из архива журнала «ЮА»: № 2 (7), 2004

Дорогая Анна Гавриловна!

От имени Адвокатской палаты Ростовской области 
сердечно поздравляю Вас с великим праздником – 70 летием Великой Победы!
Желаю Вам крепкого здоровья, счастья, благополучия, такой же энергии, какая всегда 
Вам свойственна, теплых взаимоотношений – в семье и с окружающими Вас людьми.
Мы, Ваши коллеги, всегда ценили и ценим Вас как замечательного адвоката, 
знающего, высококвалифицированного профессионала и очень ответственного 
человека. 
Помню, на одной из встреч в Адвокатской палате Ростовской области, посвященной 
очередной годовщине Дня Победы, Вы рассказали, как 9 го мая 1945 года поклялись 
вместе с фронтовыми друзьями, что каждый год в день 9 го мая будете поднимать 
бокал шампанского – за Победу. Как и Вы, мы все тоже обязательно поднимем его. 
Спасибо Вам за Победу! С праздником!

 Алексей Дулимов,
                      президент Адвокатской палаты Ростовской области 
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«Вы – яркие представители 
людей таких, какими 

они должны быть»
6 мая  2011 года в Адвокатской палате Ростовской области 
в преддверии Дня Победы состоялась традиционная встреча 

с адвокатами – ветеранами Великой Отечественной войны. 
В списке тех, кого Палата чествует в этот День, значатся 

сегодня десять человек. На праздничную встречу в Палате 
смогли прийти лишь трое: Анна Гавриловна Кононова, 

Александр Михайлович Худоерко, Лев Сергеевич 
Апейкин – яркие личности, умные собеседники, опытные 

адвокаты, сохранившие интерес к профессии, к жизни, к дню 
сегодняшнему, люди с лучистыми глазами и интересными 
судьбами... Тех, кто не смог прийти в Адвокатскую палату, 

поздравили на дому – с цветами, подарками, с не меньшей 
торжественностью.

Анна Гавриловна КОНОНОВА – единственная женщина ветеран 
за праздничным столом. Президент Адвокатской палаты Ростовской 
области Дмитрий Петрович Баранов говорит слова благодарности 
ей и восхищения ею: почти всю войну прошла, четыре десятилетия 
адвокатуре отдала, и не согнули, не сломали, не изменили ее годы и 
невзгоды, и блеск в глазах не пропал.

События 70 летней давности – июня 1941 года – Анна Гаврилов
на вспоминает, как будто были они вчера. Ей – 17 лет. В день начала 
войны она как раз окончила курсы медсестер. Тех ее сокурсниц, 
которым уже исполнилось восемнадцать, сразу призвали на фронт, 
а она, непризывного еще возраста, была направлена в ополчение. 
Правда, потом решила схитрить – прибавила себе годик, и ее взяли 
в Красную Армию. Была определена в 80 ю морскую стрелковую 
бригаду в качестве медицинской сестры, участвовала в боевых опе
рациях на Карельском фронте. Страшные картины тех событий до 
сих пор живы в ее памяти:

– Местность там болотистая. Ползешь, грязная, мокрая, вытяги
ваешь на себе раненого бойца. Бывает, тащишь мужчину с поля боя, 
а он видит, что девчонка я еще совсем, тяжело мне очень, и просит:  
«Доченька, оставь меня. Деточка, брось». Нет, не могу. Пока не сдам 
санитарам раненого, не успокоюсь. Меня спрашивают, много ли вы
тащила бойцов с поля боя. Да разве мы их считали!

...После контузии меня определили медсестрой в разведроту. 
В первый раз меня и еще одну медицинскую сестру отправили с 
ротой автоматчиков на задание, и когда мы, взяв языка, уже возвра

щались, начался обстрел. Мы с подружкой спрятались 
в блиндаж. Сидели рядышком, грелись у спиртовки. 
Она предложила передвинуться немного. И только мы 
пересели, в блиндаж, как раз в то место, где мы толь
ко что были, попал снаряд. Меня контузило и в плечо 
ранило, а ее – в грудь. Она скончалась в госпитале, а 
мне просто повезло. И сейчас во мне осколочек еще 
сидит...

...После госпиталя попала в санроту. Столько было 
раненых, что мы не спали дни и ночи. В общем, медра
ботникам в армии тоже доставалось...

Анна Гавриловна – ветеран Карельского фронта. 
Награждена Орденом Отечественной войны I степени, 
медалью «За боевые заслуги», «За оборону Совет
ского Заполярья» и многими другими. «Всех медалей 
– два с половиной килограмма, – улыбается Анна Гав
риловна. – Не стала их сегодня надевать – тяжело.»

С мая 1944 г. Анна Гавриловна работала в должно
сти судебного секретаря военного трибунала. После 
войны отучилась два года в юридической школе, затем 
– в юридическом институте. Много лет проработала 
адвокатом в юридической консультации г. Таганрога, 
откуда и ушла на пенсию в 80 х годах. Но профессио
нальную деятельность не оставила до сих пор. С гор
достью она рассказывает о том, как смогла в прошлом 
году отстоять интересы вдовы в тяжбе с ее сыном за 
наследство – квартиру. Чувствуется, что у нее есть 
цели, задачи, интересы – ей не скучно жить. Тяжелый 
вздох срывается у нее лишь при словах, что из фрон
товых друзей уже не осталось в живых никого...          

Из архива журнала «ЮА»: № 2 (48), 2011
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О ТЕХ, КТО РЯДОМ

Александр Михайлович Худоерко родился 14 декабря 1925 года 
на хуторе Старая Станица Каменского района Ростовской области. 
В июне 1942 года закончил Каменскую среднюю школу. Командир 
кавалерийской воинской части, которая дислоцировалась в Старой 
Станице, удовлетворил его просьбу и зачислил в часть, писарь вы
писал красноармейскую книжку, а старшина выдал ему обмундиро
вание и карабин с патронами. Так для юного казака (так в то время 
именовались кавалеристы) началась воинская служба.

Шли жестокие бои. Под натиском врага часть прошла Дон, Ку
бань, Терек. В связи с большими потерями (из 800 воинов осталось 
170) часть отвели в тыл на переформирование.

После окончания полковой школы и присвоения воинского зва
ния «младший сержант» в апреле 1943 года Александр Худоерко был 
направлен на пополнение 220 го кавалерийского полка 5 го Дон
ского казачьего кавалерийского корпуса на должность командира 
отделения управления эскадрона. Корпус входил в состав Степного 
фронта на Курской дуге.

В начале сентября 1943 го, когда немецкое наступление было 
отбито, корпус перекинули под Таганрог, и на протяжении сентября
октября корпус участвовал в боях по освобождению Украины.

Были освобождены города Волноваха, Гуляйполе, Пологи, Оре
хов и другие. В конце октября соединение вышло к Днепру, однако 
было выведено на переформирование: потери были слишком 
большими. Так, в 4 м эскадроне, где А.М. Худоерко был командиром 
управления, за полтора месяца боев из 170 бойцов в живых оста
лось 12...

Это было время перелома в войне, хотя еще предстояли тяже
лые бои. В числе молодых сержантов, имеющих высшее образова
ние, А. М. Худоерко был направлен на учебу в Тамбовское кавале
рийское училище. Требовались офицерские кадры.

После окончания училища и присвоения офицерского звания в 
1944 г. Александр Худоерко был назначен командиром взвода раз
ведки 6 го отдельного истребительно противотанкового дивизиона 
6 го гвардейского кавалерийского корпуса, в составе которого 
освобождал Румынию, Венгрию, Чехословакию. В боях на реке Мор
ва в апреле 1945 го был ранен и попал в госпиталь. Тяжелыми были 
последние месяцы войны. Во взводе разведки, которым командовал 
А. М. Худоерко, из 18 человек осталось 8.

День Победы ему пришлось встречать в госпитале в Чехослова
кии под городом Брно.

Несмотря на рекомендации медицинской комиссии уволиться в 
запас (инвалидность II группы), командование разрешило А. М. Худо
ерко продолжить службу в кадрах Вооруженных Сил. Документы об 
инвалидности по ранению на фронте он получил лишь через 45 лет, 
находясь в запасе.

В 1948 году он поступил на заочный факультет Военно
юридической академии и был переведен для дальнейшей службы в 
систему военных трибуналов. Работал на секретарских должностях в 
ВТ 27 го стрелкового корпуса 13 й армии, ВТ Северной группы во
йск и Западно Сибирского округа.

Военно юридическую академию окончил в 1953 году с отличием. 
С мая 1955 го Александр Михайлович – на судебной работе: член 
военного трибунала Киевского гарнизона, член ВТ 69 й Воздушной 
армии, член ВТ Киевского военного округа, заместитель председа
теля ВТ Северо Кавказского округа, председатель ВТ Северного 
Флота, председатель ВТ Черноморского флота.

В1976 году Александру Михайловичу присвоено очередное во
инское звание «генерал майор юстиции», а в 1983 году – почетное 
звание «Заслуженный юрист Украины».

Награжден орденами «Отечественная война 1 й степени», «За 
службу Родине 3 й степени», «Красная звезда», медалями «За бое

вые заслуги», «За освобождение Чехословакии», «За победу над 
Германией» и другими.

За всю долголетнюю службу А. М. Худоерко не имел дисципли
нарных взысканий и... никого из своих подчиненных не наказал. Его 
кредо «Убеждение, обучение, личный пример» позволяло решать 
задачи воспитания кадров.

Как вспоминает А. М. Худоерко, успехов ему удавалось достигать 
потому, что везло на подчиненных и товарищей по службе. Он о них 
заботился и у них учился. Многие из них в будущем стали руководи
телями больших коллективов, а шестерым из бывших подчиненных 
присвоены генеральские звания.

Александр Михайлович и по сей день поддерживает связи со 
своими товарищами по службе, ценит их успехи и достижения, ста
рается поддержать словом и делом. С гордостью говорит, что жизнь 
прожита не напрасно.

С июля 2002 года А. М. Худоерко осуществляет адвокатскую дея
тельность в Адвокатском Бюро «Южный юридический центр Ростовской 
области». Имея высочайший уровень профессиональной подготовки 
и мастерство, охотно передает адвокатам, прежде всего молодым, не 
только житейскую мудрость, но и профессиональные навыки, которые 
позволяют им избегать досадных ошибок, искать и находить новые более 
современные и результативные методы работы по оказанию квалифици
рованной юридической помощи при защите прав и свобод граждан.

В. Соломичев,
управляющий партнер Адвокатского Бюро 

«Южный юридический центр Ростовской области»

Яркая жизнь 
АЛЕКСАНДРА ХУДОЕРКО: 
ОТ БОЙЦА ДО ГЕНЕРАЛА

Худоерко Александр Михайлович

Из архива журнала «ЮА»: № 2 (7), 2004
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...На фронт Александр Михайлович Худоерко попал в 
июне 1942 года. Исполнилось ему тогда 16 лет...

Кавалерийская воинская часть, куда был зачислен до
бровольцем Александр, в связи с большими потерями (из 
800 воинов осталось 170), была отправлена в тыл на пере
формирование.

После окончания полковой школы и присвоения воин
ского звания «младший сержант», в апреле 1943 года Алек
сандр Худоерко был направлен на пополнение 220 го кава
лерийского полка 5 го Донского казачьего кавалерийского 
корпуса на должность командира отделения управления 
эскадрона. Корпус перебросили на Курскую дугу.

Затем бои под Таганрогом, освобождение Украины. 
Дошли до Днепра. Потери были огромными. Только в 4 м 
эскадроне, где А.М. Худоерко был командиром отделения 
управления, за полтора месяца боев из 170 бойцов оста
лось 12.

После окончания Тамбовского кавалерийского учили
ща и присвоения офицерского звания, в 1944 году А.М. 
Худоерко был назначен командиром взвода разведки 6 го 
отдельного истребительно противотанкового корпуса, в 
составе которого участвовал в освобождении Румынии, 
Венгрии, Чехословакии.

Кавалеристы, приученные многовековым опытом, си
стемой подготовки к мощному режиму ведения боя на уни
чтожение, зачастую в тылах противника, обречены были на 
самовыживание и потому проявляли высокую живучесть и 
наводили на противника холодящий ужас. В плен их не бра
ли – да они и не сдавались.

Незыблемый закон для кавалериста – забота, уход и со
держание боевого друга – коня. От него зачастую зависел 
успех боя кавалеристов, а то и жизнь всадника. Кавалерист 
не станет ни есть, ни отдыхать, пока коня не накормит, не 
напоит, не почистит лошадь, не заготовит фураж на буду
щее. Сам останется голодным, но для лошади все достанет, 
чего бы это ни стоило.

В случае повреждения лошади: засечка «бабок» ног, 
потертость холки или пропажа лошади, – самой страшной 
угрозой командира провинившемуся было: «придется спи
сать в пехоту...». И к утру лошадь была в строю. Лошадь есть 
– казак в строю, готов к бою. А это главное!

В апреле 1945 года в боях за станцию Ланжгот А.М. Ху
доерко был ранен. День Победы ему пришлось встречать в 
госпитале Брно (Чехословакия).

Александр Михайлович награжден орденами «Отече
ственная война» 1 степени, «Красная звезда», «За службу 
Родине» 3 й степени, медалями «За боевые заслуги», «За 
освобождение Чехословакии», «За победу над Германи
ей» и другими. После войны заочно закончил Военно
юридическую Академию и 40 лет работал в судебных орга
нах, в том числе заместителем председателя военного суда 
СКВО, председателем Военных судов Северного и Черно
морского флотов.

В 1967 году ему присвоено очередное воинское звание 
«генерал майор юстиции», а в 1983 году присвоено звание 
«Заслуженный юрист Украины».

Накануне 60 летия Великой Победы мы поздравляем 
Александра Михайловича, желаем крепкого здоровья, дол
гих лет жизни и успехов в адвокатской деятельности, кото
рой он успешно занимается с июля 2002 года, передавая 
свой жизненный и профессиональный опыт молодым.

Василий Соломичев, 
управляющий Адвокатским Бюро 

«Южный юридический Центр» Ростовской области

Этот день мы 
приближали,
как могли...

Александр Михайлович Худоерко пишет стихи. И пишет 
книги. Первая из них – книга «МИГ» была отредактиро
вана, подготовлена к печати и издана с помощью зам. 
главного редактора журнала «Южнороссийский адвокат» 
И.В.Нестеренко, а издание книги частично профинансиро
вала Адвокатская палата Ростовской области. Дмитрий Пе
трович Баранов, в то время президент Адвокатской палаты 
РО, устроил презентацию книги, поздравил Александра 
Михайловича с первым успешным писательским опытом. 
С тех пор А.М.Худоерко написал еще две книги.
В последнее время Александр Михайлович гораздо реже 
бывает в Ростове на Дону – практически постоянно живет 
в Крыму. 

Поздравления 
Дорогой Александр Михайлович!

Адвокатская палата Ростовской области 
и журнал «Южнороссийский адвокат»
поздравляют Вас 
с 70 летием Великой Победы!
Желаем Вам здоровья, творческих успехов, 
активной интересной жизни, которую Вы всегда 
ведете. Здоровья и благополучия Вашим 
близким, для которых Вы так много сделали. 
Спасибо Вам за Великую Победу!

Алексей Дулимов, 
президент Адвокатской палаты 

Ростовской области

Александру Михайловичу Худоерко

Поздравляя всех ветеранов Великой Отечественной 
войны, хочется  вспомнить строки К.Ваншенкина:

Откуда мы? Мы вышли из войны,
В дыму за нами стелется дорога.
Мы нынче как то ближе быть должны,
Ведь нас осталось в мире так немного.

И хочется сказать об Александре Михайловиче 
несколько слов – искренних, идущих от сердца. 
Работая в адвокатском бюро «Южный юридический 
центр», А.М.Худоерко показал себя эталоном  
интеллигентности и высокого профессионального 
мастерства. Человек он  системный и очень 
ответственный, мы у него многому научились и 
учимся. Он умеет наслаждаться жизнью, умеет 
говорить убедительно, уважительно, отточенность  
его фраз стоит на прочном фундаменте Закона. 
Слово с делом у него никогда не расходятся: как он 
живет, так и работает. Издал три книги: «МИГ» в 2006 
году,  «Мгновенье» – в 2008 м, «Вечность» – в 2013
м, работает над четвертой. Александр Михайлович 
– пример  того уровня знаний, к которому мы 
стремимся в своей адвокатской деятельности. 

С праздником, дорогой Александр Михайлович! 
С Днем Великой Победы! 
Здоровья, благополучия. Мы Вас любим и ценим. 
                                                                                                             

В.Соломичев,
управляющий партнер  адвокатского бюро 

«Южный юридический центр» Ростовской области 

Из архива журнала «ЮА»: 
№ 1 (12), 2005, 2 (42), 2010
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ИСТОРИЯ РОСТОВСКОЙ АДВОКАТУРЫ В ЛИЦАХ

А.Г.Дулимов,
президент Адвокатской палаты Ростовской области:
– Александра Макаровича Теплинского помнят многие: без малого четверть века, с 1959 го по 1983 й годы 
он возглавлял Ростовскую областную коллегию адвокатов. Александр Макарович остался в памяти коллег 
как светлый, добрый, очень умный и, я сказал бы, мудрый человек. Александру Макаровичу удалось создать 
настоящую адвокатскую школу в нашей области, укрепить ростовскую адвокатуру замечательными кадрами, 
создать в корпоративной среде атмосферу доброжелательности, оптимизма, человеческой чуткости. И из 
публикаций о нем в журнале «Южнороссийский адвокат» это очень хорошо видно. 

Родился в 1918 г. в с. Бирюково Луганской области УССР.
В 1938 г. окончил Правовую юридическую школу в Ростове на Дону. С 1938 по 1939 гг. – адвокат 
Каменской юридической консультации. В декабре 1939 г. Каменским горвоенкоматом призван в ряды 

Советской Армии, где служил до февраля 1946 г. 
Воевал на Западном и 1 м Белорусском фронтах. 1941 г. – 123 й механизированный полк, комиссар танковой роты 2 го 
запасного танкового полка. 1942 г. – 29 я танковая бригада, 131 й отдельный танковый батальон. 1942 1943 гг. – начальник 
штаба танкового батальона, адъютант командующего бронетанковых и механизированных войск 50 й Армии. 1944 1946 гг. – 
адъютант генерал инспектора БТ и МВ Советской Армии.
Награжден Орденом Красной Звезды, Орденом Отечественной войны 2 й степени, медалями «За оборону Москвы», 
«За освобождение Варшавы», «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941 1945 гг.».
В 1951 г. окончил Всесоюзный юридический заочный институт. В 1946 г. принят в члены Ростовской областной коллегии 
адвокатов с местом работы в юридической консультации г. Новочеркасска, с 1950 по 1959 гг. – заведующий ЮК 
г. Новочеркасска. В 1959 г. избран председателем президиума Ростовской областной коллегии адвокатов. Руководил 
адвокатурой Дона до августа 1983 г., когда был отчислен из членов Ростовской областной коллегии адвокатов в связи 
с уходом на пенсию. 

ТЕПЛИНСКИЙ  Александр Макарович

«...С возложенными
на меня 

обязанностями 
справлюсь с честью»

Слова человека, офицера, мужчины. Слова, 
определяющие жизнь и работу выдающегося 
ростовского адвоката Александра Макаровича 
Теплинского, многие годы возглавлявшего 
ростовскую адвокатуру.

Личное дело. Начато 7.III. 1946 г. Закрыто 1.IX.1983 г.  Исто
рия тридцати семи лет служения людям в картонной папке, про
шитой шнурком. Заявления, выписки из протоколов, благодар
ности, характеристики, поздравления. «Слушали... постановили 
единогласно...» Сухой язык советской бюрократии, за которым...

Из архива журнала «ЮА»: № 3, 2003 
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«Я, Теплинский Александр Макарович, родился в 1918 году 25 
октября в Ворошиловградской области Свердловского района, 
село Бирюково, в семье рабочего. В 1935 году окончил 10 классов 
средней школы №1 города Красного Сулина. Не имея средств для 
дальнейшей учебы по сложившимся семейным обстоятельствам, в 
1935 г. поступил работать в Народный Суд 1 го участка г. Красного 
Сулина в качестве секретаря судебного заседания, где и работал 
по 1937 г. включительно.

В 1937 г. поступил учиться в Правовую юридическую школу 
Ростова на Дону, которую окончил в 1938 г. По окончании школы 
был направлен работать в г. Каменск в юридическую консультацию 
в качестве адвоката...»

В 17 лет Александр Теплинский определит свой путь. В 20
ть молодой адвокат Теплинский приступит к исполнению своих 
обязанностей, которые, как и обещал, будет с честью выполнять в 
течение всей жизни.

А потом была война. Западный фронт, ранение в ноябре 
1941 го под Могилёвом, оборона Москвы и освобождение 
Варшавы. Война, которую старший лейтенант Теплинский 
пройдет от начала и до конца. Александр Макарович встретил 
войну начальником радиостанции. Затем – комиссар танкового 
батальона, начальник штаба и командир танкового батальона 
действующей армии. В 1942 г. его принимают в партию, а в 1943 м 
он становится адъютантом генерал инспектора бронетанковых и 
механизированных войск.

Выписка из характеристики: «В решении вопросов 
принципиален, в работе честен, постоянно работает над 
повышением своих политических и деловых качеств. Пользуется 
деловым авторитетом среди офицерского состава. Исключительно 
исполнителен, тактичный и грамотный офицер. За доблесть и 
отвагу в борьбе с немецкими захватчиками награжден пятью 
правительственными наградами».

Служба в армии закончится для него только в 1946 г.
И снова адвокатура. Через месяц после демобилизации, в 

марте 1946 г. Александр Макарович Теплинский начинает работать 
в юридической консультации Новочеркасска адвокатом и поступает 
на учебу во Всесоюзный Юридический Заочный Институт.

«Учиться, учиться и еще раз учиться.» Для него эти 
слова не были просто лозунгом или партийной установкой. 
Целеустремленность, понимание того, что без постоянного 
самосовершенствования невозможно стать настоящим 
профессионалом – вот те приоритеты, которыми руководствовался 
Александр Макарович в своей учебе. За ВЮЗИ будет еще 
вечерний университет марксизма ленинизма и Всесоюзный 
институт усовершенствования работников юстиции.

...Способна ли современная адвокатская молодежь учиться 
своему ремеслу в течение тридцати трех лет? Сомневаюсь. В 
погоне за престижным статусом адвоката и гонорарами зачастую, 
в наше время, теряется понятие «компетентность». И дело не в 
коммунистической закалке старшего поколения, не в партийной 
сознательности, а в обыкновенном чувстве долга, в первую очередь 
перед самим собой. В стране, долгое время жившей в состоянии 
беззакония, где сила была в деньгах и братках, доверие к адвокату 
как защитнику твоих интересов, выполняющему свои обязанности 
добросовестно вне зависимости от размера твоего кошелька, 
было практически утрачено.

А вот как это было раньше.
«Т. Теплинский А.М. имеет достаточную правовую подготовку 

и практический опыт. К работе относится 
серьезно и вдумчиво. В проведении 
защиты принципиален и настойчив. 
Деловые бумаги им составляются с 
соблюдением предъявляемых требований, 
убедительно, с надлежащей мотивировкой, 
ссылками на законы и практику Верховного 
суда. По отдельным вопросам советуется 
с товарищами. Хорошо работает по 
разъяснению законов населению. Делает не менее двух докладов 
в месяц на правовые темы. По своим деловым качествам отвечает 
требованиям, предъявляемым адвокату.»

Защитник. Теплинский был именно защитником своих 
подопечных. Знаток законов (уголовный, гражданский и трудовой 
кодексы он знал в совершенстве), прекрасный оратор, на процессе 
он завораживал весь зал остротой и точностью аргументов, своим 
даром убеждения.

Через четыре года после начала работы в Новочеркасске, 
в 1950 году Александр Макарович становится заведующим 
юридической консультацией и в этом же году избирается членом 
президиума Ростовской коллегии адвокатов. В тридцать два года. 
Через девять лет он возглавит коллегию адвокатов Ростовской 
области.

Александр Макарович Теплинский, можно сказать, создал 
Ростовскую областную коллегию адвокатов. Возглавив ее в 1959 
году, он более двадцати лет являлся ее бессменным председателем, 
проявив себя не только как талантливый юрист, но и как мудрый 
руководитель и наставник. За эти годы Ростовская коллегия стала 
одной из лучших в Российской Федерации. Осуществляя общее 
руководство, занимаясь кадровыми вопросами, финансами и 
дисциплиной, Александр Макарович требовательностью к себе, 
трудолюбием и организаторскими способностями способствовал 
профессиональному развитию ростовских адвокатов. Молодежь 
училась у него профессии «адвокат». И насколько настойчив он был 
в собственном обучении, настолько же щедро отдавал свой богатый 
опыт и знания молодым адвокатам.

Большинство нынешних лучших ростовских юристов могут с 
гордостью сказать, что были его учениками.

Авторитет Теплинского был непререкаем. Сложно поверить 
в то, что за всю свою жизнь он не получил ни одного взыскания, 
ни одного нарекания со стороны руководства и коллег. Но факт 
остается фактом. Без ложного пафоса – кристально чистый 
человек. Благодарности, благодарности и только благодарности. 
От Ростовской коллегии – за прекрасную работу в Новочеркасске, 
от министра юстиции – за организацию работы уже Ростовской 
коллегии.

В 1978 году Александру Макаровичу Теплинскому было 
присвоено Почетное звание «Заслуженный юрист РСФСР». 
Скромный от природы человек, Александр Макарович никогда 
не стремился к званиям и наградам, и эта наивысшая оценка его 
заслуг стала прекрасным подарком ко дню рождения – 60 летию.

Важными для него были и оценка, и поздравления друзей, 
его товарищей и учеников. И пусть официальная бумага, 
пусть казенность фраз, но сквозь них видна теплота и любовь, 
признательность и признание коллег по цеху.

«Дорогой Александр Макарович! Президиум Ростовской 
областной коллегии адвокатов сердечно поздравляет Вас по 
случаю шестидесятилетия, из которых 35 лет Вы посвятили 
общественному служению – работе в адвокатуре. Начав свою 
работу в органах юстиции с секретаря судебного заседания, Вы 
выросли до руководителя одной из крупнейшей в Российской 
Федерации коллегий – Ростовской, председателем которой Вы 
бессменно и заслуженно являетесь с 1959 года. На этом посту 
особенно ярко проявились Ваши замечательные качества – 
принципиальность, профессионализм, прямота, трудолюбие 
и человечность. Мы ценим Вас как отличного руководителя и 
товарища, умелого воспитателя и наставника. Ваша доброта 
характера, умение ценить человека, высокая требовательность 
снискали уважение и авторитет среди юристов нашей области.»

И еще. Александр Макарович с большим удовольствием и 
самоотдачей занимается общественной и просветительской 
работой, стремясь развивать правовую грамотность не только 
среди юристов, но и среди населения. 

...Настойчивый ученик, он стал мудрым и терпеливым учителем. 
С честью выполнив свой человеческий и гражданский долг, 
выполнив данное слово.

Алина Сафонова
Об А.М.Теплинском читайте и на след. стр. 

Из архива журнала «ЮА»: № 3, 2003 



 В семье Теплинских Афицких родилась 
именно династия – с традициями, 
преемственностью и значимой 
индивидуальностью каждого мастера. 
Родоначальник – Александр Макарович 
Теплинский, более 20 лет возглавлявший 
Ростовскую областную коллегию 
адвокатов, – заложил очень прочную 
основу, которую успешно «надстраивают» 
его дочь, Евгения Викторовна, и внук, 
Григорий Александрович Афицкие... В 
ростовском адвокатском кругу все знают: 
по крови Афицкие – не родные Александру 
Макаровичу Теплинскому; при этом и его 
дочь, и его внук ни на минуту не хотят 
слышать слово «неродные»: «Роднее, ближе 
его и быть не могло!».

– О нём можно сказать словами Лермонтова: 
«Да, были люди в наше время!». Конечно, не 
в «наше время», но – богатыри. И дед был по
настоящему великим человеком, человеком с 
большой буквы. Меня он любил безумно, очень 
много времени со мною проводил и очень сильно в 
меня вкладывался... – так начинает свой рассказ об 
Александре Макаровиче Теплинском, легендарном 
для ростовского адвокатского сообщества человеке, 
его внук Григорий Афицкий. – Роль, которую сыграл 
дедушка в развитии и становлении ростовской 
адвокатуры, трудно преувеличить. Судите сами... 
Российской адвокатуре в 2014 году формально 
исполнится всего лишь 150 лет, а реально 138, 
так как после революции 22 года адвокатуры не 
существовало как образования. И из этого достаточно 
небольшого срока почти четверть века ростовской 
адвокатурой руководил дед. Это же – целая веха, 
пласт истории. Да и время, в которое он возглавил 
адвокатуру, лёгким не назовёшь: всего 16 лет как 
существовала РОКА, 14 лет прошло с момента 
окончания Великой Отечественной войны, 6 лет 
после смерти Сталина... Но дедушка был закалённым 
жизнью человеком. Знаю, что он родился в 1918 г. в 
Ворошиловградской (Луганской) области Украины, 
в рабочей семье. Только что отгремели революции, 
шла гражданская война, а в 1921 году разразился 
невиданный до того голод, о котором Максим 
Горький сказал в одном из своих писем: «Вокруг 
городов — табора голодных. Всюду разводят холеру 

Адвокат
Евгения Афицкая:

«Я согласилась на эту публикацию, только 
чтобы рассказать об отце...»

ИСТОРИЯ РОСТОВСКОЙ АДВОКАТУРЫ В ЛИЦАХ
Из архива журнала «ЮА»: № 4 (44), 2010 
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и дизентерию. Молотая кора сосны ценится 
30 т. пуд. Жнут несозревший хлеб, мелют его 
вместе с колосом и соломой, и это мелево 
едят. [...] Дети – дети мрут тысячами...». В 
общем, с одной стороны, жуткое было время; 
с другой, у прошедших через такое – иное 
отношение к жизни и её главным ценностям. 
Юриспруденцией дедушка занялся в 17 лет – в 
1935 году, по окончании школы, в соответствии 
с направлением комсомольской организации 
стал секретарем районного суда в Красном 
Сулине (тогда такое было возможно). В 1937
38 гг. он учился в правовой школе. В 1938 году 
стал членом областной коллегии «защитников» 
(полноценной адвокатуры с 1917 по 1939 гг. в 
России не было). И год отработал защитником 
в г. Каменске. С 1939 по 1946 годы дед служил 
в армии, прошел всю войну; был уволен в запас 
с должности адъютанта генерал инспектора 
бронетанковых войск и вернулся в адвокатуру. 
Адвокатскому призванию он никогда не изменял 
– был цельной личностью.

Александр Макарович после армии начал 
работать адвокатом юридической консультации в 
г. Новочеркасске. Через четыре года, в 1950 г., он 
уже возглавил её и вошел в состав Президиума 
областной коллегии адвокатов. С 1953 по 
1960 гг. А.М. Теплинский был депутатом Горсовета 
трудящихся г. Новочеркасска. В 1959 г. его 
избирают председателем Президиума коллегии, и 
он посвящает себя проблемам всего адвокатского 
«цеха». Проработает он в этой должности до 
того, как ушел на пенсию, долгие 24 года, почти 
четверть века, треть собственной жизни.

Скептики скажут: «попал в обойму», «вошел 
в номенклатуру». Но к Александру Теплинскому 
это не будет иметь никакого отношения. Его 
выбирали исключительно потому, что он всегда 
оправдывал доверие людей.

– Лучшими своими качествами я обязана 
отцу, – говорит дочь Евгения Афицкая, – и рядом 

с ним мне всегда было очень 
хорошо. Я чувствовала себя 
защищенной, уверенной...

Практически о том же говорит 
и внук: «Дед в моей памяти 
остался большим светлым 
образом, с ним всегда было 
приятно, легко, комфортно. Он давал чувство 
безопасности. Дети это чувствуют особенно 
остро. Других таких людей я с тех пор не 
встречал. У него мир в душе был, и он охотно 
дарил его окружающим».

Тёплую, семейную атмосферу, будто 
оправдывая свою фамилию, Александр 
Макарович умел создавать повсеместно. По 
выходным в их доме собирались друзья. «Был 
круг адвокатов, близких между собою, каждые 
выходные или все бывали у нас, или мы вместе 
куда то ездили – на рыбалку, в путешествия, 
катались на катерах», – вспоминает Евгения 
Викторовна. По словам Григория Афицкого, 
«дед был великим кулинаром и мог приготовить 
действительно всё, но особенно ему удавался 
шулюм, говяжий и бараний борщ; и вообще, когда 
дед становился к плите, это была радость для 
всех, и – неизвестно откуда, очевидно, «на запах» 
– в доме тут же появлялись гости». Александр 
Макарович очень любил выезды на природу, 
которым всегда предшествовало «большое 
приготовление». А потом на берегу Дона 
расстилалась большая скатерть, создавался 
импровизированный стол с немыслимым 
количеством блюд... «На рыбалке папа больше 
всего любил из свежепойманной рыбы сварить 
уху», – вторит Евгения Афицкая.

Он был «душою» компании, чётко, но 
ненавязчиво держал ритм беседы и всего 
застолья – мог «притушить», мог «разбудить». 
Был настоящим руководителем, тем, кто держит 
в руках нить событий и власть которого зиждется 
на доверии и уважении подчинённых.

Евгения Викторовна: «Мы часто 
разговаривали с отцом на общечеловеческие 
темы. К нему все приходили, и все рассказывали 
о своих трудностях, с ним советовались. Он умел 
слушать и слышать любого человека. Папа был 
открытым, искренним человеком.

Когда мой сын определялся в выборе 
профессии, пример деда сыграл, конеч
но, большую роль, хотя он и не знал его с 
профессиональной стороны. Для него дедушка 
– это кумир, образец для подражания во всем. 
Он навсегда останется частью тех, кто был 
близок к нему, все они о нем помнят – я в этом не 
сомневаюсь...».

Алексей Гриценко
Дочь А.М. Теплинского Е. Афицкая 

с сыном Григорием; оба – адвокаты.

Из архива журнала «ЮА»: № 4 (44), 2010 
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– Когда я поступила на работу в консультацию, большую 
часть адвокатов составляли фронтовики... 

О Ларисе Александровне Полуян

– Представьте себе 
ослепительную краса
вицу, брюнетку с ярко
синими глазами, этакую 
«цыганку», которая пела, 
танцевала, была немыс
лимой актрисой, умевшей 
так преподнести какую
нибудь историю, что бук
вально все покатывались 
со смеху. Она и о себе 
всегда рассказывала с 
юмором.

Ларочка ходила на вы
соких каблуках, с огром
ными серьгами, всегда 
была идеально причёсана 

и модно одета. Она буквально «впархивала» в консультацию, 
и тут же вокруг рождались смех и хорошее настроение.

Кто бы мог подумать, что наша Лариса во время Великой 
Отечественной войны была санинструктором и выносила 
с поля боя на себе тяжелораненых бойцов. Она говорила: 
«Самым невыносимо обидным было, когда подлезешь к нему 
под пулями, а ему… уже ничего не надо. Только глаза ему за
крою».

Ларочка и своего будущего мужа точно так же вынесла из 
боя. Мише Полуяну тогда оторвало ногу. Позже они пожени
лись, создав прекрасную семью.

Мало кому известно, что и в мирное время жизнь Ларисы 
была очень тяжёлой. Представьте себе: рано утром надо 
встать, поднять Мишу, отвести его к умывальнику, перебин

товать, надеть ему протез, накормить и проводить на работу. 
А потом уж быстренько, как говорится, навести «марафет» и 
«впорхнуть» в консультацию свежей, бодрой и неунывающей.

Никто, глядя на неё, никогда бы не подумал, ЧТО стоит за 
всегда безупречным внешним видом.

А какой Ларочка была хозяйкой! Пирожки «от Полуян» ела 
вся наша контора. В её доме, сверкавшем чистотой, часто 
бывали застолья, и Лара всегда выглядела на них, словно со
шла с картинки модного журнала.

На наших праздничных вечерах часто пели. Пела и Ла
риса Полуян. «Тёмная ночь» всегда вызывала у нас слёзы, и 
мы думали о великом подвиге народа, о нашем мире, опла
ченном жизнью миллионов героев, которые не вернулись с 
войны.

О Якове Заке

– Яша Зак был прекрасным 
юрисконсультом и незаменимым 
актёром нашей адвокатской 
самодеятельности. Он 
любил шутки, импровизации, 
розыгрыши, наши нехитрые 
спектакли, подготовленные к тем 
или иным праздникам и датам.

В подшефных школах 
Яша проводил «Уроки 
мужества» и считал своим 
долгом рассказывать о войне 
молодёжи, сохраняя память о 
великих и грозных годах. Он 
умел проводить свою работу 
с молодёжью увлекательно, 
и ребята охотно приходили на встречи с ветераном, 
слушали его, впитывая бесценные воспоминания «о боях, 
пожарищах…».

Об адвокатах-фронтовиках:
«Они, как казалось, забыли всё плохое и 
дорожили всем, что есть – здесь и сейчас. 

И были очень старательными 
адвокатами…»

Алевтина Михайловна Макаренко – известнейший ростовский адвокат, её 
стаж работы в донской адвокатуре превышает полвека. Продолжительное 
время Алевтина Михайловна работала со многими адвокатами
фронтовиками: с кем то долго и бок о бок, с кем то встречалась от случая 
к случаю, но как человек, умеющий видеть и слышать людей рядом, 
сохранила в памяти массу интересных ситуаций, впечатлений от общения. 
А.М.Макаренко рассказывает об адвокатах участниках 
Великой Отечественной войны: 
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О Владимире Григорьевиче Борохове

– Володя Борохов занимал у нас особое положение. Он 
был настоящей душой компании. И этим многое сказано. 

Володя не был инвалидом, однако впоследствии перенёс 
инсульт. И это тоже отголоски войны.

Когда он врывался в консультацию, у нас всё буквально 
«закручивалось» и оживало. Володя был искромётным фан
тазёром и выдумщиком, писал эпиграммы, стихи, блестяще 
рассказывал анекдоты. 

Адвокатом он был замечательным, вёл уголовные дела. 
Но главное: он излучал огромную жизненную энергию, вы
писывал, по моему, все газеты и журналы, которые были до
ступны в те годы. У Володи была совершенно очаровательная 

жена Ирма, которая 
говорила: «Скоро 
в нашей квартире 
жить будет невоз
можно», потому 
что все помещения 
заполняли стопки 
со всевозмож
ными изданиями. 
Борохов читал 
запоем и знал 
всё, о чём его не 
спросишь. Кстати, 
он был лектором

международником в обществе «Знание», и лекции его 
действительно получались по настоящему интересными и 
полезными.

Кроме всего прочего, Володя был «подружкой» всех на
ших женщин. Ему можно было рассказать свои самые со
кровенные жизненные тайны, а он всегда терпеливо слушал 
и давал дельные советы. При этом Ирма Володю никогда не 
ревновала, она всегда понимала любимого мужа и очень це
нила его порядочность. 

В нашей консультации долгие годы хранились и исполь

зовались… куклы в человеческий рост, заказанные когда то 
нами же. И в праздничные дни мы устраивали кукольные 
представления, разыгрывали скетчи. 

Еженедельно мы выпускали газету – обо всех и обо всём, 
в стихах. Словом, и в нерабочее время жили интересно и 
увлекательно. И главной движущей силой, нашим вдохно
вителем, организатором и автором практически всех наших 
задумок был Володя Борохов.

…Когда Володю спрашивали о войне, он всегда отвечал: 
«Пехота я, что обо мне говорить». И всё.

Уже позже мы узнали, что какое то время он служил даже 
в отдельном горном батальоне. Наград у него было немало, 
но о том, за какие заслуги он награжден, он не распростра
нялся.

Обо всех этих замечательных людях 
можно сказать следующее:

Они были очень ДОБРЫМИ людьми. 
Они прошли войну, и то, что им пришлось 

пережить в те страшные годы, не закрыло чёрствой 
коркой их души.

Они, как казалось, забыли всё плохое и дорожили 
всем, что есть – здесь и сейчас. Солнце светит – 
прекрасно, тёплый дождь идёт – хорошо. Ты сказала 
сегодня мне «здравствуй» – замечательно!

Все они были очень СТАРАТЕЛЬНЫМИ 
адвокатами; в каждой ситуации, с каждым клиентом 
стремились докопаться до сути; учились у коллег, 
стараясь восполнить пробелы в образовании, в 
адвокатской практике. Они были трудолюбивы и 
сопереживали своим клиентам, пропуская всё через 
сердце и во что бы то ни стало стараясь помочь 
людям.

В них превалировало чувство коллективизма и 
позитивное отношение к окружающим людям.

А вот что напрочь в них отсутствовало, так это дух 
стяжательства. 

Могу сказать точно: равнодушных и непорядочных 
людей среди бывших фронтовиков не было!

Адвокату Ирине Серафимовне Сысоевой 
тоже довелось работать вместе со многими участниками 
Великой Отечественной войны: 

– Этому удивительному поколению, прошедшему жуткие испытания военных лет, были свойственны 
позитивное отношение к жизни, доброта и душевность по отношению к окружающим. Они готовы 
были в любой момент прийти на помощь. А ещё их отличали высочайший профессионализм, 
дисциплинированность, порядочность, благородство. 

В те годы любая юридическая консультация имела партийную, комсомольскую и профсоюзную 
организации. И должна сказать, что у нас проводилась действительно большая общественная 
работа, издавалась стенная газета. Регулярно проводились собрания коллектива, заслушивались 
политинформации. И многое из этого не было пустой формальностью.

Почти все наши фронтовики были членами КПСС, вступившими в партию во время тяжелейших боёв, когда судьба нашей 
Родины висела на волоске. 

Наши ветераны, фронтовики, как добрые старшие товарищи, были истинными лидерами коллектива и самыми активными 
участниками любых наших начинаний. 

Ежегодно мы в консультации отмечали величайший праздник всего советского народа – День Победы нашей Родины 
над фашизмом. Мы обязательно готовили небольшие подарки нашим коллегам ветеранам, поздравлял их и Президиум 
областной коллегии адвокатов. 

Коллектив в те годы был необычайно дружным и доброжелательным, в нем царила атмосфера взаимовыручки и 
искреннего сотрудничества. Бывшие фронтовики уделяли нам, тогда молодым специалистам, много внимания и заботы. Это 
удивительно, и каждый раз вспоминаю об этом со слезами на глазах.

Мы относились к ним с огромным уважением, а они к нам – с отеческой теплотой и искренностью, с большой 
человеческой душевностью. Я благодарна судьбе, что долгое время работала с нашими дорогими и уважаемыми 
ветеранами, общалась, впитывая их огромный опыт, и училась у них. Эти люди действительно очень многому меня научили – 
как в профессиональном, так и в человеческом плане.                                                                                                                                           



АНТИПОВ Константин Николаевич 
Родился в 1920 г. в Ростове на Дону.
В 1939 г. поступил в Военно Морское артиллерийское училище в Севастополе, 
которое окончил в 1941 г.
С сентября 1941 г. воевал в составе 81 го ОАЗД Беломорской военной флотилии, 
командир огневого взвода. В сентябре 1942 г. во время отражения воздушного 
налета самолетов противника был тяжело ранен с потерей правой руки. До 
января 1943 г. находился на излечении в госпитале. В феврале направлен в 
артиллерийское отделение Беломорской военной флотилии на должность 
инженера по материальной части артиллерии. Демобилизован из рядов 
Военно морских сил в июне 1946 г. по состоянию здоровья.
Награжден Орденом Отечественной войны II степени, медалями «За оборону 
Советского Заполярья», «За победу над Германией в 1941 1945 г.г.».

В Ростове на Дону в 1949 г. окончил Ростовскую юридическую школу, 
а в 1954 г. – Ростовский филиал ВЮЗИ.
В октябре 1954 г. принят в члены Ростовской областной коллегии адвокатов в 
юрконсультацию №6 г.Ростова на Дону. В 1960 г. переведен в ЮК 
Пролетарского района г.Ростова на Дону.
В 1976 г. отчислен из членов коллегии адвокатов в связи с уходом на пенсию.

О Константине Николаевиче Антипове 
вспоминает адвокат И.С. Сысоева:
– Константин Николаевич Антипов был тяжело ранен в бою, ему ампутировали руку. 
Служил он на военно морском флоте. Константин Николаевич иногда, общаясь с 
коллегами, вспоминал флотскую  молодость – пору его юношеской дружбы, матросской 
преданности и отчаянной храбрости. Запомнила, что он никогда 
не героизировал своего прошлого.

АППЕЛЬ Григорий Давидович 
Родился в 1922 году в Днепропетровске. В 1925 г. семья переехала в Ростов на
Дону.
В 1940 г. окончил школу, а в 1941 г. – Юридическую школу и был направлен на 
стажировку в народный суд 1 го участка Андреевского района г.Ростова на Дону, 
а затем в Киевский район.
С 8 августа 1941 г. по июль 1946 г. находился в рядах Советской Армии, 
сначала – рядовым, затем – командиром отделения связи 8 го гвардейского 
батальона связи. После окончания Киевского училища связи в октябре 
1943 г. был назначен  командиром взвода связи 1010 го отдельного телеграфного 
батальона связи,  командиром взвода связи 40 й гвардейской стрелковой 
Енакиевской Краснознаменной дивизии, командиром взвода связи 45 й штабной 
батареи командующего артиллерией 57 й Армии.
Воевал на Северо Западном и 3 м Украинском фронтах, дважды контужен.
За боевые заслуги в Великой Отечественной войне награжден Орденом Красной 
Звезды и медалями «За оборону Ленинграда», «За освобождение Белграда», 
«За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941 1945 г.г.».

После демобилизации из Советской Армии в 1946 1947 гг. работал помощником 
прокурора Минводского района Ставропольского края. Уволился по семейным 
обстоятельствам и переехал в г.Ростов на Дону. В 1948 – 1953 гг. работал в 
системе Военных Трибуналов. Уволен по сокращению штатов в звании капитана 
юстиции.
В 1952 г. окончил ВЮЗИ. С августа 1953 г. по июнь 1956 г. являлся членом 
Каменской областной коллегии адвокатов.
В 1956 г. принят в члены Ростовской областной коллегии адвокатов и проработал 
в различных юридических консультациях до  1983 г. Отчислен из членов коллегии 
в связи с уходом на пенсию. 

О Григории Давидовиче Аппеле

вспоминает адвокат  И.С. Сысоева:
 – Григорий Давидович Аппель во время войны был связистом. Он слыл весьма успешным и известным в городе адвокатом. Вёл  он 
и уголовные, и гражданские дела, был очень загружен работой, и мы довольно редко виделись.
В конце 90 х годов вместе семьёй уехал в Израиль. Перед отъездом на постоянное место жительства в Израиль Григорий 
Давидович позвонил мне, предложив встретиться. И встреча эта оказалась  незабываемой: мы долго сидели, вспоминали былые 
времена, и он даже подарил мне хрустальную конфетницу, которую я храню до сих пор в память об этом светлом человеке.
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БАНЬКО Николай Прокофьевич

БАРТАШОВ Георгий Филиппович

Родился в 1921 году в Таганроге.
С июня 1941 г. по апрель 1945 г. воевал на Сталинградском и Северо
Западном фронтах в составе сводного дивизиона 3 го Ленинградского 
артучилища, 69 го запасного артполка, 13 й воздушно десантной бригады 
(зам. командира батареи), 113 го гвардейского стрелкового полка, 40 й 
гвардейской дивизии (зам. командира дивизии), 70 го гвардейского 
артполка (начальник разведки дивизиона). В апреле 1945 г. получил 
тяжелое ранение.
Награжден Орденом Ленина, Орденами Отечественной войны I и II 
степени, Орденом  Красной Звезды, медалями «За оборону Сталинграда», 
«За взятие Кенигсберга», «За победу над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941 1945 г.г.». 

После войны Николай Прокофьевич решил связать свою жизнь с 
юриспруденцией. После окончания Ростовской юридической школы 
(1946 – 1948 гг.) три года  работал народным судьей. В 1953 г. окончил 
Всесоюзный Юридический заочный институт.

11 января 1952 г. принят 
в члены Ростовской 
областной коллегии 
адвокатов и направлен 
на работу в юридическую 
консультацию 
г.Таганрога. 
18 октября 1991 г. Банько 
Н.Г. отчислен из членов 
Ростовской областной 
коллегии адвокатов 
в связи со смертью. 
Адвокатский стаж  
Николая Прокофьевича –                                        
39 лет. 

Родился в 1922 г. в Ростове на Дону.
В июне 1941 г. окончил 10 классов. В июле 1941 г. был призван в 
Советскую Армию и направлен в Горьковское училище зенитной 
артиллерии. После окончания училища в июне 1942 г.  направлен в 
действующую армию в 272 й  ОЗАП. Командир огневого взвода.
Награжден Орденом Красной Звезды, медалями 
«За оборону Советского Заполярья», 
«За освобождение Праги», «За взятие Будапешта», 
«За взятие Вены», «За освобождение Белграда»,  «За победу 
над Германией в Великой Отечественной войне 1941 1945 г.г.».

В 1952 г. окончил ВЮЗИ и с 1952 г. по 1962 г. 
работал в органах прокуратуры Ростовской 
области. 
В ноябре 1962 г. принят в члены Ростовской 
областной коллегии адвокатов в 
юридическую консультацию Родионово
Несветайского района. В 1963 г. переведен 
в ЮК Октябрьского (с) района, в 1967 г. – в 
ЮК Железнодорожного района г. Ростова
на Дону. 
В 1974 г. назначен заведующим 
ЮК Железнодорожного района 
г. Ростова на Дону. 
В 1976 г. переведен в ЮК Советского района 
г. Ростова на Дону.
В феврале 1984 г. отчислен из РОКА  
в связи с уходом на пенсию.

ОБ  АДВОКАТАХ – УЧАСТНИКАХ ВЕЛИКОЙ  ОТЕЧЕСТВЕННОЙ  ВОЙНЫ
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БАСОВ   Андрей Федорович

БЕЗГЛАСНЫЙ Владимир Степанович 

Родился в 1924 г. в г. Кустанай Казахской ССР.
В 1942 г. – учеба в Бакинском зенитном 
артиллерийском училище, после  окончания 
которого в звании старшего сержанта 
направлен на фронт в действующую армию. 
Боевой путь прошел от Москвы до Берлина, 
командир орудия. Участвовал в боях за 
освобождение Польши, Германии. 
Награжден Орденом Великой Отечественной 
войны II степени, двумя Орденами Красной 
Звезды, 9 ю различными медалями, в 
т.ч. «За взятие Варшавы», «За взятие 
Берлина», «За победу над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941 1945 г.г.».

1949 – 1954 гг. – учеба в ВЮЗИ.
С 1949 по 1983 гг. работал в прокуратуре – 
следователем, помощником  прокурора, 
прокурором, первым зам.прокурора 
Ростовской области. В 1976 г. Андрею 
Федоровичу присвоено звание 
«Заслуженный юрист РСФСР».
Являлся членом Ростовской областной 
коллегии адвокатов с марта1983 г. по ноябрь 
1991 г. с местом работы в юридической 
консультации №2 Кировского района г. 
Ростова на Дону.

Родился в 1921 г. в Таганроге Ростовской 
области.
В 1939 1941 гг. был курсантом военного 
училища в г. Грозном. В 1941 1942 гг. – 
командир взвода военно политического 
училища Северо Кавказского военного 
округа. В ноябре 1941 г. участвовал в 
освобождении г. Ростова на Дону. Был 
тяжело ранен, ампутировали ногу. Инвалид 
Великой Отечественной войны II группы.
С июля 1942 го по октябрь 1942 г. служил в 
батальоне резерва штаба СКВО. С ноября 
1942 го по апрель 1943 го находился в 
госпитале г. Семипалатинска.
Награжден Орденом Отечественной войны 
II степени, пятью медалями.

С октября 1945 г. по июнь 1947 г. учился в 
юридической школе г. Таганрога. С 1947 по 
1967 год работал в органах прокуратуры.
В течение 30 ти лет работал в адвокатуре: 
являлся членом Ростовской областной 
коллегии адвокатов с ноября 1967 г. по июль 
1997 г. с местом работы в юридической 
консультации №2 Кировского района 
г. Ростова на Дону.

ОБ  АДВОКАТАХ – УЧАСТНИКАХ ВЕЛИКОЙ  ОТЕЧЕСТВЕННОЙ  ВОЙНЫ
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БОРОХОВ Владимир Григорьевич

Владимир Борохов в выборе профессии не 
сомневался – с детства мечтал стать юристом. 
Сразу после окончания школы, в 1939 году, он 
поступил в ВЮЗИ. Но окончить его не удалось – 
началась Великая Отечественная война. И в июле 
1941 года Владимир, как и многие, добровольцем 
ушел на фронт.

Ранение, госпиталь... После лечения вернулся 
в полк и вскоре за руководство одной из операций 
по захвату группы диверсантов был награжден 
медалью «За боевые заслуги». Пройдя всю войну 
(первые ее месяцы – практически необученным 
солдатом добровольцем), Владимир Григорьевич 
встретил Великую Победу в Германии в звании 
лейтенанта.

Даже тяжелая 
болезнь 

не сломила его 
дух...

Из архива журнала «ЮА»: № 1 (12), 2005 

Родился в 1921 г. в Ростове на Дону. 
В 1941 году добровольно ушёл на фронт. Воевал на Северо Западном фронте, был заместителем 
политрука роты, 1942 – 1943 гг. – диверсионно разведывательный отряд штаба Северо Западного 
фронта. Также воевал на 2 м Белорусском фронте, 2 м Прибалтийском фронте. Участвовал в 
освобождении Польши. Встретил Победу в Германии. Награжден медалью «За боевые заслуги», медалью «За победу над 
Германией в Великой Отечественной войне 1941 1945 г.г.».

С 1945 го по 1954 гг. служил в системе Военных Трибуналов. В 1947 г. окончил ВЮЗИ.
В Ростовской областной коллегии адвокатов – с 1954 г., отчислен из коллегии адвокатов в 1987 г. в связи со смертью.

Рассказывает Ирма Максимовна, 
жена Владимира Григорьевича Борохова:
– Мы познакомились с Володей в 1945 году, 

сразу после окончания войны. Он приехал в Ростов 
и работал секретарем в военном трибунале. В 
1947 году Володя закончил Ростовский филиал 
Заочного института прокуратуры. В этом же 
году у нас родилась дочь Зина. В 1953 году муж 
демобилизовался и поступил в адвокатуру. Но в 
Ростове не было вакантного места, и он уехал в 
Шахты.

В Шахтинской юридической консультации 
Борохов проработал всего год, но за это короткое 
время заслужил немало похвал со стороны 
начальства и уважение коллег. Множество 
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Не боялся участвовать в трудных делах, от которых 
отказывались другие адвокаты.

И, конечно же, не случайно именно он участвовал 
в «громких» делах: например, в «деле врачей», 
в деле по новочеркасским событиям 60 х годов. 
Вместе с коллегами он вел судебный процесс по 
делу братьев Толстопятовых, длившемуся несколько 
лет. Владимир Григорьевич защищал врача, 
который под угрозой расправы нелегально оказал 
медицинскую помощь одному из членов банды. 
Окончательный приговор – пять лет вместо десяти.

Однажды Борохов защищал человека, который 
был под следствием два года, один год просидел 
в тюрьме. Прямо из зала суда обвиняемый 
ушел домой. Этот человек стал другом семьи и 
долгие годы на 9 мая присылал поздравительные 
открытки.

Удивительно легко Владимиру Григорьевичу 
удавалось совмещать адвокатскую и общественную 
работу. Он был секретарем партийной организации, 
общественным корреспондентом газеты «Советская 
Россия». «Активно участвует в общественной жизни 
консультации, дежурит на агитпунктах, является 
редактором стенгазеты «Советский адвокат» – 
выписка из характеристики.

Рассказывает мэтр ростовской адвокатуры 
Леонид Аронович Гельфанд:
– С Владимиром Григорьевичем я был знаком 

очень много лет. Мы дружили семьями. Часто 
проводили вместе дела. Человек добрый, 
незлопамятный, Володя всегда был готов прийти 
на помощь. Много лет Володя читал лекции по 
международному праву. И лекции его были яркими, 
интересными...

Нередко Владимир Григорьевич выступал с 
лекциями перед жителями Ростова и области. 
По заданию Президиума РОКА Борохов 
подготовил доклад на тему «Участие защиты на 
предварительном следствии» и выступил с ним на 
совещании представителей коллегий адвокатов в 
Кисловодске. Этот доклад получил весьма высокую 
оценку и был отмечен Юридической Комиссией 
Совета Министров РСФСР.

Адвокатура и всё, что с ней связано, – лишь 
одна из сфер жизни Владимира Григорьевича. Это 
была работа – любимая, увлекавшая, приносившая 
удовлетворение. Но, помимо работы, многое, очень 
многое интересовало Борохова, многогранного, 
эрудированного, остроумного человека. «Володя 
читал запоем. В его комнате всегда было огромное 
количество литературы. Он выписывал 18 (!) 
периодических изданий...» – рассказывает Алевтина 
Михайловна.

– Одно из хобби Володи – изучение истории 

ИСТОРИЯ РОСТОВСКОЙ АДВОКАТУРЫ В ЛИЦАХ
Из архива журнала «ЮА»: № 1 (12), 2005 

благодарностей, Почетных 
грамот, ценные подарки...

...В 1954 году Владимир 
Григорьевич вернулся в 
Ростов. Президиум Ростовской 
областной коллегии адвокатов 

направил его на работу в юридическую консультацию 
№7. Здесь Борохов проработал до конца своей 
жизни.

Вспоминает Ирма Максимовна:
– Он был идеальным человеком. Не только 

дома, но и на работе. Никогда не конфликтовал 
с коллегами. Напротив, если в консультации 
вспыхивала ссора, Володя старался помирить всех. 
В профессиональном смысле у Володи было много 
общего с Брегманом, Вишневским и Гельфандом. 
Они считались лучшими психологами и умели 
«раскопать» душу подследственного и дойти до 
самой сути дела...

Уголовных и гражданских дел у Борохова всегда 
было много. Рассказывает Алевтина Михайловна 
Макаренко, которая многие годы возглавляла 
юридическую консультацию №7 и работала 
рука об руку с Владимиром Григорьевичем:

– В процессе он был очень собранный. Хорошо 
выступать в суде помогали прекрасная речь, 
отличная эрудиция и глубокие юридические знания. 
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кино. Он был знаком с известными актерами, 
со многими завязалась дружба. Нередко у нас в 
гостях бывал Баталов. Юрский подарил Володе 
замечательную книгу о Чарли Чаплине... – 
вспоминает Ирма Максимовна.

Владимира Григорьевича очень любили и коллеги, 
и клиенты, и ученики, которых было немало. «Володя 
был «солнечным» человеком, человеком улыбкой. 
Как бы ему не было плохо, он всегда улыбался, 
шутил. Никогда не давал в обиду слабых. И в любую 
минуту был готов помочь...» – вспоминает Алевтина 
Михайловна. А вот слова адвоката Татьяны Юльевны 
Ватиной: «Адвокаты Ленинской консультации 
не хотели уходить домой после работы. Они 
наслаждались общением друг с другом. И всегда 
хорошее настроение создавал Володя. Праздники 
они всегда отмечали все вместе...»

Владимир Григорьевич не только сам писал 
эпиграммы, но и умел видеть смешное вокруг себя. 
Много лет он вел блокнот, в который записывал 
всякого рода ляпсусы. Вот некоторые записи из его 
блокнота...

Из слов обвиняемого: «Я прошу областной 
суд пересмотреть мою жалобу и дать свое, более 
рентабельное наказание. Вы для меня, а я все это 
учту и оправдаю своей совестью».

Из кассационной жалобы осужденного: 
«Все эти преступники воспитывались в 

нашем коллективе». 
Из высказывания 
общественного защитника: 
«Они так сильно избили друг 
друга, что их даже не узнала 
собака, из за которой они 
подрались». Из показаний 
свидетеля: «Меня посадили в камеру, лечения 
я никакого не видел, и анатомировать меня 
никуда не возили...». Из кассационной жалобы: 
«Несмотря на предупреждение сельсовета, он 
данную землю осеменил и выращивал овощи». Из 
высказывания истца: «Соседка обозвала меня 
свиньей. Прошу суд разобраться, права ли она...». 
Из жалобы в суд по делу об оскорблении: «Я 
вынужден требовать развода оттого, что жена 
постоянно вмешивается в мои семейные дела...».

...В 50 лет у него случился сильнейший 
инсульт. Левая сторона тела была парализована. 
«Володя долго лечился, и вся консультация 
ждала его возвращения. Наконец он вышел 
на работу. И он был такой же веселый, как 
всегда...» – вспоминает Алевтина Михайловна. 
Владимир Григорьевич был жизнелюбивым 
человеком, и болезнь не сломила его дух. Он 
не утратил своего потрясающего оптимизма и 
продолжал работать до конца жизни.

Наталья Добрыдень

Из архива журнала «ЮА»: № 1 (12), 2005 



 Для адвокатов, занятых с ним в одном деле, 
судебный процесс становился школой мастерства

Эпоха хрущевской «оттепели»... 
Время частичной реабилитации невинно 
осужденных, предания гласности фактов 
нарушения законности, обличения 
жестоких методов следствия. Именно на 
этот период пришлось время становления 
адвокатской карьеры Марка Павловича 
Брегмана, всю свою жизнь посвятившего 
защите людей, закона и справедливости.

Сказать, что Марк Павлович Брегман 
был одним из известных адвокатов 
Ростова, – почти ничего не сказать о нем. 
Его имя звучало не только в Ростове, 
но и во всех городах, куда приглашали 
Марка Павловича читать лекции. Брегман 
неоднократно избирался членом 
президиума Ростовской областной 
коллегии адвокатов, долгие годы был 
председателем научно методического 
совета при президиуме коллегии.

Удостоенный в 1992 году звания 
«Заслуженный юрист России», Марк 
Павлович – автор 29 печатных работ 
по адвокатуре, многие из которых 
вышли отдельными изданиями. Под 
руководством Брегмана и при его 
непосредственном участии разработано 
немало методических пособий для 
адвокатов Российской Федерации и 
Ростовской коллегии.

Путь Марка Павловича в адвокатуру был долог и труден. 
Пройти его помогли стойкий характер и огромное желание 
стать адвокатом. Брегман умел бороться: и на фронте, и в 
мирное время.

Сразу после школьной скамьи, совсем юным мальчиком, 
неполных 18 ти лет от роду, Марк в 1941 году ушел добро
вольцем в Советскую Армию. А вернулся 22 летний Марк с 
фронта с тремя ранениями, третьей группой инвалидности и 
множеством наград, в том числе Орденом Славы III степени, 
которым награждают только за подвиг.

Многие люди, пришедшие с войны инвалидами, просто 
отчаялись. Они даже и не помышляли о продолжении об
разования, устройстве на работу. Но Марк Брегман был не 
из их числа. Он просто не желал признавать себя больным 
и ждать милостей от судьбы, он решил сам строить свою 
жизнь.

Надо было думать о приобретении мирной профессии, и 

уже в 47 м году Брегман окончил Ростовское торговое учи
лище, устроился на работу.

...На дальнейшую судьбу Марка большое влияние оказала 
Вера Порошина, его будущая жена, юрист по образованию, в 
то время – член Ростовского областного суда, впоследствии 
кандидат юридических наук, много лет проработавшая в Ро
стовском государственном университете. Она разглядела 
потенциал Брегмана, поняла, что он – талантливый и интел
лектуальный человек, и убедила его получить юридическое 
образование.

Всесоюзный юридический заочный институт Марк 
Павлович окончил в 1954 м. Работал юрисконсультом, но 
хотел быть адвокатом. В мае 1955 года Брегман пишет 
заявление о приеме в Ростовскую коллегию адвокатов. И 
хотя стаж после окончания вуза невелик, его в адвокатуру 
принимают. Воевал, имеет ранения и награды – биография 
сыграла свою роль.
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ИСТОРИЯ РОСТОВСКОЙ АДВОКАТУРЫ В ЛИЦАХ
Из архива журнала «ЮА»: № 1 (06), 2004 

БРЕГМАН Марк Павлович 
Родился в1923 году.
В 1941 г. Брегман М.П., выпускник ростовской школы № 35, добровольцем ушел на фронт. 
Краткосрочная «учебка» в Дагестане и сразу на фронт. Он в совершенстве знал немецкий язык, 
благодаря чему был определен во фронтовую разведку. Вернулся с фронта с тремя ранениями; 
последнее, самое тяжелое, настигло его в Польше в январе 1945 г.  
Награжден Орденом Славы III степени и Орденом Красной Звезды.
В 1954 г. окончил ВЮЗИ.
Заслуженный юрист России, член Ростовской областной коллегии адвокатов с 1955 г. по 1998 г.



А уже через три года в характеристике Брегмана было 
отмечено, что «он является молодым растущим адвокатом 
с большой практикой. Несмотря на то, что тов. Брегман в 
адвокатуре работает незначительный период времени, он 
быстро приобрел популярность и имеет большую практику в г. 
Ростове на Дону. В своих выступлениях в судах тов. Брегман 
дает обстоятельный и глубокий анализ доказательственным 
материалам дела, объективную оценку совершенного пре
ступления, правильно выбирает позицию для защиты. Все его 
речи в судах, которые обсуждались на производственных со
вещаниях, были оценены положительно. Безупречно состав
ляет деловые бумаги и дает правильные советы клиентам».

Марк Павлович работал в юрконсультации Ленинского 
района, потом был заведующим Кировской юридической 
консультацией. С1974 года и до конца своей жизни работал в 
юридической консультации Первомайского района, проявив 
себя только с положительной стороны. Не случайно пре
зидиум коллегии, отмечая его плодотворную деятельность, 
неоднократно объявлял Марку Павловичу благодарности, 
награждал его почетными грамотами и ценными подарками.

В течение многих лет Марк Павлович отдавал свои знания 
и силы воспитанию молодых адвокатов, был председателем 
научно методического совета при президиуме областной 
коллегии адвокатов. Он стал инициатором создания 
школы адвокатов, которая долгие годы работала под его 
руководством, в ней постигали азы мастерства многие 
известные сейчас юристы. Марк Брегман являлся 
председателем квали фикационной комиссии коллегии 
адвокатов, вел постоянную работу по подготовке кадров для 
Ростовской областной и Краснодарской краевой коллегий 
адвокатов. Им лично подготовлено 27 адвокатов, которые 
успешно работают в юридических консультациях. В 1989 году 
Брегман был избран председателем ревизионной комиссии 
Ассоциации адвокатов России.

...Это – важные, но все же лишь вехи биографии 
Марка Павловича. Несмотря на достаточно большую 
административную, организационную работу, он 
всегда прежде всего оставался Адвокатом. Именно 
так, с большой буквы. Именно талант адвоката принес 
ему имя в профессиональной среде, аналитический 
дар вкупе с человеческими качествами снискали 
уважение и подзащитных, и коллег. Поистине творческой 
лабораторией были уголовные и гражданские процессы, 
в которых Брегман принимал участие. Для адвокатов, 
занятых с ним в одном деле, судебный процесс 
становился школой мастерства.

Уголовных и гражданских дел у Брегмана всегда было 
много. И не случайно, конечно же, получалось так, что 
именно на его «долю» выпадали громкие дела: например, 
он вместе с коллегами осуществлял защиту по делу о ново
черкасских беспорядках в 60 х годах, работал в процессе по 
нашумевшему в Ростове делу Будницкого.

Однажды Марк Павлович защищал человека, 
обвинявшегося в хищении в особо крупных размерах и 
взяточничестве. Дело рассматривал Ростовский областной 
суд. Предварительное следствие велось достаточно 
долго, были собраны доказательства, подсудимый 
находился под стражей. Государственный обвинитель 
на суде поддерживал обвинение и настаивал на том, что 
вина подсудимого доказана. Потом слово предоставили 
Марку Павловичу. Его позиция была диаметрально 
противоположной. Речь Брегмана прозвучала настолько 
ярко и убедительно, что прокурор отказался от обвинения 
(!), и суд, согласившись с доводами адвоката, вынес 
оправдательный приговор. Человек, которого защищал 
Марк Павлович, остался его другом до конца жизни.

В своих речах Брегман органично сочетал четкий анализ 
доказательств по делу, образность мышления, красивый слог 
и уместные цитаты из высказываний великих людей.

Вообще, Марка Павловича очень любили коллеги. Он был 
неистощим на выдумки и остроты. Множество эпиграмм и 

«афоризмов», придуманных Брегма
ном, до сих пор бытует в адвокатской 
среде.

«Его деловая настойчивость и 
принципиальность при выполнении 
профессиональных обязанностей 
и общественных поручений могут 
служить примером для адвокатов 
коллегии», — так сказано в одной из характеристик Марка 
Павловича.

Добавим: примером не только для коллег, но и для членов 
семьи... Его дети: сын Александр и дочь Елена – окончили 
юридический факультет РГУ. Елена, как и отец, не сразу стала 
юристом, пришла в адвокатуру вполне осознанно и с 1988 
года стала работать адвокатом вместе с отцом в юридической 
консультации Первомайского района. В последние годы жиз
ни Марк Павлович вместе с дочерью вел защиту по многим 
«громким» уголовным делам.

Марк Павлович часто повторял дочери: никогда не воюй 
с судом, с обвинителем, с потерпевшими. Особенно с по
следними: им и так не сладко. А воевать с судом – просто 
глупо. Напротив, адвокат, знающий себе цену, всегда под
черкнуто корректен со всеми сторонами. Это были не толь
ко слова – в этом состояла принципиальная позиция Марка 
Брегмана.

У него учились, ему подражали, общения с ним искали. К 
нему относились с уважением не только коллеги, но и судьи, 
прокуроры. Человек аналитичного склада ума, вдумчивый, 
внимательный к деталям, образованный, по житейски му
дрый, Марк Брегман оставил о себе добрую память. Адвокат 
с большой буквы, 44 года своей жизни посвятивший адвока
туре. Людям.

Наталья Добрыдень

О М.П.Брегмане читайте и на след. стр. 
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Из архива журнала «ЮА»: № 1 (06), 2004 
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ПУТЕВКА В ЖИЗНЬ

Старый ростовский дворик на ул. Станиславского. Заходишь и не
вольно окунаешься в атмосферу 50 60 х годов прошлого века: 
на стоящий «колодец», над которым весенний ветер треплет 

вывешен ное на просушку белье, кто то жарит на кухне первого этажа 
нечто невооб разимо вкусное, и запах заполняет собою весь двор, 
скрипучая железная лестница на третий этаж, в квартиру Брегманов...

Вера Александровна свежа умом и глазами, но голосовые связки 
и спо собность быстро передвигаться уже не те, что раньше, – ей 
давно уже идет девятый десяток. Кстати, с Марком Павловичем их 
даты рождения разнят ся ровно на месяц – она родилась 8 сентября, 
а он – 8 октября в одном и том же 1923 году..

Старые фотографии. На одной из них Марк Брегман запечатлен 
в 20 х числах июня 1941 года. Он – доброволец, уже получивший 
военную фор му, вчерашний (в буквальном смысле слова) выпускник 
ростовской школы №35. Да, именно 22 июня 1941 года, в ночь с 
субботы на воскресенье, отшумел выпускной бал последнего пред
военного поколения...

Краткосрочная «учебка» в Дагестане и – фронт, фронт, фронт... 
Марк Павлович увлекался немецким языком, знал его в совер
шенстве и практи ковался постоянно. Не удивительно, что с этим 
навыком ему цены не было в разведке. Конечно, туда и попал. Как 
показывает статистика, в полковой разведке с войны возвращался 
примерно один из трех бойцов, во фрон товой разведке – один из 
пяти. Марку Павловичу повезло: он вернулся – с «Красной Звездой», 
с боевой «Славой», которую давали только за подвиг, с медалями и 
массой ранений, последнее из которых – самое тяжелое – настигло 
его в Польше в январе победного 1945 года.

 Яркие «кометы» 
донской адвокатуры

Накануне 65 й 
годовщины Великой Победы 
«Южнороссийский адвокат» 

не мог не обратиться к судьбе 
легендарного донского 

адвоката фронтовика Марка 
Павловича Брегмана, 

к сожалению, ушедшего из 
жизни 12 лет назад. Также 

мы не могли оставить без 
внимания судьбу его супруги 

и «путеводной звезды» –                                                     
Веры Александровны 

Порошиной, судьи Облсуда, 
доцента юридического 

факультета РГУ, со слов 
которой, в основном, 

и записана эта история... 

ИСТОРИЯ РОСТОВСКОЙ АДВОКАТУРЫ В ЛИЦАХ
Из архива журнала «ЮА»: № 2 (42), 2010

За несколько дней до войны.
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В госпитале Марк Павлович получил «фронтовой 
треугольник» от своего товарища и сослуживца, кото
рый несколькими скупыми фразами передает весь 
дух того непростого времени (письмо 
приводит ся полностью с соблю
дением ор фографии и пунктуации 
ори гинала):

«29.05.1945 г.
Здравствуй, Марк!
Во-первых, разреши по-

здравить тебя с Победой! Во– 
вторых, пожелать скорейше-
го выздоровления, а потом уже 
рассказать тебе кое-что о нашей 
жизни. Так вот, изо всех, кого ты 
знал, в батальоне никого не осталось, 
в полку также – почти все новые, в том 
числе, и командиры. Из разведчиков 
остались я да Дунин, остальные – 
тоже все новые. На имя Бакальчука я 
получил сегодня пись мо, сразу же пошел 
в строевой отдел и узнал, что на тебя есть 
награда.

Приказ по 302 с.т.к.д. № 5-н 
от 24.01.45 г., орден «Красная Звезда». 
Поздравляю!

Вот, дорогой, что я смог узнать и что 
тебе сообщаю. Если ты будешь долго лежать 
в госпитале, то можешь через командование 
госпиталя затребовать, и тебе вы шлют 
на госпиталь, если же нет, то через свой 
военкомат, тогда вышлют на имя военкома. 
После твоего ранения у нас все время были 
оже сточенные наступательные бои, почти 
все старич ки или пали смертью храбрых, или 
выбыли по ране нию. 
Ты спрашиваешь, как живут ребята: Бакальчук 
ранен, Марик тоже, Сидорову ампутировали 
ногу, Коновалову – тоже, Горбунова убили, 
Бедина – тоже, Паникаров уехал учиться на 
танкиста уже после войны, Анников, комбат, 
ранен, Коронов – убит, кажется. Дупик тоже 
убит, замполит Лукьянов тоже убит, да все 
командование целиком. Я уцелел, не знаю 
каким чудом, даже не верится, но все время был 
нач. разведки. Просто, должно быть, не судьба!

Вот, дорогой Марк, коротенько все, что 
я хо тел написать. Пока остаюсь жив и здоров. 
Еще в Чехословакии. Привет тебе от Дунина.

С приветом, л-т В. Лесников, 
бывший командир конного взвода».

ПУТЕВКА 
В ПРОФЕССИЮ

Это злополучное 
ране ние перед самой 
По бедой продержало 
Марка Павловича в 
различных госпи талях 
больше года. Послед
ним стал Ростовский 
госпи таль: в Ростов 
Марк Брегман не мог не 

вернуться – сюда его семья переехала из Свердловска 
за полтора года до войны. Отец Марка Павловича был 
знаменитым рево люционером, делегатом легендар
ного Первого Съезда Совета рабочих и солдатских 
депутатов, затем – видным хозяйственником, руково
дителем предприятий.

Здесь же Марк Брегман, оправившись от ране
ния, окончил торговое училище, трудился в торговой 
от расли, инспектируя качество продукции. В годы 
одной из последних сталинских репрессивных кампа
ний («дело врачей») его уволят с работы просто «за 
фа милию», хотя и мама, и бабушка у него были рус
скими, а отец и дед – крещеными по православной 
традиции.

В 1949 году Марк Павлович впервые встретил Веру 
Александровну. Она тогда только что окончила Сверд
ловский юридический институт, по распределению 
при ехала в Ростов (а родом была из Новочеркасска), 
работала в областном Управлении юстиции. Пере
жившая ссылку и раннюю смерть отца (он был очень 
уважаемым в Новочеркасске священником), 25 летняя 

лучил л «ф«фронтовойй
сослуживца, кото

и передает весь
ммооооо

й 
ы 
алось, 
е, в том 
чикков 

– 
чука я 
же пошел л

а тебя есть 

Звезддда»а»аааа»ааа . 

ататтьь и что 
долго лежатть ь
омо андование 
ыы шлют 
ррез свой 
яя военкома. 
время были 
ббои почти

ПУТЕВКА
В ПРОФЕССИЮ

Это злополучное 
ране ние перед самой
Поо бедой продержало
Маркаа ПаП вловича в 
различчных госпи талях ххххх
больше года. Послед
ним стал Ростовский
госпи таль: в в РРостов
Марк Брегман не мог не
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Вера мог ла служить образцом 
скромности, немногословности и 
серьезности. И словоохотливый, 
эмоциональный, сы плющий на
право и налево стихами Марк ей 
поначалу очень не понравился. 

«Болтун!» – выдала Вера Алексан дровна свой диагноз 
и решила всерьез молодого чело века не восприни
мать.

Потом судьба случайно свела их в санатории под Ге
ленджиком, и Марк солидно укрепил свои позиции тем, 
что покупал Вере ежедневно по два килограмма яблок, 
а до этого она их практически не пробовала. Плюс со
седка по комнате – умудренная опытом женщина – по
стоянно объясняла девушке, что болтливость Марка 
– это внешнее, внутренне же он – очень достойный че
ловек. Так или иначе, только третье предложение руки 
и сердца со стороны Марка Павловича Вера Алексан
дровна приняла, и они не «дотянули» до золотой свадь
бы каких то два месяца: вскоре после 53 й годовщины 
Победы Марка Брегмана не стало...

И если «путевкой в жизнь» для него, волею судьбы, 
была война, то «путевкой в профессию» – еще более 
бес спорно – супруга. Оценив таланты своего из
бранника, она убедила Марка Павловича поступить в 
Ростовский филиал ВЮЗИ, который тот окончил в 1954 
году. К этому времени у них уже было двое детей. Стар
ший сын Александр (родился в День Победы в 1950 
году) получил юридическое образо вание, но творче
ское начало пересилило, он ушел в изо бразительное 
искусство, стал известным художником. А дочь Елена, 
имеющая за плечами консерваторское об разование, 
избрала адвокатское поприще и до самого ухода на 
заслуженный отдых проработала в Первомай ской кол
легии адвокатов донской столицы (на протяже нии ряда 
лет – бок о бок с отцом).

...Новоиспеченного юриста в адвокатуру брать не 
спешили – первое время по окончании вуза он рабо тал 
юрисконсультом. А Веру Александровну – сотрудни ка 
Областного суда – в городских правоприменитель ных 
структурах знали уже очень хорошо. И она неохотно 
признает, что единствен ный раз в жиз ни в те дале
кие годы вос пользовалась служебным положением в 
личных це лях: обрати лась к пред седателю Об ластной 

кол легии адво катов с хода тайством при нять мужа на 
работу. С ним встретились, побеседовали, и блестя
щая карьера Марка Павловича началась...

В ней было столько всего – можно писать отдель ную 
книгу: множество блестящих речей и оправдатель ных 
приговоров, деятельное участие в громких уголов ных 
процессах того времени (можно отметить лишь два 
эпизода: он защищал студента, которого считали «за
чинщиком» Новочеркасских событий 1962 года, правда, 
безуспешно, но это был гражданский подвиг адвоката 
по тем годам; выступал адвокатом по не менее громко
му «делу Будницкого»), множество должностей, учени
ков, пособий по адвокатской практике... Всего не пере
честь, как и наград, и званий этого человека.

Сказать хочется и о другом. В этой счастли вой паре 
супруги были очень непохожими друг на друга. Марк 
Павлович с самого начала обу чения юриспруденции 
проявил неодолимую тягу к ад вокатской практике по 
уголовным делам. Вера Алек сандровна, напротив, 
была ярко выраженным судьей цивилистом. Еще в 
начале карьеры ей пытались «подсу нуть» сфабрико
ванное дело по печально известной 58 й статье – она 
отказалась. Больше не предла гали, хотя приглашали 
на работу даже в Верхов ный Суд страны. Она, не знаю
щая иного обра щения, кроме пронзительно любящего 
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«Вероч ка», предпочла семью. Кстати пришлось и пред
ложение почитать лекции студентам юристам. В 1968 
году, обобщив свою судебную практику, наработки и 
размышления, она блестяще защи тила диссертацию, 
стала доцентом юрфака РГУ, где проработала до сере
дины 1983 года.

Была у их семьи еще одна особенность, кото рую 
в сегодняшней нашей жизни встретить можно крайне 
редко: они четко разделяли работу и дом. Марк Павло
вич и Вера Александровна не обсуждали в кругу семьи 
дела, которыми занимались, он только время от вре
мени просил ее почитать и «отрецензиро вать» свои на
учные работы, гостей сослуживцев в доме практически 
не бывало – здесь принимали людей искус ства, культу
ры, науки да однополчан разведчиков Мар ка Павлови
ча. Не было в доме и клиентов именитого ад воката, и 
каких бы то ни было «подношений» с их стороны: прак
тически все средства, что остались после ухода Марка 
Павловича из жизни, ушли на памятник ему же...

ПУТЕВКА В ПАМЯТЬ

На мою просьбу охарактеризовать Марка Павло
вича несколькими словами, Вера Александров на 
после недолгой паузы ответила: «Порядочность 

– на первом месте! Очень любил свою профессию, 
умел со всеми находить общий язык, старался под
ходить ко всему, что делал, предельно творчески». 
Увлечений, или «хобби», как сейчас говорят, у Марка 
Брегмана было удивительно мало: работа, семья, уче
ники, книги. Он очень много читал и писал, и это четко 
прослеживается в конспектах речей прославленного 
адвоката. Приведу только некоторые отрывки одной из 
них, дающей достаточно четкое представление о Map
ке Павловиче...

Выдержки из речи адвоката Брегмана М.П. в Ростов-
ском областном суде 18 апреля 1985 года в защиту Бе-
лова Т.И. и Бабаева В.М.:

«...Общеизвестно, что судьба Белова и Бабаева 
решается в торжественные дни 40-летия Победы над 
фашизмом. Решения своей участи ждут два ста рых 
солдата, ждут этого их близкие, жены, сыно вья, внуки, 
просто друзья. Они верят, что не обма нутся в своих 
надеждах...

...подсудимый считается невиновным до тех пор, 
пока его вина не будет доказана в предусмотренном за-
коном порядке и установлена вступившим в закон ную 
силу приговором суда, а все сомнения должны толко-
ваться в пользу подсудимого. Я говорю об этом потому, 
что, изучая материалы предварительного следствия, я 
столкнулся как раз с обратным явлени ем, когда на Бе-
лова и Бабаева, да и на некоторых дру гих подсудимых, 
по существу, была возложена, вопреки закону, обязан-
ность доказывания своей невиновности. Взять хотя бы 
такой итоговый документ предварительного следствия, 
как предварительное заклю чение. На странице 52 его 
печатного текста, в частности, говорится:

«Белов Т.И. – по работе характе ризуется положи-
тельно, участник Великой Отечественной войны, име ет 
ряд наград, не судим. Однако ме тодом защиты избрал 
отрицание».

Между тем, согласно закону (ст.46 УК РСФСР) 
об виняемый может защищаться любым способом 

про тив предъявленного ему обви-
нения, в том числе и пу тем отри-
цания своей вины, не представляя 
при этом никаких доказательств 
своей невиновности...

...в отличие от обвиняемого, 
следователь не име ет права на 
«голые утверждения». Он должен дока зать каждое по-
ложение, выдвинутое против обви няемого...»

Далее следует цитата из Козьмы Пруткова; то там, 
то тут всплывают реминисценции из других авторов, 
ши роко цитируется народная мудрость... Ошибки 
и недо работки следствия высвечиваются мягко, но 
очень вы пукло – их становится невозможно проигно
рировать, но и оскорбиться за указание на них также 
нельзя. По сло вам Веры Александровны, Марк Пав
лович никогда не позволял себе пенять на следствие, 
обвинение, суд, он раскапывал суть дела и роль сво
их подза щитных в нем, старался быть максимально 
равноправ ным и адекватным участником процесса.

ВОТ ЕЩЕ НЕСКОЛЬКО ЦИТАТ:
«...А ведь Давыдова отказалась ответить на во

прос суда о том, кто именно и в чьих интересах ее 
терроризи ровал. Уже одно это должно вызвать отрица
тельную ре акцию на ее показания и привести к утрате 
к ней всяко го доверия, равно как и загадочная причина 
незаконно го ее освобождения ото всех видов ответ
ственности...

...Интересная ситуация сложилась в нашем процес
се вокруг Бабаева. В отличие от многих, ни один подсу
димый, ни один свидетель не сказал о Бабаеве плохо. 
Никто и ни в чем не уличал Бабаева. Ни один документ 
здесь не прозвучал как упрек Бабаеву в чем то предо
судительном...»

Удивительно ли после этих цитат, что многих подза
щитных Брегмана оправдывали (или существенно сни
жали им наказание)? Удивительно ли, что его боготво
рили ученики и коллеги, продолжающие его дело и по 
сей день и хранящие о нем светлую долгую память?..

Алексей Гриценко
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ВАЙСБЛАТ  Борис Семенович 
Родился  в 1922 г. в Ростове на Дону.
В ноябре 1940 года был призван в ряды Советской Армии, где проходил воинскую 
службу до января 1947 года. Принимал участие в боевых действиях на Московском, 
Юго Западном фронтах с июня 1941 по май 1945 года, участвовал в боях за Польшу.  
Награжден Орденом Отечественной войны II степени, медалями «За оборону Москвы», 
«За победу над Германией». 

В 1952 году окончил Ростовский государственный университет по специальности 
«Юридические науки». С августа 1952 по май 1954 года являлся членом Краснодарской 
краевой коллегии адвокатов, с февраля 1955 по ноябрь 1974 года работал старшим 
юрисконсультом Управления рабочего снабжения Волго Донского речного пароходства 
и юрисконсультом Ростовского инженерно строительного института. 
15 ноября 1974 года принят в члены Ростовской областной коллегии адвокатов с 
местом работы в юрконсультации Багаевского района, затем работал в юридической 
консультации Пролетарского района г. Ростова на Дону. Отчислен 23 декабря 1983 года 
в связи с уходом на пенсию.

ВЕСЕЛОВ Владимир Валентинович   
Родился в1923 г. в г.Шахты Ростовской области в семье служащего. В 1940 г. окончил школу и 
поступил в военно лётное училище, где и учился до декабря 1941 г., а затем был направлен на 
фронт. 
Воевал на Северо Кавказском фронте. 1941 1942 гг. – командир взвода, 75 й стрелковый полк, 
30 я стрелковая дивизия 56 й Армии. 
1942 1943 гг. – офицер связи штаба 18 й Армии, командир батальона 168 й гвардейской 
стрелковой дивизии, 55 й гвардейской дивизии. 
1944 1946 гг. – зам. военного коменданта в городах Венгрии, Чехословакии. 
В период войны был пять раз ранен. 
Имеет пять наград: Орден Красного Знамени, Орден Отечественной войны 1 й степени, Орден 
Красной Звезды, медаль «За оборону Кавказа», медаль «За победу над Германией». 
Инвалид Великой Отечественной Войны.   
В июне 1946 г. был демобилизован и поступил на учёбу в юридическую школу, которую 
окончил в 1948 г. С августа 1948 г. по март 1949 г. работал помощником прокурора района в 
г.Красноярске, а затем по май 1950 г. – помощником прокурора Родионо Несветайского района 
Ростовской области. С 1949 г. по 1954 г. учился в ВЮЗИ. Работал юрисконсультом на комбинате 
«Ростовуголь», затем Шахтинским Горкомом КПСС был направлен на работу в органы МВД на 
стройку Волго Дона. В 1953 г. демобилизован из органов МВД по состоянию здоровья.   
    
В 1960 г. избран народным судьёй Морозовского района Ростовской области, а в 1963 г. 
освобождён от обязанностей народного судьи по собственному желанию.  
В январе 1963 г. был принят в состав Ростовской областной коллегии адвокатов и направлен 
на работу в юридическую консультацию Обливского района в качестве заведующего. В мае 
1964 г. переведён в юридическую консультацию Неклиновского района. В 1966 г.  – адвокат 
юридической консультации Октябрьского района г.Ростова на Дону. В марте 1980 г. был 
переведен в ЮК Советского района. В 1994 г. Веселов В.В. отчислен из членов Ростовской 
областной коллегии адвокатов по состоянию здоровья. Его адвокатский стаж составил 31 год. 

ВОДЯНОЙ Владимир Александрович 
Родился в 1922 г. в Ростове на Дону. 
С сентября 1940 г. по июль 1944 г. служил в рядах 
Советской Армии. Участвовал в обороне Одессы 
и Северного Кавказа, был командиром взвода 
автоматчиков, взвода ПТР. Ранен 4 раза, после 
четвертого тяжёлого ранения демобилизован. 
Инвалид Великой Отечественной войны.    
Награждён медалями «За отвагу», «За оборону 
Одессы», «За победу над Германией в 1941 1945 г.г.». 
В 1948 г. окончил ВЮЗИ. Член Ростовской областной 
коллегии адвокатов с 1948 г. по 1951 г. В 1958 г. вновь 
принят в коллегию адвокатов и назначен заведующим 
ЮК г.Зверево. В 1962 г. переведён в ЮК г.Гуково. 
С 1968 г. работал в ЮК №2 Кировского района 
г.Ростова на Дону. Отчислен из коллегии адвокатов 
в 1986 г. в связи с уходом на пенсию.
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ГРИГОРЬЕВ 
Александр Семенович 

Родился 8 марта 1919 г.  в Ростове на Дону.
С 1939 г. по 1946 г. служил в рядах Военно Морских сил на Черноморском 
флоте. Ветеран 225 й Таманской дважды Краснознаменной орденов Суворова и 
Кутузова бригады морской пехоты. Участвовал в боях за Крым и Тамань.
Награжден Орденом Красной Звезды, медалями «За отвагу», «За оборону 
Одессы», «За оборону Кавказа», «За оборону Севастополя», «За победу над 
Германией в Великой Отечественной войне».

В 1952 г. окончил ВЮЗИ. Принят в члены Ростовской областной коллегии 
адвокатов в декабре 1956 г. и назначен заведующим ЮК Западного района 
Ростовской области. В 1957 г. переведен заведующим ЮК Александровского 
района в связи с выделением Западного района из состава Ростовской области. 
В 1959 г. переведен в г.Гуково. С 1962 г. по 1985 г. работал в ЮК Пролетарского 
района г.Ростова на Дону.

ВОЛКОВ Александр Прокофьевич 
Родился в1923 г. в Рязанской области. 
В 1926 г. семья переехала 
в Ростов на Дону. 
После окончания школы в июне 
1941 г. поступил в Воронежское военное 
училище, после окончания которого 
направлен в 108 ю каваллерийскую 
дивизию. 
В1942 г. назначен командиром взвода 
связи в 35 й отдельный полк связи, 
обслуживающий штаб 43 й Армии. 
Принимал участие в наступательных боях 
на Западном фронте, на Брянском фронте, 
где  получил тяжелое пулевое ранение с 
раздроблением нижней челюсти.
После лечения и службы в Московском 
военном округе в мае 1944 г. 
демобилизовался по состоянию здоровья 
(туберкулез легких) и приехал 
в Ростов на Дону.
Награжден Орденом Красной Звезды, 
медалью «За победу над Германией».
В 1950 г. окончил ВЮЗИ. С 1951 г. 
по 1954 г. работал в органах прокуратуры 
–  помощником прокурора Егорлыкского 
района Ростовской области, помощником 
прокурора г. Новошахтинска. 
Уволен по состоянию здоровья.
С1955 г. принят в члены Ростовской 
областной коллегии адвокатов, где 
проработал до декабря 1983 г. в филиале 
Ленинского района г.Ростова на Дону.   

Об Александре Прокофьевиче 
Волкове

рассказывает адвокат 
А.М. Макаренко:
– Саша Волков был улыбчивый
преулыбчивый, как Чеширский кот. Приходя 
на работу, он всегда говорил: «Здоровьица, 
Макаренко, здоровьица всем!».  Институт 
он окончил с трудом, всё ему давалось 
непросто, потому что не было в его багаже 
серьёзной образовательной базы. Но всё
таки он окончил вуз и в дальнейшем всегда 
охотно спрашивал совета коллег, прямо 
душу вынимал, ибо боялся принять неверное 
в профессиональном плане решение. 
Нисколько своей настойчивости 
не стеснялся.
Саша во время войны был пулемётчиком. 
Когда его спрашивали: «Как дела?», Саша 
частенько отвечал: «Ничего, только опять всю 
ночь строчил пулемёт». 
Им ночами снилась война, они с ней так 
никогда и не расстались.  
Одни слышали, как строчит пулемёт, у 
других болели ампутированные ноги, третьи 
выносили раненых с поля боя. Они о войне 
помнили всегда.

ГРЕБЕННИКОВА  
Елена Васильевна 

В июне 1941 года вместе с мамой Анпилоговой Марией 
Никифоровной выехала  в Ленинград по месту службы отца 
Анпилогова Василия Петровича, где их и застала война. 8 го 
сентября 1941 года началась блокада Ленинграда, Елене 
Васильевне было  4 года.
Зимой 1943 года после смерти матери, скончавшейся от 
голода, была вывезена из Ленинграда по Ладожскому озеру 
и помещена в один из детдомов Воронежской области, где 
после окончания Великой Отечественной войны была найдена 
отцом.

Елена Васильевна Гребенникова – член Ростовской областной 
коллегии  адвокатов с 1964 го по 2000 й гг., работала в 
юридической консультации Кировского района №2 Ростова
на Дону. 



ДРОБЫШЕВ Яков Максимович  
Родился в декабре 1920 г. 
в с. Б. Даниловка Мордовского района 
Тамбовской области.
С 1 августа 1941 г. по март 
1943 г. воевал на фронтах Великой 
Отечественной войны. Был 
командиром тяжёлого танка 14 й 
танковой бригады (Юго западный 
фронт). В феврале 1943 г. был тяжело 
ранен и демобилизован. Награждён 
медалью  «За победу над Германией в 
Великой Отечественной войне 
1941 1945 г.г.».

После успешной учебы и окончания 
Московского юридического института 
(1943 – 1947 гг.) до 1953 года работал 
народным судьёй, являлся членом 
Краснодарского краевого суда, затем – 
Ростовского областного суда. 
Принят в члены Ростовской областной 
коллегии адвокатов 
21 апреля 1953 г. с местом работы 
в юридической консультации № 5 
г.Ростова на Дону; затем  работал 
в юридической консультации 
Октябрьского района г.Ростова на
Дону. Отчислен в 1978 г. в связи 
с уходом на пенсию.  

ДРОЗДОВ Яков Дмитриевич    
Родился в 1911 г. в г.Кореновске 
Краснодарского края.
С 1937 по 1941 г. работал в прокуратуре 
г.Таганрога помощником прокурора, 
а затем прокурором Орджоникидзевского 
района. 
В декабре 1941 г. добровольно вступил 
в ряды Советской Армии. Воевал 
на Северо Кавказском, Крымском, 
Ленинградском, Южном фронтах – 
следователем военной прокуратуры 
83 й отдельной морской бригады, 
заместителем прокурора 4 го Стрелкового 
корпуса, военным прокурором 
226 й Краснознаменной Артемовской 
стрелковой дивизии. Инвалид Великой 
Отечественной войны. 
Награжден медалью «За победу над 
Германией в 1941 1945 г.г.».

В 1953 году, т.е. в 42 года, окончил 
Ростовскую юридическую школу. 
С 1948 г. работал адвокатом в 
юридической консультации г.Таганрога. 
Отчислен из членов коллегии адвокатов 
в 1987 г. по состоянию здоровья. 
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ЗАМУРАЕВ  Павел Павлович  

ЗАСТАВНОЙ Александр Давыдович

Родился в 1921 г. в д. Забегалиха Шарьинского района Горьковской 
области в семье крестьянина. После окончания 7 классов 
Шарьинской средней школы окончил школу ФЗУ при Управлении 
Северной железной дороги, работал в паровозном депо до призыва 
в ряды Советской Армии в октябре 1940 г.
Воевал в 84 м батальоне 5 й бригады 1 й Краснознаменной 
Дальневосточной армии, на Юго Западном, Сталинградском, 
Донском, Степном, 2 м Украинском  фронтах, участвовал в 
Сталинградской битве, в боях за освобождение Румынии от немецко
фашистских захватчиков.
Был трижды ранен. 24 августа 1944 г. получил тяжелое ранение, 
ампутировали ногу. На лечении в госпитале находился до апреля 
1945 г., был демобилизован. Инвалид Великой Отечественной войны 
2 й группы.
Награжден Орденом Славы III степени, медалями «За участие 
в героической обороне Сталинграда», «За победу над Германией 
в Великой Отечественной войне 1941 1945 гг.», «За доблестный труд 
в Великой Отечественной войне».

С мая 1945 г. по сентябрь 1946 г. работал заместителем директора 
по политической части Железнодорожного училища № 6 в г. Шарья. 
С февраля по август 1947 г. – народный судья в Парфеновском 
районе Костромской области. В 1947 – 1951 гг. работал нотариусом 
Морозовской нотариальной конторы Ростовской области. 
С декабря 1951 по октябрь 1953 г. –  народный судья 5 го участка 
г. Новочеркасска Ростовской области. 
В 1950 г. поступил в ВЮЗИ и окончил его в 1955 г. 17 ноября 1953 г. 
принят в члены Ростовской областной коллегии адвокатов с местом 
работы в Новочеркасской юридической консультации. 20 февраля 
1981 г. отчислен из членов коллегии в связи со смертью.

Родился в 1925 году 
в Волгоградской области.
В 1941 1942 годах работал токарем на заводе 
в г. Сталинграде. С января 1943 г. 
по апрель 1944 года проходил службу в рядах 
Советской Армии, 
инвалид Великой Отечественной войны  
2 й группы.
Награжден медалями «За отвагу», 
«За победу над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941 1945 г.г.».

В 1954 году поступил во Всесоюзный 
юридический институт и в 1960 году окончил 
Ростовский государственный университет 
по специальности «Правоведение».
В период с 1953 по 1972 годы работал 
следователем, помощником прокурора в 
прокуратурах Егорлыкского, Вешенского, 
Волгодонского и Цимлянского районов 
Ростовской области.
С февраля 1972 г. по март 2001 г. являлся 
членом Ростовской областной коллегии 
адвокатов, работал заведующим 
юридической консультацией г. Волгодонска.
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ЗАК Яков Данилович
Родился в 1921 г. в  Киеве.
Служил в действующей армии с 13 ноября 1939 г., где и застала его 
Великая Отечественная война. С 22 июня 1941 г. по 9 мая 1945 г. – на 
фронте. 
Трижды ранен. 
После Победы  участвовал в боях с Японией. Демобилизован в мае 1947 
года. 
Награжден Орденом Красной Звезды, Орденом Отечественной войны 
1 й степени, Орденом Славы 3 й степени, медалями «За оборону 
Кавказа», «За оборону Одессы». 

Принят в члены Ростовской областной коллегии адвокатов 30 го 
марта 1953 года и много лет работал в юридической консультации 
Ленинского района Ростова на Дону.

***
До войны он учился играть на скрипке. Может, стал бы музыкантом, 
но отец сказал: будешь врачом, в нашей семье нет медика. И юноша 
поступил в Ростовский мединститут. 
Однако по приказу 1939 года в армию стали призывать вчерашних 
школьников, и Яков Зак стал артиллеристом.
…19 июня 1941 года дивизион, в котором он служил, перебросили 
на границу с Румынией по реке Дунай. Здесь артиллеристы и при
няли свой первый бой, когда началась война. Но вскоре немцы про
рвались, и начался отход к Одессе, который прикрывала артиллерия, 
помогая обнаружить и уничтожить противника. 17 е августа 1941 го 
– разгар боев за Одессу – Яков Зак запомнил на всю жизнь. В каче

стве наблюдательного пункта 
он выбрал самое высокое, с 
пышной кроной, дерево, за
крепился на нем; а внизу сидел 
связист, которому он  диктовал, 
где расположены огневые 
точки противника, связист 
передавал сообщения в часть. 
Их так и не смогли засечь, но 
один из снарядов угодил в на
блюдательный пункт, Яков упал, 
связиста ранило. Однако они 
продолжали своё дело – пока 
не подошли свои. К вечеру того 
длинного дня освободили  Ка
гарлык, считавшийся важным 
объектом: рядом находилась 
Беляевка, откуда в Одессу по
ступала вода. Потом, позже, в 
редкие минуты отдыха товари
щи не раз просили рассказать 
Якова о том, как он маскиро
вался в листве, как падал и 
вновь взбирался на дерево.

Бои под Одессой становились всё более 
ожесточенными. Яков стал наводчиком  
76 милиметровой пушки. Били по танкам, которые 
снились ему порой даже ночью… Там он был 
впервые ранен. Второе ранение – на Миус
фронте. После госпиталя была Керчь, страшная 
бойня в районе Феодосии, потом – битва за 
Днепр. Звание младшего лейтенанта он получил в 
Румынии, День Победы встретил в Чехословакии. 
А потом воевал в Японии, демобилизовался лишь 
в мае 1947 года. 

***
…В семье удалось сохранить немало документов фронтовой биографии Якова Даниловича 
Зака. Вот какое письмо в начале 1945 года пришло его матери:

«Уважаемая Елизавета Яковлевна!
Ваш сын ЗАК Яков Данилович  служит в нашей части. Два месяца тому 
назад, как хороший воин Красной Армии, он был послан на учебу, где так 
же, как и на фронте, показывает замечательные образцы.  За отличную 
учебу  командование части объявило благодарность  Якову Даниловичу.
С настоящим письмом посылаем его фотокарточку. От всей души 
поздравляем Вас и гордимся успехами Вашего сына. Надеемся, что он 
и впредь будет отлично учиться, а когда вернется на фронт, будет еще 
крепче громить ненавистного врага.
Желаем Вам здоровья и счастья.

Командир части майор Салынцев,
парторг капитан Зимин»
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С Днём 
Победы!

«Останемся рядышком!»

Яков Давидович Зак – 1921 года рождения. Прямо скажем, 
не молод. Неважно слышит. И ужасно переживает из за 
этого: хочется общаться. Уж что что, а общаться он умеет: 

реакция молниеносная, готовность улыбнуться, сострить – всег
дашняя, как и прежде. За десять минут разговора он успел рас
сказать СТОЛЬКО! И не раз с милой мягкой улыбкой повторил, 
вспоминая о войне: «Мне повезло...». Артиллерист, сержант; 
«сорокопятчик», вступивший в бой в первую ночь Великой Отече
ственной, он демобилизовался только 9 мая 1947 года, после 
японской кампании. Ему, как он считает, повезло в Керчи – чудом 
уцелел; повезло в переправе через Днепр – в соседний плот по
пал снаряд, а плот Якова Давидовича в этот момент «проскольз
нул» («За Днепр я награжден «Красной Звездой»); повезло под 
Кировоградом – там, в селении Кохановка, было страшное тан
ковое сражение... В общем, «везло» ему каждый день – остался 
жив. У Якова Давидовича – орден Славы (смеется: «Вы знаете, 
что к ордену Славы тогда давали 500 рублей? Мне – дали!»), не
сколько медалей, три ранения... Всю войну он был на передовой, 
но самым тяжелым был первый бой 22 июня 1941 года: «Я тогда 
служил в армии, и мы стояли на румынской границе. Командиры 
сказали: что то у румынов оживление, будьте внимательны... А это 
– немцы. Первые часы войны были ужасными – всё неожиданно! 
Погиб мой товарищ Лужковский – до сих пор его помню. Вообще, 
почти все наши погибли...».

Галина Михайловна Морозова, руководитель Главного Управ
ления Минюста по Ростовской области, с трудом сдержи
вая слезы, вручает Якову Давидовичу и всем адвокатам

ветеранам войны, приглашенным 6 го мая в Адвокатскую палату 
Ростовской области, цветы, юбилейную медаль и Почетную 
грамоту Минюста, говорит теплые слова и добавляет: «Всегда 
оставайтесь с нами рядышком!». Яков Давидович в ту же секунду 
бодро отвечает: «Останемся рядышком!».                                          

Из архива журнала «ЮА»: №  2 (42), 2010 г.



КАМИНИК Евгений Александрович

КАЦМАН Константин Абрамович

Родился в 1924 г. в Ростове на Дону в семье служащих. 
В 1942 г. закончил среднюю школу в г. Ростове на Дону и призван в ряды 
Советской Армии. 1942 – 1943 гг. – учеба в Харьковском военно пехотном 
училище, 1943 1944 гг. – командир взвода в том же училище в звании 
младший лейтенант.
1944 – сентябрь 1945 гг. – служил в 132 м ЗСП 130 й ЗСД командиром 
стрелкового взвода в г. Белая Церковь Киевской области, затем 
переведен в запасной офицерский полк. Награжден медалью «За победу 
над Германией».
Демобилизовался в октябре 1945 г. и поступил в Ростовский филиал 
ВЮЗИ, окончив его досрочно в 1948 году. 
В 1947 г. работал ревизором, затем старшим ревизором Ростовского 
управления Министерства юстиции РСФСР, проводя ревизии народных 
судов. Имел благодарности Министра юстиции СССР. В 1951 г. работал 
начальником Управления судебных органов Минюста Литовской ССР.
С августа 1951 г. принят в Ростовскую областную коллегию адвокатов 
с местом работы в Новочеркасской юридической консультации. 
Выполнял работу юрисконсульта по обслуживанию предприятий города, 
активно участвовал в общественно массовой работе. Награжден 
благодарностями и почетными грамотами  за долголетнюю безупречную 
работу в адвокатуре.
В 1953 г. закончил аспирантуру ВЮЗИ на кафедре трудового права.
Отчислен из Ростовской областной коллегии адвокатов в апреле 1984 г. 
в связи со смертью.

Родился в 1920 г. в г.Жданове. В 1939 г. после окончания школы поступил в 
Ленинградское Военно Инженерное училище, которое окончил в июле 1941 г.
С 1941 го по 1946 гг. находился в действующей армии и сражался на 
Воронежском, Сталинградском, 1 м и 4 м Украинском, Западном фронтах, 
являлся  электротехником батареи, заместителем командира батареи по 
строевой части, начальником разведки дивизиона, командиром батареи – 
все эти должности он занимал в одном и том же полку: в 5 м гвардейском 
минометном. Участвовал в боях за освобождение Варшавы и Праги.
Награжден Орденом Александра Невского, Орденами Отечественной войны I и 
II степени, медалями «За оборону Сталинграда», «За освобождение Праги», «За 
победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941 1945 г.г.».
В 1948 г. уволился из рядов Советской Армии в запас в воинском звании капитан.
В 1953 м окончил Всесоюзный Заочный Юридический Институт. С 1953 го по 
1955 й гг. являлся членом Ростовской областной коллегии адвокатов и работал 
в юридической консультации Верхнедонского района. 1955 – 1956 гг. – ревизор 
отдела народных судов  УМЮ по Ростовской области. В 1956 – 1958 гг. работал 
консультантом Ростовского областного суда.
С 1958 г. по 1983 г. – вновь адвокатура: Константин Абрамович являлся 
членом Ростовской областной коллегии адвокатов и работал в юридической 
консультации Пролетарского района г.Ростова на Дону.

О Константине Абрамовиче Кацмане 

вспоминает адвокат И.С. Сысоева:
– Ратные подвиги Константина Абрамовича Кацмана связаны с его службой в артиллерии. 
Он частенько вспоминал «Катюши», которые ему довелось обслуживать. Константин 
Абрамович был очень известным в Ростове адвокатом, с блеском проводившим уголовные 
дела. Но то, как он рассказывал о родных «Катюшах», останется со мною навсегда. 
Однажды Константин Абрамович узнал о том, что моя маленькая дочь заболела и 
нуждается в срочном уходе, и сам вызвался подменить меня на плановом дежурстве в 
консультации. Он в то время был освобождён от дежурств, занимал очень видное место 
в коллективе, однако сам предложил мне свою помощь и добросовестно провёл приём, 
передав затем мне документы на оплату этого своего труда. Такие трогательные моменты 
остаются в памяти на долгие годы. 
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КОМОЧКОВ  Леонид  Васильевич 
Родился в 1924 г. в Волгоградской области в семье крестьянина. В 1941 г. окончил 
среднюю школу.
В 1942 г. призван в ряды Советской Армии. Воевал на 1 м Украинском фронте, 
командовал разведвзводом 3 го танкового корпуса 1 й Танковой армии. Участво
вал в боях за освобождение Польши, Румынии.
В бою в октябре 1944 г. был тяжело ранен, ампутирована нога, после лечения в 
госпитале демобилизован в 1946 г. Инвалид Великой Отечественной войны 2 й 
группы.
Награжден двумя Орденами Красной Звезды, медалью «За победу над Германи
ей в Великой Отечественной войне 1941 1945 гг.».
В 1946 г. поступил в Саратовский юридический институт имени Д.И. Курского, 
окончил в 1950 г. В августе 1950 г. принят в члены Ростовской областной коллегии 
адвокатов, работал в юрконсультации №7 г.Ростова на Дону, 
в юрконсультации №2 Кировского района г.Ростова на Дону. В 1957 г. избирался 
членом Президиума коллегии. Отчислен  из членов коллегии с 1 июля 1981 г. 
по состоянию здоровья.

Рассказывает адвокат А.М. Макаренко: 
– Лёня Комочков был без ноги, но мы этого практически не замечали. Он прекрасно 
ходил на протезе, даже вприсядку танцевал.
Для нас Лёня был настоящим соловьём, обладающим превосходным лирическим 
тенором. Он любил всех наших дам, хотя и был женат; и супругу его, Иду, все мы 
знали – она работала в Президиуме областной коллегии. Тем не менее, Лёня на 8 е 
марта пел всем серенады, всех обожал. А мы, забыв о его протезе, иногда говорили: 
«Лёнечка, тебе не в суд надо идти, а в оперу…». На что он с присущим ему юмором 
отвечал: «Конечно, Ленский на протезе – это забавно!».
Адвокатом он был очень грамотным и всегда утверждал, что, кроме наличия про
фессиональных знаний, адвокат обязан говорить КРАСИВО и правильно с точки 
зрения классического русского языка. Именно так он и говорил. И никакого сленга, 
жаргона, присущего подзащитным! 
Когда в 1989 году Леониду Васильевичу предложили квартиру в центре города в но
вом комфортабельном доме, он отказался, сославшись на то, что ему, мол, удобно и 
уютно в своей коммуналке с пятью соседями, которые стали уже членами его семьи. 
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КОТЛЯР Дора Хаскелевна 
Родилась в 1919 г. в г.Брацлав Винницкой области УССР.
В сентябре 1938 г. поступила в Юридический институт в Харькове. По 
окончании 3 го курса была направлена в органы прокуратуры в г.Моздок, а с 
12 июня 1941 г. в связи с переездом в г.Ростов на Дону проходила практику в 
Ростовском областном суде.
Когда началась война, была призвана на военную службу в качестве 
медсестры. Медицинское образование получила в Харькове, окончив в 1940
1941 гг. двухгодичную школу медсестер. Службу проходила в эвакогоспитале 
2095. В 1942 г. госпиталь был эвакуирован в г.Джума Самаркандской области. 
В 1943 г. была переведена в эвакогоспиталь 4103 в г.Ташкент. В 1944 г. с 
госпиталем 1977 вернулась в г.Ростов на Дону.
Награждена медалями «За оборону Кавказа», «За победу над Германией в 
Великой Отечественной войне 1941 1945 г.г.».
В 1943 г. окончила ВЮЗИ. В апреле 1947 г. принята в члены Ростовской 
областной коллегии адвокатов и направлена на работу в юрконсультацию 
г.Сальска, а в 1948 г. переведена в юрконсультацию № 2 г.Ростова на Дону.
Отчислена из членов коллегии адвокатов в мае 1979 г. в связи с уходом на 
пенсию.

Вспоминает адвокат И.С. Сысоева:
– Единственной женщиной участником войны в нашей юридической 
консультации была Дора Ефимовна Котляр, которая прошла боевой путь 
медицинским работником, а в послевоенные годы стала известным в 
городе и области адвокатом, цивилистом. Дора Ефимовна вела крупные 
гражданские процессы и, кроме всего прочего, в качестве юриста (по 
совместительству) обслуживала райисполком Пролетарского района 
Ростова.
Она была очень красивой женщиной и грамотнейшим специалистом. 
Знакомиться с составленными ею процессуальными документами было 
одно удовольствие.
Дора Ефимовна была очень уважаемым адвокатом, и люди, её клиенты, 
единожды посотрудничав, охотно направляли затем к ней своих 
родственников и знакомых.

ОБ  АДВОКАТАХ – УЧАСТНИКАХ ВЕЛИКОЙ  ОТЕЧЕСТВЕННОЙ  ВОЙНЫ



КУЛИКОВ Дмитрий Николаевич
Родился в1922 г. в Саратове. 
С 1940 г. по 1941 г. – курсант 2 го Ленинградского 
Краснознаменного Артиллерийского училища. С 1941 г. по 
1945 г. – командир взвода и командир батареи,  в составе 
839 го и 172 го гвардейского ГАП РГК участвовал в боях 
на Ленинградском и Волховском фронтах. Имел тяжелое 
ранение, после которого являлся инвалидом II группы.
Награжден Орденом Красной Звезды и четырьмя медалями.

В 1953 г. окончил Ростовский филиал ВЮЗИ. С 1948 г. по 
1960 г. работал в органах прокуратуры – помощником 
прокурора Пролетарского района, прокурором г. Красный 
Сулин, помощником прокурора и прокурором  Ленинского 
района 
г. Ростова на Дону.
С 6 октября 1961 г. Куликов Д.Н. принят в члены Ростовской 
областной коллегии адвокатов. Работал адвокатом в 
юрконсультациях  Мартыновского района, Цимлянского 
района, Багаевского района, Пролетарского (сельского) 
района.
С 1965 г. адвокат Куликов Д.Н. переведен на работу в 
юрконсультацию Железнодорожного  района г.Ростова на
Дону, а с 1966 г. – в юрконсультацию  № 2 Кировского района 
г. Ростова на Дону. 
20 апреля 1987 г. адвокат Куликов Д.Н. отчислен из членов 
Ростовской областной коллегии адвокатов по состоянию 
здоровья.
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КРАСНОПЛАХТИЧ Андрей Николаевич 
Родился в 1911 г. в селе Первомайское Тахтинского района 
Ставропольского края в семье крестьянина бедняка. С 1933
го по 1935 й гг. служил в рядах Советской армии. В 1939 г. 
окончил Саратовский государственный юридический институт 
им. Курского. С 1939 го по 1941 й работал директором и 
преподавателем уголовного права юридической школы (Иркутск, 
Омск). По состоянию здоровья переведен в Ростовскую 
областную коллегию адвокатов, где работал с апреля 1941 г. по 25 
июня 1941 г. до мобилизации на фронт.
С 28 июня по декабрь 1941 г. – комиссар стрелкового батальона 
в составе 28 го стрелкового полка 75 й стрелковой дивизии 
(Западный фронт). С января 1942 г. по март 1946 г. – оперработник 
органов НКВД  контрразведки «Смерш». Вместе с частями 
Красной Армии воевал на территории Польши и Германии с 1944 
по 1946 г. Имеет звание капитана.
Был трижды ранен.
Награжден Орденом Красной Звезды, медалями «За боевые 
заслуги», «За оборону Москвы», «За победу над Германией».

С 1946 г. вновь принят в члены Ростовской областной коллегии 
адвокатов с местом работы в юридической консультации №2 
г.Ростова на Дону. В декабре 1953 г. переведен в юрконсультацию 
№6. До 1961 г. работал   заведующим юридической консультацией 
Железнодорожного района г. Ростова на Дону. 1953 – 1961 гг. – 
депутат Железнодорожного исполкома депутатов трудящихся.
Отчислен из РОКА с 1 июля 1986 г. в возрасте 75 лет в связи с 
уходом на пенсию.

Об Андрее Николаевиче Красноплахтиче

вспоминает адвокат А.М. Макаренко:
– Он не любил рассказывать о своей деятельности во время войны – по понятным причинам: 
он служил в Смерше, воевал долго, прошёл многие фронты. Андрей Николаевич был 
высококвалифицированным юрисконсультом, очень уважаемым и серьёзным человеком. Авторитет 
его был незыблем.

ОБ  АДВОКАТАХ – УЧАСТНИКАХ ВЕЛИКОЙ  ОТЕЧЕСТВЕННОЙ  ВОЙНЫ



КУЛИКОВ Николай Николаевич  
Родился в 1926 году  в г. Вы
шний Волочек Калининской 
области. Поступил учиться в 
Ростовскую артиллерийскую 
спецшколу, затем окончил 
Сумское Краснознаменное 
артиллерийское училище 
им. М.В.Фрунзе. Проходил 
службу в Вооруженных Си
лах СССР с 1.06.1944 г. по 
10.10.1953 г.

С 1944 г. по 1945 г. участвовал 
в Великой Отечественной 
войне, был командиром 
взвода. Закончил службу 
в звании капитана в 
г.Челябинске. Награжден 
медалью «За победу над 
Германией в Великой Отечественной войне 1941 1945 г.г.», 
а также медалями «40 лет Победы в Великой Отечественной 
войне», «50 лет Победы в Великой Отечественной войне», 
«За доблестный труд в ознаменование 100 летия со дня 
рождения В.И.Ленина», «Ветеран труда».

В 1958 г. окончил ВЮЗИ, а в 1968 г. – курсы повышения квали
фикации работников юстиции.  В 1956 г. избран членом Ро
стовского областного суда и проработал судьей до 1961 г. 
В 1961 году принят в члены Ростовской областной коллегии 
адвокатов, в которой проработал 40 лет до 2001 года; неко
торое время был членом Президиума Ростовской областной 
коллегии адвокатов.
В течение своей адвокатской деятельности вел уголовные 
дела, одно из которых – известное дело «фантомасов» бра
тьев Толстопятовых, в котором он осуществлял защиту врача. 
Семья: жена, две дочери, одна из которых стала адвокатом и 
занимается адвокатской практикой уже 38 лет, как и отец.

ЛЕВЧЕНКО Василий Федорович
Родился в 1925 г. в с. Арзгир Арзгирского района Ставропольского края. 
В 1943 г. после окончания 9 классов Арзгирской средней школы призван в 
ряды Советской Армии. Воевал в должности рядового, командира отделения 
и помощника командира взвода. В составе действующей армии  участвовал 
в освобождении Румынии, Венгрии, Австрии, Чехословакии.
Награжден медалями «За боевые заслуги», «За взятие Будапешта», «За 
освобождение Праги», «За победу над Германией», «За победу над Японией», 
«За безупречную службу».
В 1949 г. демобилизовался. 
1949 1952 гг. – инструктор, помощник председателя Ровенского 
Облиспокома. В апреле 1952 г. после перенесенного брюшного 
тифа переехал в Ставрополь, где до 1955 г. работал  инструктором 
Ставропольского крайисполкома.
С августа 1955 г. по апрель 1960 г. – служба в Советской Армии в качестве 
оперработника КГБ при Совете Министров СССР по Ставропольскому краю.
В 1960 г. окончил ВЮЗИ. 1960 – 1963 гг. –  народный судья Артемовского 
района г. Шахты, 1963 – 1968 гг. – член Ростовского областного суда. За 
хорошую работу неоднократно поощрялся руководством областного суда и 
Верховного суда РСФСР.
В марте 1968 г. принят в члены Ростовской областной коллегии адвокатов с 
местом работы в юридической консультации Октябрьского района 
г. Ростова на Дону, в 1970 г. назначен заведующим этой консультации. 
В 1971 г. в связи с избранием членом Ростовского областного суда отчислен 
из коллегии. В 1975 г. вновь принят в члены Ростовской областной коллегии 
адвокатов и направлен в юридическую консультацию Пролетарского района 
г. Ростова на Дону, а в декабре 1975 г. назначен заведующим юридической 
консультацией Ленинского района г. Ростова на Дону. 
В 1981 г. отчислен из членов коллегии по состоянию здоровья.

ОБ  АДВОКАТАХ – УЧАСТНИКАХ ВЕЛИКОЙ  ОТЕЧЕСТВЕННОЙ  ВОЙНЫ
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ЛИБЕНСОН Леонид Абрамович 

Родился в 1925 г. в Ростове на Дону в семье рабочего. В1941 г. окончил 8 классов. 
В октябре 1941 г. эвакуировался из Ростова на Дону вместе с родителями. В 1942 г. поступил на работу на завод №708 
им.Сталина в г.Ташкенте. В 1943 г., имея бронь, добровольно вступил в ряды Советской Армии. Награжден медалями: 
«За освобождение Варшавы», «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941 1945 гг.». 
В 1944 г. окончил 1 е Харьковское ордена Ленина танковое училище им.Сталина и, получив звание младшего лейтенанта, был 
направлен на 1 й Белорусский фронт. В боях участвовал, будучи командиром танка, в составе 3 го батальона 108 й Бобруйской 
Краснознамённой танковой бригады, 9 го Отдельного танкового корпуса. В 1945 г. под г. Радом (Польша) был ранен и 
направлен в госпиталь.     
В 1945 г. после выписки направлен в Отдельный полк офицерского состава БТ и МВ Советской Армии в г.Москву. В ноябре 
1945 г. демобилизован по ранению, жил у отца в г.Черновицы, где он тогда ещё служил в Советской Армии. Там поступил на 
подготовительные курсы при Госуниверситете и в 1946 г. сдал экзамены на аттестат зрелости. 
В 1947 г. поступил на работу в Ростовский госуниверситет им.Молотова В.М. на должность начальника штаба МПВО и 
начальника охраны, где проработал до 1949 г. В сентябре 1949 г. поступил на службу в Управление МВД по Ростовской области 
в звании младшего лейтенанта на должность следователя. В ноябре 1950 г. был призван в Советскую Армию и служил в 
Военном Трибунале ДонВО до 1953 г. В декабре 1950 г. окончил Ростовский на Дону филиал ВЮЗИ. С июня 1953 г. до мая 
1957 г. работал юрисконсультом треста «Сельэлектрострой». С 1957 г. работал на Ростовском машиностроительном заводе 
юрисконсультом. 
В 1963 г. был принят в члены Ростовской областной коллегии адвокатов в филиал №1 Кировского района г.Ростова на Дону.
Леонид Абрамович – инвалид 3 й группы, ветеран труда и Великой Отечественной войны. В 1979 г. награждён медалью 
«Ветеран труда» за добросовестный труд и активное участие в общественной жизни трудового коллектива ЮК №1 Кировского 
района и коллегии.
2 февраля 2007 г. прекращён статус адвоката в отношении Либенсона Л.А. в связи со смертью.

ОБ  АДВОКАТАХ – УЧАСТНИКАХ ВЕЛИКОЙ  ОТЕЧЕСТВЕННОЙ  ВОЙНЫ
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О войне он говорить не любил…
Об участнике Великой Отечественной войны, ростовском адвокате 

Леониде Абрамовиче Либенсоне вспоминает Михаил Пономарев, заведующий Филиалом №1 
Кировского района г.Ростова на Дону РОКА им. Д.П. Баранова

Михаил Пономарев:

– В преддверии 70 й годовщины Победы в Великой Отечественной войне хотелось бы вспомнить тех ветеранов, с которы
ми мне выпала честь работать в Филиале №1 Кировского района г.Ростова на Дону. 

Когда я пришел в консультацию в 1995 году, у нас работало 3 человека, молодость которых была опалена войной. Это 
Куликов Николай Николаевич, Либенсон Леонид Абрамович, Родкевич Ромуальд Иванович. С Леонидом Абрамовичем мы 
общались больше, и о нем мне хотелось бы рассказать. К тому времени, как я стал адвокатом, он проработал в адвокатуре 
более 40 лет и заслуженно считался мэтром донской адвокатуры. При этом – удивительно! – рядом с ним никогда не чувство
валось большой разницы ни в возрасте, ни в стаже. В то время не было Интернета, и было намного сложнее, чем в нынешнее 
время, следить за судебной практикой. Существовало два способа узнать что то новое: 1) Вестник Верховного суда, 2) бе
седы со своими коллегами. Честно признаюсь, второй метод я использовал намного чаще, так как беседы с более опытными 
коллегами проходили очень интересно: как правило, за «чашкой чая» становилась доступной и понятной информация, о кото
рой ни из каких печатных изданий не узнаешь. 

Леонид Абрамович умел рассказывать. Причем, рассказывал он не только о своих адвокатских победах, об успешно про
веденных делах, коих было, конечно же, множество. Он не стеснялся говорить и о своих профессиональных ошибках, которые 
за более чем  40 летний стаж работы у него, естественно, тоже были и от повторения которых он меня, начинающего адвока
та, хотел уберечь. Согласитесь, рассказывать о своих ошибках готов не каждый, это – очень большая редкость. 

Я был свидетелем: вот он начинает новое дело, на моих глазах знакомится с клиентом, и через некоторое время этот кли
ент от него уходит со словами: «Спасибо огромное, Леонид Абрамович. Вы – наш спаситель». А как приятно было, когда, уви
дев мой ордер с печатью 1 й Кировской, сотрудники следственных органов или суда говорили: «Как там Либенсон? Огромный 
привет Леониду Абрамовичу». 

Как то я подошел к нему и спросил его мнение по поводу перспективы моего дела, изложив его суть. И, к моему глубо
чайшему удивлению, его первый вопрос был: «Мишенька, а ты на чьей стороне?». Позже я понял, как он был прав… Ведь 
адвокаты – тоже люди, и иногда, если заглянуть себе в душу, поймешь: а ведь ты, может быть – не отдавая себе отчета в этом, 
сочувствуешь не своему клиенту, а его оппоненту. Этого допускать нельзя… И именно это с ходу уловил тогда во мне Леонид 
Абрамович. С тех пор прошло много лет, я уже забыл, что это было за дело, какие это были стороны, но эту его фразу я запом
нил на всю жизнь. 

У наших адвокатов, работавших с Леонидом Абрамовичем, до сих пор сохранились его коротенькие поздравительные сти
хи к дням рождения. Это были простые, где то даже наивные, но написанные от чистого сердца строчки – такие, что, получает
ся, каждого из нас они затронули, и захотелось их сохранить…

Еще запомнилось, что он всегда был «с иголочки» одет, никогда не лез за словом в карман и знал, когда, что и кому отве
тить. 

У Леонида Абрамовича был «фирменный знак»: он помнил наизусть телефоны канцелярий всех судов г. Ростова на Дону и 
всех судей Кировского районного суда. Мы в его уникальной памяти убеждались постоянно, но, наверное, не могли до конца в 
это поверить и «экзаменовали» его каждый божий день – кому было лень заглядывать в справочник, а кто и хотел «подловить» 
его, надеясь, что ну хоть в этот раз он допустит осечку и назовет неверный номер. Леонид Абрамович нисколько не раздра
жался на эти шуточки. Он не ошибся ни разу! И с хитрым прищуром и словами «А вам бы, молодой человек, пора бы уже и за
помнить этот телефон наизусть» в тысячный раз называл верный номер…

При всей своей открытости, Леонид Абрамович, как и многие ветераны, о войне говорить не любил. Мы в консультации, 
конечно же, знали, что он воевал, имеет награды, но даже в те дни, когда мы вместе отмечали очередную годовщину Великой 
Победы, никаких рассказов о войне я так и не услышал…   

Долгий путь награды
Виталий Алексеев, 
тогда еще молодой коллега Л.А.Либенсона: 

– В одно утро в конце 90 х прошлого века пришел Леонид Абрамович Либенсон в родную 1 ю Кировскую ЮК г. Ростова
на Дону, где трудился ни много ни мало с 50 х годов. Было видно, что он взволнован. Мы привыкли видеть его всегда спокой
ным и сдержанным, а тут поняли: что то необычное произошло. И Леонид Абрамович с нескрываемым волнением рассказал: 
«Представляешь, это было очень давно, в далеком сорок четвертом. Жуткий был бой. Много мы немецких машин пожгли, и 
сами горели. Но я не придавал тогда этому значения, – да, страшный бой, но тогда все бои страшными были, каждый день 
сражений таким был, – вот я и не мыслил, что особенное что то в тот день произошло… А тут открытку утром принесли, – его 
голос, обычно уравновешенный, срывался, – открытку, понимаешь, из военкомата. Пришел я туда, а мне в торжественной 
обстановке сообщили, что за проявленное мужество и героизм в том давнем неравном бою с противником, за одержанную в 
той схватке победу принято решение о награждении меня медалью. Представляете,– говорит, – пятьдесят с лишним лет про
шло, я ведь думал: и не знает никто о том, что там с нами произошло, сам уже запамятовал, а тут – медаль! Оказывается, наш
ли, значит, знают и помнят, приятно то как!».

Леонид Абрамович был счастлив. И очень растроган. Его рассказ, его волнение, вообще те минуты я помню много лет.      

ОБ  АДВОКАТАХ – УЧАСТНИКАХ ВЕЛИКОЙ  ОТЕЧЕСТВЕННОЙ  ВОЙНЫ
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ЛЫСЕНКО Михаил Иванович

Родился  в 1924 г. 
в Ростове на Дону.
В 1942 г. призван в ряды Советской 
Армии. Служил в танковых частях  
старшим механиком водителем 
тяжелых танков в составе 7 й 
Гвардейской танковой бригады на 
3 м Белорусском фронте. Участник 
Парада Победы в г.Москве.
Награжден медалью «За победу 
над Германией в Великой 
Отечественной войне 
1941 1945 г.г.».
В 1952 г. окончил Ростовской 
филиал ВЮЗИ и в этом же году 
принят в члены Ростовской 
областной коллегии адвокатов 
с местом работы в ЮК 
Мартыновского района. 
С 1962 г. работал в юридической 
консультации Кировского района 
г.Ростова на Дону, а в 1969 г. 
переведен в юридическую 
консультацию Ленинского района 
г.Ростова на Дону, где и работал 
до 1983 года.

ЛИПНИК Георгий Леонтьевич 

Родился в 1921 г. в Ростове на Дону
В августе 1941 г. был зачислен курсантом Волгоградского военного училища, 
окончил в январе 1942 г. С 1942 по 1945 гг. участвовал в боях в составе 28 й 
Армии: 1942 г. – командир взвода связи, 1943 г. – командир роты связи, 
1943 1945 гг. – помощник начальника связи артиллерийского полка 96 й 
Гвардейской стрелковой дивизии. Участвовал в боях при освобождении 
Сталинграда, взятии Кенигсберга, Берлина, Праги. Награды: два Ордена 
Красной Звезды, медали: «За взятие Берлина»,  «За взятие Кенигсберга», 
«За победу над Германией».
В 1952 г. окончил юридический факультет Ростовского государственного 
университета. В феврале 1964 г. был принят в члены Ростовской областной 
коллегии адвокатов с местом работы в юридической консультации Ленинского 
района г. Ростова на Дону. Отчислен из членов РОКА в апреле 2001 г. в связи с 
уходом на пенсию.

О Георгии Липнике

вспоминает адвокат 
А.М. Макаренко:
– На брусчатку Красной 
площади бросал вражеские 
штандарты наш Жора 
Липник – участник Парада 
Победы. А ведь такой чести 
удостоились только самые 
отважные и красивые 
бойцы Советской Армии.
Кроме своего героического 
прошлого, он был 
профессионалом высокой 
квалификации и просто 
хорошим, порядочным 
человеком, настоящим 
товарищем 
и замечательным коллегой.

О Михаиле Ивановиче Лысенко
рассказывает адвокат А.М. Макаренко:
– Михаил Иванович в послевоенное время стал крепким адвокатом, 
настоящим специалистом своего дела. Он по праву завоевал высо
кий авторитет и уважение – как среди коллег, клиентов, так и  среди 
руководства адвокатского сообщества. 

ОБ  АДВОКАТАХ – УЧАСТНИКАХ ВЕЛИКОЙ  ОТЕЧЕСТВЕННОЙ  ВОЙНЫ
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Иван Лютов родился и провел детство 
на хуторе Верхний Хомутец Веселовского райо
на Ростовской области.

Он обладал огромной жаждой знаний и пре
красными организаторскими способнос тями: 
в 1941 году в неполных 18 лет Иван Лютов был 
назначен заведующим начальной школой в Це
линском районе. В этом же году пришлось пора
ботать судебным исполните лем народного суда. 
Вот именно тогда он осознанно решил, что будет 
адвокатом. Но шла война, пришлось отложить 
все планы. Иван ушел на фронт. Воевал... Был 
назначен командиром взвода.

В сентябре 1946 года в звании младший лей
тенант демобилизовался из армии и вер нулся в 
Целину. Целый год проработал в по селке – нужны 
были люди для восстановле ния разрушенного за 
годы войны хозяйства.

Но решение, принятое еще до службы, 
Лютов не изменил. В 1947 году поступил он в 
Ростовскую юридическую школу, которую закон
чил с отличием в 1949 году. В 1954 году успешно 
окончил ВЮЗИ.

С июля 1955 он стал помощником проку рора 
Новочеркасска. В 1956 году пришлось расстать
ся с этой должностью – сказалось давнее забо
левание туберкулезом.

Он не мог без работы, без коллектива, и, 

поправив здоровье, в 1956 году Иван Лютов написал заявление о приеме его в члены 
Ростовской областной коллегии адвокатов, представив отличные рекомендации.

Уже через два года Александр Макарович Теплинский, заведующий юрконсультацией 
Новочеркасска, куда был направлен Иван Федорович, отметил, что «...тов. Лютов быстро 
освоил работу адвоката. К работе относится серьезно и вдумчиво, стремится как мож
но лучше ее выполнить. Судебные речи его носят деловой характер. Выводы товарища 
Лютова всегда подкрепляются ссылкой на закон и на судебную практику Верховного 
Суда СССР. Устные консультации дает правильно, регистрирует каждый случай дачи 
консульта ции. Скромен. Активен в общественно массовой работе».

Именно в Лютове увидел Александр Теплинский достойного преемника.
В 1959 году, после избрания А.М. Теплинского председателем Президиума Ростов

ской областной коллегии адвокатов, в жизни Ивана Федоровича Лютова началась новая 
веха – он возглавил юридическую консультацию Новочеркасска. Возглавляемая Люто
вым консультация, состоящая из 14 человек, неод нократно отмечалась Президиумом 
Ростовской областной коллегии адвокатов как одна из лучших консультаций области.

Можно поразиться энтузиазму Ивана Федоровича и тому, как умело сочетал он рабо
ту по оказанию правовой помощи людям, предприятиям и учреждениям с руководством 
юрконсультацией, участием в работе Прези диума и общественно массовой работой, 

проводимой им в городе. Лютов был депутатом Новочеркасского городского Совета 
депутатов и членом ре визионной комиссии Новочеркасского ГК КПСС.

Благодарности, премии, поощрения... Сколько их было в личном деле Ивана Люто
ва – не сосчитать. На счету Ивана Федоровича множество выигранных дел, по которым 
были восстановлены гражданские, жилищные, трудовые и иные права лю дей. Штрих: он 
осуществлял защиту участников Новочеркасских событий 1962 года. «Грамотный юрист, 
опытный руководитель и отзывчивый товарищ», – так говорят коллеги об Иване Федоро
виче.

В декабре 1979 года у Ивана Федоровича сильно ухудшилось состояние здо ровья, 
дал о себе знать туберкулез, приходилось часто выезжать на лечение. Но, несмотря на 
это, он продолжал оставаться во главе юрконсультации до 1983 года.

В 83 м Лютову была назначена персональная пенсия республиканского (!) 
значения – редкий случай для адвоката из провинции.

В августе 2004 года Ивану Федоровичу исполнился бы 81 год, но, к со жалению, из
вестного адвоката и прекрасного человека уже нет с нами.

Татьяна Белова

СЛАГАЕМЫЕ  УСПЕХА
АДВОКАТА ЛЮТОВА

В 1956 году он пришел в адвокатуру. И спустя всего 12 лет после 
вступления в коллегию адвокатов, 7 мая 1968 года был удостоен 
почетного звания «Заслуженный юрист РСФСР». Звания, которое 
присуждалось и присуждается лучшим из лучших...

Неоднократно избирался членом Президиума Ростовской 
коллегии адвокатов.

С этого стоит начать рассказ об Иване Федоровиче Лютове –                   
заведующем юридической консультацией Новочеркасска, 
человеке, посвятившем адвокатуре 27 лет жизни.

Из архива журнала «ЮА»: № 4 (9), 2010
Родился в 1923 г. в х. В.Хомутец Веселовского района Ростовской области.
В марте 1942 года был призван в ряды Советской Армии, где проходил службу до ноября 1946 года.
С марта 1942 по декабрь 1943 года в составе 127 го Гвардейского артиллерийского полка 59 й 
Гвардейской стрелковой дивизии участвовал в боях, был командиром орудия и комсоргом дивизиона 
на Юго Западном фронте.
Награжден Орденом Отечественной войны II степени, медалью «За боевые заслуги».
С января 1944 по май 1945 г. являлся курсантом Тбилисского горно артиллерийского училища. 
После его окончания до мая 1947 года в составе 17 й артиллерийской дивизии служил 
в г. Кремс (Австрия) в должности командира взвода.

В июне 1949 г. окончил Ростовскую юридическую школу (г. Таганрог), а в  1954 г. – Всесоюзный 
юридический заочный институт. 
В период 1949 – 1956 гг. работал помощником прокурора  в прокуратуре г. Новочеркасска. 
С 1956 по 1989 гг., с 1997 по 2002 гг. являлся членом Ростовской областной коллегии адвокатов, 
был заведующим Новочеркасской юридической консультацией. 

ЛЮТОВ  Иван  Федорович

Из архива журнала «ЮА»: №  4 (9) 2004 г.



Каждое дело, за которое брался, 
он проводил с полной отдачей...

Жизнь Константина Васильевича длилась 
почти 80 лет (1921 2001), и 52 года он посвятил 
юриспруденции.
Константин Музыченко очень любил свое дело. 
Любил помогать людям. А люди любили его. 
До сих пор в консультацию приходят клиенты, 
которым помогал Константин Васильевич, и 
неизменно вспоминают его добрыми словами...
Для Константина Васильевича не было не 

интересного дела. Любое дело, за которое 
он брался, он проводил с полной отдачей, 
выкладываясь по максимуму. Он боролся до 
конца за права клиента; если был уверен в своей 
правоте – доходил до президиума Верховного 
Суда. 90 процентов дел он выигрывал.
У него не было неярких дел. Совсем, казалось бы, 
заурядное дело превращалось в яркий процесс, 
когда за него брался Константин Васильевич...
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ИСТОРИЯ РОСТОВСКОЙ АДВОКАТУРЫ В ЛИЦАХ
Из архива журнала «ЮА»: № 2 (7), 2004

МУЗЫЧЕНКО Константин Васильевич

Родился в 1921 г. в Ростове на Дону.
В 1941 г. окончил Ленинградское артиллерийское училище. 
С 1941 г. по 1945 г. воевал на фронтах Великой Отечественной 
войны. Был командиром батареи, командиром дивизиона. 
Был тяжело ранен, инвалид Великой Отечественной войны. 
Награжден Орденами Отечественной войны I и II степени, 
Орденом Красной Звезды, медалью «За победу над 
Германией» и др.
В 1949 г. окончил ВЮЗИ. Член Ростовской областной 
коллегии адвокатов с 1961 г. по 2001 г.

«Это был 
интеллигентнейший  человек…» 
Светлана Казаринова, 
заведующая филиалом Аксайского района 
РОКА им. Д.П.Баранова: 

– После окончания РГУ я была принята стажером в Ростовскую 
областную коллегию адвокатов, и меня направили на стажировку 
в Аксайскую юридическую консультацию, заведующим которой 
был Константин Васильевич Музыченко.
В консультации в 1972 году работали два адвоката – Музыченко 
Константин Васильевич и Дашко Михаил Ануфриевич. Оба – 
участники Великой Отечественной войны, оба были награждены 
высокими правительственными наградами. Но об их заслугах пе
ред Родиной коллективы Аксайского районного суда и юридиче
ской консультации узнали лишь тогда, когда из журнала «Человек 
и закон» приехали журналисты, которых заинтересовала судьба 
двух фронтовиков, ставших после войны защитниками нарушен
ных прав граждан.
После окончания Великой Отечественной войны, получив тя
желые ранения (осколок, оставшийся в ноге, до конца жизни 
беспокоил Константина Васильевича), К.В.Музыченко  всё же 
продолжил образование, окончил ВЮЗИ. Работал Константин 
Васильевич юрисконсультом в управлении железной дороги, а по 
окончании института поступил в адвокатуру, в которой проработал 
до конца своих дней.
Константин Васильевич был профессионалом высочайшего уров
ня. Он был одним из немногих адвокатов, кто умел заставить пра
воохранительные органы слушать и слышать  адвоката. Его речи 
в судебных заседаниях были настолько аргументированы, что у 
судей не оставалось иного выхода, как согласиться с доводами 
защитника. Его эрудиция поражала, он был интеллигентнейший 
и порядочнейший человек, душа любой компании. А песня «День 
Победы» была его любимой песней, и, когда он её пел, люди слу
шали ее стоя.
Все свои знания он передавал не только нам, работающим с ним 
адвокатам, – и судьи, и следователи, и прокуроры консультирова
лись с ним. Его знаний хватало на всех; даже будучи в достаточно 
преклонном возрасте, он продолжал изучать законодательство. 
Адвоката Константина Васильевича Музыченко, одного из лучших, 
а на наш взгляд – самого лучшего адвоката РОКА, помнят не толь
ко его коллеги и аксайчане, но и все те, кому он помог защитить 
их права.

Вехи биографии
Окончив в роковом 1941 м Ленинградское артилле

рийское училище, Константин Музыченко ушел на фронт, 
защищать Родину. Воевал, стал командиром дивизиона. 
Награжден Орденами Отечественной войны I и II степе
ней, Орденом Красной звезды, медалями.

На фронте Константин получил тяжелейшее ранение в 
ногу и вернулся с войны в 24 года уже инвалидом.

Опустить руки и просто ждать – ждать милостей от 
судьбы, от кого то свыше? Это выход для слабых. Но к 



слабым Константин Музыченко не относился. Стремле
ние достичь чего то в жизни, найти себя, потрясающая 
жизненная энергия, нежелание признавать себя больным 
человеком – все это помогло Константину в 1945 году по
ступить в ВЮЗИ, сразу после окончания которого в 1949 
году он начал работать в юриспруденции: юрисконсуль
том на крупнейших ростовских предприятиях.

Адвокатом Константин Музыченко хотел быть 
всегда. И в 1961 году он пишет заявление о приеме 
его в Ростовскую областную коллегию адвокатов. 
Коллегии были нужны адвокаты с высшим образованием, 
хорошей юридической практикой, особенно не хватало 
специалистов в области, и Музыченко был принят и 
направлен заведующим юрконсультацией Пролетарского 
(сельского) района, одного из самых отдаленных, где и 
проработал два года.

Но в связи с ухудшением состояния здоровья и 
необходимостью постоянного наблюдения врачей 
Константин Васильевич попросил президиум 
перевести его в близлежащий район. Его просьба 
была удовлетворена, и в 1963 году он был переведен в 
юрконсультацию города Аксая. Здесь он и проработал 
заведующим почти до конца жизни.

Душой он был моложе всех
В советское время нередко организовывали 

выездные сессии – донские адвокаты выезжали в села, 
исправительные заведения, читали лекции по пропаганде 
права среди жителей области, оказывали юридическую 
помощь. И когда в них принимал участие «папа Котя», 
такие поездки из обременительных превращались в 
удовольствие. Людям, которые были намного моложе 
Константина Васильевича, в общении с ним казалось, что 
это он моложе их. Так много было в нем заразительного 
жизнелюбия и энергии. Он был душой компании, 
прекрасно пел. «В начале мая мы с папой Котей пошли в 
ресторан, где играл оркестр. Папа Котя вышел на сцену 
и начал петь «День Победы». Оркестр замолчал, люди 
встали, заслушавшись его удивительным голосом. После 
его исполнения раздались овации», – вспоминает Вера 
Ермашова, сотрудница Аксайской юрконсультации.

Он был справедливым человеком, никогда не 
ссорился и не разговаривал с коллегами на повышенных 
тонах. Никто не отзывался плохо о Константине 
Васильевиче, даже те люди, которым довелось быть 
его оппонентами в зале суда. Как только слушание дела 
в суде было закончено, противостояние немедленно 
прекращалось. Хотя в суде после его выступления 
стороне оппонента приходилось нелегко.

Свои речи он не писал...
«Читающий свою речь адвокат – не адвокат, а клерк», – 

вот золотое правило Константина Музыченко.
Знаток слова, в своих речах он приводил множество 

примеров из классики. Константин Васильевич 
был удивительно начитанным человеком. Все, что 
попадалось новенького из юридической литературы, 
было им прочитано. «Даже когда Музыченко после 
реанимации лежал под капельницей, рядом с кроватью 
– стопка книг, и он штудировал последние изменения 
в законодательстве», – вспоминает Леонид Кубарев из 
Аксайской юрконсультации.

Прекрасный оратор, Константин Музыченко обладал 
мощнейшим голосом. Это был Божий дар. Когда 
он выступал с речью, в соседнем зале практически 
невозможно было проводить процесс. Он полностью 
владел аудиторией. Люди плакали, своими речами он 
входил в человеческую душу. Логика его речи сочеталась с 
требованием нормы закона и с позицией дела, – в своем 

выступлении он всё аккумулировал в 
единый симбиоз. Всё было органично: 
и жесты, и мимика, и паузы, и цитаты из 
великих. Многие приходили на процесс, 
чтобы просто послушать его речь.

Учил: «Никогда не забивайте уши 
судей длинными речами». 20 минут – 
максимальный предел. Но за эти 20 
минут он успевал сказать всё...

Его называли «папа Котя»
«Дисциплинирован, исполнителен, обладает 

организаторскими способностями, умеет работать 
с людьми. Большой общественник, пользуется 
заслуженным авторитетом в городе», – вот что писали о 
нем в характеристиках разных лет.

Его все называли «папа Котя»: и коллеги адвокаты, и 
судьи... Для своих сотрудников он и был вторым отцом.

«Константин Васильевич – мой учитель и наставник. 
Всеми своими знаниями я обязана ему. На любой 
юридический вопрос папа Котя знал ответ. Но он считал, 
что необходимо самостоятельно дойти до сути. И всегда 
повторял: «Будешь готовиться сама, пойди почитай закон 
и сделай выводы»,– вспоминает Светлана Казаринова из 
Аксайской юрконсультации.

О благодарных клиентах
Люди, побывавшие на приеме у Константина 

Васильевича, выносили из общения с ним только 
добрые, теплые воспоминания. Даже просили объявить 
благодарность адвокату. Вот лишь один из немногих 
примеров: в 1986 году Валентина Дмитриевна 
Лазарева, чье дело вел Константин Васильевич, просила 
председателя президиума Ростовской областной 
коллегии адвокатов Дмитрия Петровича Баранова 
вынести общественную благодарность Константину 
Васильевичу. Вот что пишет она в письме в коллегию: 
«Без торопливости и суеты, со знанием своего дела в 
совершенстве, с профессиональной грамотностью ведет 
он процесс. Как много он помогал нам, посетителям, 
несведущим людям: коротко и ясно. Я очень ему 
признательна и благодарна за всё. Прошу Вас вынести 
ему общественную благодарность, она сделает его 
здоровее и еще энергичнее».

До сих пор в консультацию приходят люди, которым 
помогал Константин Васильевич, и неизменно 
вспоминают его добрыми словами...

И напоследок
Судьба сложилась так, что почти всю свою жизнь 

Константин Музыченко работал в юридических 
консультациях области, несмотря на то, что его семья – 
жена и трое детей – жила в Ростове. Только в 2000 году он 
по состоянию здоровья был переведен в юрконсультацию 
Ворошиловского района Ростова на Дону, которая 
размещалась в подъезде его дома.

В феврале 2001 года Константина Музыченко не 
стало...

Но память о нем жива и будет жить еще долгие долгие 
годы. Жители станицы Ольгинская, где был дачный 
домик Константина Васильевича, до сих пор сожалеют 
о том, что он не был похоронен на ольгинской земле: 
таким глубоким было их  уважение к профессионализму, 
человеческим качествам К.В. Музыченко. Талантливый, 
умный, специалист с безупречной деловой репутацией, 
сумевший добиться многого и снискать любовь, уважение 
и доверие коллег и клиентов. Человек, оставивший о себе 
только добрую память. Адвокат Константин Музыченко... 
Не просто адвокат, а великий артист своего дела.

Наталья Добрыдень
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МИХАЙЛОВ Иван Иосифович
Родился в 1912 г. в сл.Алексеевка Алексеевского 
района Воронежской области. В 1934 г. призывной 
комиссией Ростовского горвоенкомата №3 был 
признан негодным к несению военной службы и снят 
с воинского учета. В том же году поступил в Азово
Черноморскую Краевую правовую школу, которую 
окончил в сентябре 1935 г. и направлен для работы в 
качестве члена коллегии защитников в Новочеркасск. 
В 1936 г. переведен в Ейскую коллегию защитников, а 
с октября 1937 г. работал защитником  в г.Ростове на
Дону.
В конце 1941 г. эвакуировался в Краснодарский край. 
С августа 1942 г. по февраль 1943 г. находился на 
оккупированной немцами территории.
7 февраля 1943 г. добровольно вступил в действующую 
армию и в составе 416 й стрелковой Таганрогской 
Краснознаменной ордена Суворова дивизии 5 й 
Ударной Армии с боями прошел путь от Азова до 
Берлина. Фронтовой путь он начал рядовым сапером, 
затем был работником штаба саперного батальона, а 
окончил войну работником оперотдела штаба дивизии.
В июне 1944 г. в боях на реке Днестр в районе крепости 
Бендеры был ранен. После госпиталя вернулся на 
фронт. Демобилизовался из армии в ноябре 1945 г.
Награжден Орденом Красной Звезды, двумя 
Орденами Отечественной войны 2 й степени, 
медалями «За боевые заслуги», «За Варшаву», «За 
взятие Берлина», «За победу на Германией в Великой 
Отечественной войне 1941 1945 г.г.».

В ноябре 1946 г. зачислен адвокатом в Ростовскую 
областную коллегию адвокатов в юрконсультацию №2  
г.Ростова на Дону, в 1950 г. назначен заведующим  ЮК. 
В 1946 – 1950 г. – учеба в Ростовском филиале ВЮЗИ. 
В 1957 г. был избран заместителем Председателя 
президиума Ростовской областной коллегии 
адвокатов. Находился в этой должности до 1975 г., 
когда был отчислен из членов коллегии в связи 
с уходом на пенсию.  

МОВШОВИЧ Яков Давыдович  
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О Якове Давидовиче 
Мовшовиче

адвокат А.М. Макаренко:
– Юрисконсульт Яков 
Мовшович был человеком 
безотказным, готовым помочь 
всем и каждому. Воевал 
он в пехоте, имел боевые 
награды, да и юристом был 
замечательным. Все его 
нежно любили за доброту и 
отзывчивость. 
У него была замечательная 
семья. Кстати, сын Якова 
Давидовича стал видным 
математиком, академиком 
РАН, и ныне работает в 
Курчатовском центре.

Родился в 1917 г. в Минске. Отец Якова 
Давыдовича умер до войны, мать погибла 
в Минске от рук немецких захватчиков.
С января 1941 г. – секретарь военного 
трибунала НКВД Минской области, 
судебный секретарь Военного трибунала 
НКВД Западного фронта, судебный 
секретарь Военного трибунала 
Воронежского фронта. Стаж службы в 
Красной Армии – 12 лет.
Награжден медалями «За боевые 
заслуги», «За победу над Германией», 
«За оборону Кавказа», «ХХХ лет 
Советской Армии и флота», «50 лет 
Вооруженных сил СССР».
В 1955 г. окончил ВЮЗИ и в том 
же году принят в Ростовскую 
областную коллегию адвокатов. 
Работал в юридической консультации  
Степновского района, затем заведующим 
юридической консультацией в 
г.Сальске, в ЮК г.Новошахтинска, в ЮК 
р.п.Коксовый, в ЮК Тацинского района, 
где назначен заведующим. С 1961 года 
Яков Давыдович работает в Ростове: в 
юридической консультации Ленинского 
района. Отсюда он и ушел на пенсию 
в 1985 году. 

Об Иване 
Иосифовиче 
Михайлове 

адвокат 
И.С. Сысоева:
– Иван Иосифович 
Михайлов хотя и не 
работал в нашей кон
сультации, однако 
мне пришлось с ним 
непосредственно об
щаться, так как долгие 
годы он занимал пост 
заместителя пред
седателя Президиума 
Ростовской областной 
коллегии адвокатов, а я 
была членом Президи
ума. Иногда мы вместе 
выезжали в команди
ровки для проведения 
комплексных проверок 
иногородних консуль
таций. Это был совер
шенно особенный че
ловек, относящийся ко 
всему позитивно, очень 
добрый и отзывчивый. 
Авторитет Ивана Иоси
фовича был очень вы
сок и непререкаем.

ОБ  АДВОКАТАХ – УЧАСТНИКАХ ВЕЛИКОЙ  ОТЕЧЕСТВЕННОЙ  ВОЙНЫ
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Владимир Назаренко всегда хотел быть адвокатом.
Вернувшись с фронта, он возглавил отдел кадров 

райкома ВЛКСМ в Таганроге. И приступил к осущест
влению своей мечты. Первый шаг: окончил с отличием 
в 1949 году Ростовскую на Дону двухгодичную Юриди
ческую Школу Министерства юстиции РСФСР. Поступил 
в ВЮЗИ и вскоре был направлен президиумом 
Ростовской областной коллегии адво ка
тов на стажировку в юри
дическую 

консультацию Таганрога. Но в стажерах Назаренко ходил 
недолго, проявив высокий уровень профессиональных 
знаний и умений. Уже через полгода его руководитель 
адвокат Лагранский написал в президиум xoдатайство 
о досрочном переводе Назаренко на самостоятельную 
работу. 

В феврале 1950 го Назаренко был принят заведую
щим юрконсультацией Больше Крепинского района. 
Однако по семейным обстоятельствам (на иждивении 
Назаренко были отец инвалид и тяжелобольная мать) 
проработал здесь недолго.

И Владимира Петровича перевели в Таганрогскую 
юридическую консультацию, где он и проработал всю 
жизнь.

В 1954 году он окончил с отличием ВЮЗИ.
И уже через два года, в декабре 1956 года, был на

значен заведующим юрконсультацией г. Таганрога и стал 
членом президиума Ростовской областной коллегии 
адвокатов.

Чуть ли не на каждой странице в личном деле Влади
мира Петровича Назаренко – грамоты, благодарности 

Он не уступал 
в профессионализме 
москвичам...

В 1960 х годах лишь единицы представителей адво
катского сообщества изо всей России удостаивались 
звания «Заслуженный юрист РСФСР». Это звание 
было присвоено заведующему Таганрогской юридиче
ской консультацией Владимиру Петровичу Назаренко в 
1968 году. Владимир Назаренко был юристом высочай
шего класса. Штрих... Случай для 70 х годов беспреце
дентный: речь адвоката из провинциального Таганрога 
наряду с речами столичных мэтров вошла в сборник 
лучших адвокатских речей страны.

Как вспоминают коллеги и ученики Владимира Пе

тровича Назаренко, помимо адвокатского таланта, инту
иции, знаний и умения их применять, была в Назаренко 
какая то особая обстоятельность, надежность, которая 
по– человечески очень притягивала к нему людей. Не 
стремившийся к карьере, он тем не менее все делал на 
«отлично»: отлично учился, отлично учил. Кстати сказать, 
и в ученики выбирал себе тех, в ком видел несомненный 
потенциал, зная, что они со временем перерастут свое
го учителя. Практически всю жизнь проработав в одной 
и той же консультации Таганрога, оставил в городе 
о себе только добрую память.

НАЗАРЕНКО Владимир Петрович 
Родился в 1922 году.  
С августа 1941 г. по 1945 г. воевал на фронтах Великой 
Отечественной войны (Северо Западный, Донской, Южный, 
4 й Украинский, 1 й Прибалтийский в качестве радиотелеграфиста). 
Награждён медалями: «За боевые заслуги», «За отвагу», «За оборону 
Сталинграда», «За участие в Великой Отечественной войне».
В 1949 г. окончил Ростовскую юридическую школу.
В 1968 г. Указом Президиума ВС РСФСР Владимиру Петровичу Назаренко 
присвоено звание «Заслуженный юрист РСФСР». 
С 1949 г. по 1994 г. являлся членом Ростовской областной коллегии адвокатов. 
В течение 26 лет руководил юридической консультацией г. Таганрога.
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и поощрения за хорошую работу. 
Не одно десятилетие его портрет 
украшал Доску Почета Ростовской 
областной коллегии адвокатов.

Какого бы года характеристику 
мы не посмотрели, везде отмече
но, что «тов. Назаренко является 

умелым руководителем юрконсультации, инициативен, 
дисциплинирован. Он добился значительного улучшения 
в организации работы консультации. Умеет работать с 
людьми, пользуется заслуженным авторитетом и уваже
нием в коллективе, правильно распределяет обязанно
сти среди адвокатов».

Действительно, люди, которых судьба сталкивала с 
Владимиром Петровичем, до сих пор сохранили о нем 
самые теплые воспоминания.

Рассказывает президент Адвокатской палаты 
Ростовской области Дмитрий Петрович Баранов: 
«Первый год моей работы адвокатом 
прошел практически полно
стью под руководством 
Владимира Петровича. 
В адвокатуру я пришел 
из военной прокуратуры. 
Следователем я был не
плохим, имел достаточно 
серьезный опыт, но специ
фики адвокатской профес
сии во многом не понимал. 
Я до сих пор отлично помню, 
как Владимир Петрович учил 
меня строить адвокатскую 
речь, объяснял, какой должна 
быть ее конструкция. Фабула 
дела, избранная следствен
ными органами квалификация, 
споры по квалификации, затем 
плавно переходим к данным лич
ности подсудимого – это важно в 

свете той меры наказания, которую защита оспа
ривает...

С Владимиром Петровичем мне всегда было 
интересно не только работать, но и разговаривать 
на внеслужебные темы. Его мудрость, житейский 
опыт, отношение к людям – для меня это было 
очень важно. Даже внешне Владимир Петрович 
выглядел колоритно: большой, крупный мужчина, 
внушающий надежность и уверенность, с хоро
шими ораторскими данными. Именно Владимир 
Петрович рекомендовал меня на свою должность  
заведующего таганрогской юридической консуль
тацией, когда сам уходил на пенсию. В дальней
шем это он убедил меня стать членом президиу
ма Областной коллегии адвокатов. Собственно, 
формально именно эти шаги и были первыми на 

моем карьерном пути. Я вспо
минаю Владимира Петровича 
с искренней благодарностью 
и теплотой. Уверен: вспоми
наю его не один я...»

Долгие годы Назаренко 
был ректором народного 
университета правовых зна
ний, очень грамотно и умело 
проводя пропаганду права 
среди населения. Будучи 
человеком глубоко образо
ванным, опытнейшим юри
стом, Владимир Петрович 
с большой охотой и уме
нием передавал свои зна
ния молодым адвокатам. 
Он стремился подгото
вить достойную смену и 

руководил семинарскими 
занятиями для молодых адвокатов.

Помогал Владимир Петрович многим. Так, 
в 1977 году из Министерства юстиции СССР пришло 
письмо с просьбой «командировать т. Назаренко в 
Латвийскую ССР для участия в проверке деятельности 
республиканской коллегии адвокатов и обмена поло
жительным опытом работы». С этой миссией Владимир 
Назаренко справился блестяще, за что и получил благо
дарность от Министерства юстиции.

14 июня 1984 года Владимир Петрович пишет заяв
ление об уходе на пенсию...

Но он не смог без любимой работы. И уже через пол
месяца потянуло назад.

«Я сожалею, что проявил поспешность, и прошу при
нять меня в коллегию. Хочу быть и уверен, что буду по
лезным важному делу служения закону», – так сказано в 
его заявлении от 29 июня 1984 года.

И еще целых 10 лет он работал адвокатом...
45 лет своей жизни Владимир Петрович Назаренко 

отдал работе в адвокатуре, из которых 26 лет был за
ведующим юрконсультацией г. Таганрога. Владимир 
Назаренко очень любил дело, которому посвятил боль
шую половину жизни. И его любили и уважали: коллеги, 
клиенты, ученики. Требовательный к себе и коллективу,  
прекрасный организатор и администратор, творческий 
руководитель, принципиальный и удивительно добрый 
человек – адвокат Владимир Назаренко...

Татьяна Белова

Из архива журнала «ЮА»: № 3 (8), 2004
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ОГАНЕСОВ Сергей Семенович
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Родился в 1923 г. в селе Синявское Неклиновского района Ростовской области.
В июне 1942 – феврале 1943 гг. был командиром диверсионно подрывной 
группы «Комсомолец» партизанского отряда «Отважный 2» в с. Синявское 
Ростовской области. Там же с февраля по сентябрь 1943 г. возглавлял 
диверсионно подрывную группу «Патриот Родины» партизанского отряда 
«Отважный 2», был вторым секретарем Неклиновского райкома комсомола.
Награжден медалями «За оборону Кавказа», «За победу над Германией в 
Великой Отечественной войне 1941 1945 гг.», «За доблестный труд в Великой 
Отечественной войне 1941 1945 гг.», «20 лет Победы в Великой Отечественной 

войне», знаком «25 лет Победы в 
Великой Отечественной войне».

В 1952 г. окончил Ростовскую 
юридическую школу, а в 1956 г. 
– Ростовский филиал ВЮЗИ. В 
1951 г. избран народным судьей 
Ленинского района г. Краснодара, а 
с 1957 г. работал народным судьей 
Лазаревского района 
г. Сочи.  С 1964 г. по 1973 г. – член 
Краснодарской краевой коллегии 
адвокатов.
Принят в члены Ростовской 
областной коллегии адвокатов в 
январе 1977 г. с местом работы 
в юридической консультации 
Первомайского района г. Ростова
на Дону, отчислен из коллегии 
25 февраля 2005 года.

Родился в 1917 г. в Ашхабаде Туркменской ССР. 
Там же окончил  среднюю школу. В 1940 г. окончил 
Харьковское военно политическое училище. С 
1939 г. по 1946 г. служил в армии: зам. командира 
по политчасти, помощник начальника оперативно
разведывательного отдела авиационного корпуса. 
Участник Великой  Отечественной войны. Награжден 
Орденом Красной Звезды, медалями «За взятие 
Кенигсберга», «За победу на Германией в Великой 
Отечественной войне 1941 1945 г.г.», десятью 
благодарностями Верховного Главнокомандующего 
Советской Армии.

В 1946 г. демобилизовался из Советской Армии и 
приехал к постоянному месту жительства семьи  в 
Ростов на Дону. В 1950 г. окончил ВЮЗИ и в том же 
году направлен на работу в качестве председателя 
президиума Калининградской  областной коллегии 
адвокатов, где проработал до марта 1952 г. 
(освобожден от занимаемой должности по семейным 
обстоятельствам).
В 1952 г. вернулся в Ростов на Дону, работал 

референтом, а в 1954 г. в связи с 
образованием Каменской области 
направлен на работу председателем 
президиума Каменской областной 
коллегии адвокатов, где проработал 
до июня 1957 г.
14 августа 1957 г. Оганесов С.С. 
принят в члены Ростовской областной 
коллегии адвокатов и направлен на 
работу в юридическую консультацию 
Первомайского района г. Ростова на
Дону; с 1962 г. по 1968 г. её возглавлял. 
Оганесов С.С. отчислен из членов 
Ростовской областной коллегии 
адвокатов в марте 1997 г. в связи со 
смертью.

ПАНФИЛОВ  Аркадий Трофимович

ОБ  АДВОКАТАХ – УЧАСТНИКАХ ВЕЛИКОЙ  ОТЕЧЕСТВЕННОЙ  ВОЙНЫ



то пищи, и ко мне подошел молодой человек в офицерской 
форме. Он узнал меня по фотографии со школьного бала, 
хранившейся у его однокурсника Миши Полуяна, и сказал, 
что Миша здесь, рядом. И через 20 минут я увидела, что 
Миша бежит ко мне. Мы обнялись и долго долго так стояли, 
не веря в происходящее. Мы не могли расстаться вновь 
после такой необыкновенной встречи, и с Мишей я уехала к 
месту его назначения – на войну...»

В штабе Северо Западного фронта Лариса попалась 
на глаза генералу. «Увидев меня, перепуганную маленькую 
девочку, генерал грозно сказал: «Это что еще за 
экземпляр?». Я, сбиваясь от волнения, пролепетала: 
«Я... Мы...». Тогда генерал подошел к строю и приказал: 
«Нареченный», два шага вперед!». Из строя вышел Миша...»

Генерал велел Мише и Ларисе утром явиться к нему. 
Первый его вопрос: сколько лет Ларисе. «Миша ответил: 
«Ларисе уже 18». Но мне то было только 16... Тогда генерал 
спросил, кем я довожусь Мише. Миша уверенно выпалил: 
«Жена...». Генерал удивленно поднял брови, и Миша 

ПОБЕДИВ СМЕРТЬ,ПОБЕДИВ СМЕРТЬ,
в мирную жизнь Лариса и Михаил Полуян 
вернулись с протезом, шинелью и вещмешком...

Школьный выпуск. Прозвенел последний 
звонок. Казалось бы, вся жизнь впереди –                                 
учиться, работать, влюбляться... Но 
выпускникам 1941 года пришлось отложить 
все свои планы на будущее. Они мечтали стать 
адвокатами, учителями, врачами, а пришлось 
освоить одну профессию – защитника Родины. 
На смену белым платьям и выпускным 
костюмам пришли гимнастерки и шинели. 
Такая была судьба.

Многим в Ростове известна семья адвокатов – Лариса 
Александровна и Михаил Петрович Полуян.

«Голубь мира» – так по сей день называют Ларису 
Александровну. И заслуженно: всегда она переживала 
за своих клиентов, всегда стремилась в суде найти 

компромисс, способный примирить противоположные 
стороны. Лариса Александровна посвятила адвокатуре 47 
лет своей жизни, снискав любовь и уважение коллег. Все 
проведенные дела она помнит до сих пор. Речи, с которыми 
она еще совсем молоденькой девушкой выступала в судах, 
хвалили корифеи права.

Михаил Петрович Полуян 17 лет своей жизни 
проработал судьей Ленинского района Ростова на
Дону. Потом перешел в адвокатуру, где успешно работал 
адвокатом. Самые серьезные дела доверяли именно ему. 
И снискал он столь высокое доверие и уважение потому, 
что никогда не кривил душой, обладал прочными знаниями 
и применял их так умело, что его слов никто не мог 
опровергнуть.

История их любви удивительна и трогательна. 
Познакомились Миша и Лариса на школьном балу. 
Знакомство переросло в дружбу, а потом и в любовь. Но 
пришла война...

Артиллерийская спецшкола, в которой учился Михаил 
Полуян, была эвакуирована в Кисловодск, а семья Ларисы 
уехала в Махачкалу. Это были страшные дни. Тысячи 
людей изо всех концов страны, скопившихся у берегов 
Каспия в надежде переправиться морем, страдали от 
голода и тифа... И вот случилось чудо. Вспоминает Лариса 
Александровна: «Я бродила по берегу в поисках хоть какой
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Михаил Петрович окончил в 1942 г. артиллерийское училище. Вместе ушли на фронт в 1942 г. Воевали на 
Северо Западном фронте в составе 133 й стрелковой бригады, Лариса Александровна – в медсанроте. В 1942 г. 
поженились. В домашнем архиве хранится фронтовое Свидетельство о браке. Командир Михаила подарил 
талоны в офицерскую столовую, чтобы они смогли отметить свадьбу.
В 1943 г. Михаил Петрович был ранен, ампутировали ногу.
Лариса Александровна награждена медалью «За победу над Германией». 

После войны в 1954 г. окончили ВЮЗИ.
Лариса Александровна Полуян была членом Ростовской областной коллегии адвокатов с 1956 г. по 2001 г.

ПОЛУЯН Лариса Александровна, 
ПОЛУЯН Михаил Петрович 



ПОБЕДИВ СМЕРТЬ,
показал фотографию, которая 
была сделана на школьном балу. 
Генерал усмехнулся и сказал, что мы 
прибыли в беспощадную, жестокую 
обстановку, где каждую минуту всё 
может измениться. И предложил нам 
зарегистрировать брак».

И Лариса с Мишей отправились в 
Бологое – регистрироваться. Долго 
они бродили по пустынному городу. 
«Нам показали ЗАГС. Там сидела 
худенькая женщина, закутанная 
в теплый платок. Она ни о чем 
не спрашивала и сразу выписала 
свидетельство о браке. Свадебным 
подарком от генерала стали талоны на 
питание на 3 дня в столовую высшего 
командирского состава».

Офицеров распределяли в военные части, 
нуждающиеся в пополнении. Настал черед и Михаила 
Полуяна. «Генерал предвидел, что нас могут разлучить, и 
распорядился устроить нас вместе в артиллерии. О нас 
быстро узнали в роте и назвали «нареченные»...

Лариса стала санинструктором. Ее боевое крещение 
было под Выдеркой. «Медицинского персонала не хватало. 
В хирургической палатке день и ночь оперировали тех 
раненых, кого еще можно было спасти...»

В бою Михаил Полуян был ранен. «Никто не мог забрать 

Мишу с поля боя до наступления темноты, 
и он лежал 12 часов на огневой линии, 
истекая кровью.» Ночью его на носилках 
перенесли в санчасть. «Врач сказал, 
что необходимо ампутировать ногу, в 
раздробленной голени началась гангрена. 
Исход зависел от каждого часа». Лариса 
в это время беззвучно рыдала около 
брезентовой палатки. И вот хирург сказал, что больше 
медлить нельзя. «Миша попросил позвать меня. И с трудом 
произнес: «Лара, ты меня не бросишь? Дай перед всеми 
слово». Я ответила, что он – вся моя жизнь, и я всегда буду 
с ним. Он согласился на операцию, но попросил, чтобы я на 
ней не ассистировала».

Мишу прооперировали. Он был в тяжелом состоянии, 
а тут – приказ на тактическое перемещение бригады, 
раненых стали грузить в полуторки. Ларису выбрали 
сопровождающей. «Это была страшная ночь. Дорога 
проходила через болото, машину постоянно подбрасывало. 
Каждый скачок приносил дикую боль раненым». Наконец, 
грузовик прибыл на станцию, где раненых перенесли в 
вагоны и транспортировали в госпиталь. «Над Мишей 
нависла смерть. После осмотра врачебный консилиум 
распорядился поставить у кровати Миши ширму, чтобы 
после смерти его вынесли, не травмируя других раненых. 
На рассвете мы проснулись оттого, что двери в палату 
открылись. Первое, что я увидела, – живое лицо Миши. А 
дверь открыли санитары, пришедшие вынести его тело...»

...Главный врач эвакопоезда объявила, 
что никого, ни единого человека из 
сопровождающих в поезд не пустит. И 
если кто то нарушит приказ, пойдет под 
трибунал. Лариса решила: «Все равно 
поеду...». И поехала – на открытой 
платформе товарного вагона. Ночью 
проводник нашел ее, замерзшую, 
свернувшуюся в калачик. И, вопреки 
приказу, люди на протяжении всего пути 
помогали Ларисе.

Когда поезд прибыл в Киров, Мишу 
направили в госпиталь, где он и лечился 
до самого выздоровления. А Ларису 
зачислили в штат этого же госпиталя. 
Через год они были демобилизованы и 
вернулись домой, в Ростов на Дону.

«Когда мы вошли в мирную жизнь, 
нашим единственным имуществом 
были протез, костыли, шинели, 
сапоги и вещмешок. Но мы были 
молоды, полны энергии и жажды 
счастья. Миша и я получили высшее 
образование, интересную и любимую 
работу. А самое главное: нас всегда 
окружали хорошие люди. Они не 
только помогли нам не потерять 
друг друга, но и дали нам огромный 
заряд добра, любви и надежды. 
Наверное, я и сама приняла у них 

эстафету милосердия и старалась относиться к 
людям доброжелательно.»

Вместе они прожили всю жизнь – интересную, яркую, 
насыщенную событиями. На свет появился сын Олег, 
подрастает внук Михаил, названный в честь дедушки. 

В 1992 году Михаил Петрович и Лариса Александровна 
отпраздновали золотую свадьбу.

7 декабря 1999 года не стало Михаила Петровича.  
«Несмотря на то, что Миша, мой единственный, любимый 
ушел из жизни, а я почти полностью лишилась зрения, я 
считаю себя счастливым человеком, ведь в моей жизни 
была любовь. И это истинное счастье...»

Наталья Добрыдень
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Родился в 1922 г. в х.Старо
Звонарев Киквидзенского 
района Волгоградской области.
С октября 1941 г. по октябрь 
1945 г. воевал на фронтах 
Великой Отечественной войны. 
Участник войны против Японии. 
Служил в разведке, помощник 
командира взвода, гвардии 
старшина. Группа разведчиков, 
которой  командовал 
П.Х.Повзун, 
взяла в плен не один  десяток  
«языков», причем, более 
половины из них взяты в плен 
лично Павлом Харитоновичем.    
Кавалер Ордена Красной 
Звезды,  Орденов 
Отечественной войны 
I и II степени, Ордена Славы
 III степени. Награжден 
медалями «За отвагу», 
«За победу над Германией 
в Великой Отечественной войне 
в 1941 1945 г.г.», «За победу 
над Японией», «За взятие 
Кенигсберга».

С 1953 по 1974 гг. работал 
в органах прокуратуры (зам.
прокурора, прокурор района).
С 1974 по 1983 гг. – член 
Ростовской областной коллегии 
адвокатов с местом работы 
в юридической консультации 
г. Белая Калитва.

ПАТЛАЖАНОВ Михаил Сергеевич

ПОВЗУН Павел Харитонович 

В мае 1942 г. был призван в ряды 
Советской Армии, участвовал в обороне 
Кавказа, в боях на Южном фронте, 
был тяжело ранен и контужен. 
Инвалид войны 2 й группы.
Награждён медалью «За оборону 
Кавказа», медалью «За победу над 
Германией».

В 1959 г. окончил Ростовский 
государственный университет. 
Член Ростовской областной коллегии 
адвокатов с 1967 г. по 1983 г., 
с 1992 г. по 2001 г.

Вспоминает адвокат И.С. Сысоева: 
– Михаил Сергеевич Патлажанов, как и 
Владимир Несонович Смелянский, 
с честью и достоинством прошёл 
суровыми тропами войны. Это были 
достойные и очень скромные люди, 
замечательные юристы, снискавшие 
уважение всего профессионального 
сообщества.
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ПОЛФЕРОВ  Сергей Петрович

РУДАКОВ Иван Федорович
Родился в 1921 г. в ст. Гиагинская Краснодарского 
края.
В 1940 г. после окончания школы был призван на 
службу в Советскую Армию. В 1941 г. зачислен 
курсантом в полковую школу связи, после 
окончания которой направлен в действующую 
армию. 1942 г. – зам. политрука 37 го отдельного 
батальона связи 6 й стрелковой дивизии 
13 й Армии, 1943 г. – политрук и командир 
противотанковой роты 333 го  стрелкового полка 
6 й стрелковой дивизии.
Имеет три ранения. В 1943 г. после тяжелого 
ранения направлен в эвакогоспиталь 
3107 г.Магнитогорска. Инвалид Великой 
Отечественной войны.
Награжден Орденом Красной Звезды, медалью 
«За победу над Германией».

В 1958 г. окончил ВЮЗИ. С 1953 г. по 1963 г. – 
народный судья в г. Новочеркасске.
В феврале 1963 г. принят в члены Ростовской 
областной коллегии адвокатов и направлен на 
работу в юридическую консультацию 
г. Новочеркасска. Отчислен из РОКА в ноябре 
1976 г. в связи с выходом на пенсию.

Родился в 1908 году в Ростове на Дону.
В 1926 г. окончил школу девятилетку. В 1935 1936 гг. учился в Ростовской 
правовой школе, по окончании которой был принят в члены Ростовской областной 
коллегии адвокатов. В 1939 г. поступил в Ростовский филиал ВЮЗИ, прослушал 
2 курса.
После нападения фашистской Германии Сергей Петрович добровольно вступил в 
народное ополчение, хотя и не состоял на военном учете по болезни. В конце 
1941 г. добровольно вступил в Красную армию и был назначен секретарем 
Военного трибунала Ростовского гарнизона. 1942 г. –  секретарь Военного 
трибунала Северо Кавказского фронта, участвовал в боях на Кубани. 
В 1943 1944 гг. проходил службу в Военных трибуналах разных степеней: 
Черноморской группы войск Западного фронта, Северо Кавказского фронта 
и Отдельной приморской армии в должности секретаря.
В августе 1944 г. по состоянию здоровья откомандирован в запас офицерского 

состава в Ростов на Дону. Воинское звание – 
капитан юстиции.
Награжден Орденом Красной Звезды 
(1943 г.), медалью «За боевые заслуги» 
(1942 г. – за выполнение боевых заданий, 
разведку противника), «За оборону Кавказа», 
«За победу над Германией».

С 1944 г. вновь принят в члены Ростовской 
областной коллегии адвокатов с местом 
работы в юридической консультации 
Ленинского района г. Ростова на Дону. 
В 1944 1946 гг. являлся заведующим 
юридической консультацией. Окончил 
полный курс ВЮЗИ в 1951 г. Отчислен 
из РОКА с 11 декабря 1982 г. в связи со 
смертью.
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САВЕНКО Зоя Моисеевна

САМОХОДЬКО Николай Иванович 
Родился в 1910 г. в семье крестьянина в 
х.Таловом Тацинского района Ростовской 
области. В 1930 1932 гг. служил в Красной 
Армии, окончил полковую школу и являлся 
младшим командиром. После службы в 
армии направлен в органы прокуратуры, 
работал секретарем Тацинской 
райпрокуратуры, а с декабря 
1933 г. –  нарследователем райпрокуратуры. 
В 1935 г. окончил Ростовскую одногодичную 
правовую школу и назначен прокурором 
Кущевского района. Работал  в должности 
следователя водной прокуратуры в 
г.Ростове на Дону и г.Керчи.
В июне 1941 г. мобилизован в действующую 
армию и проходил службу в различных 
воинских трибуналах в должности секретаря 
и старшего секретаря. Инвалид Великой 
Отечественной войны.
Награжден медалями «За оборону Кавказа», 
«За победу над Германией».
1951 – 1953 гг. – учеба в ВЮЗИ. С 1945 го 
по 1970 гг. являлся членом Ростовской 
областной коллегии адвокатов с местом 
работы в юрконсультации № 2 Кировского  
района г.Ростова на Дону. 

Родилась в1923 г. в г.Атбасар Целинного края.
В 1940 г. окончила среднюю школу и поступила в Краснодарский медицинский 
институт, где успела проучиться один год – началась война. 
В октябре 1941 г. добровольно ушла на фронт. Закончила 4 е Всесоюзные 
военные курсы радиотелеграфистов и с января 1942 г. по сентябрь 
1944 г. служила радиотелеграфистом радиоузла разведотдела штаба фронта 
Калининского, Западного и 3 го Белорусского фронтов.
В сентябре 1942 г. командованием Западного фронта награждена знаком 
«Отличный разведчик». В марте 1944 г. командованием Западного фронта 
награждена медалью «За боевые заслуги». В сентябре 1944 г. командованием 
3 го Белорусского фронта награждена знаком «Отличный связист». В 
январе 1946 г. награждена медалью «За победу над Германией в Великой 
Отечественной войне».

С 1947 г. по 1952 г. училась в ВЮЗИ, работала судебным 
исполнителем нарсуда Каменского района Ростовской 
области, а в декабре 1951 г. была избрана народным 
судьей нарсуда Песчанокопского района Ростовской 
области.  В 1954 – 1960 гг. являлась народным судьей 
4 го участка нарсуда г.Новочеркасска, в 1960 – 1965 гг. – 
народный судья Новочеркасского городского суда. 
В 1965 году Зоя Моисеевна оставила судейскую работу 
по состоянию здоровья. 
И в том же году она принята в члены Ростовской 
областной коллегии адвокатов, направлена на работу в 
юридическую консультацию г.Новочеркасска. Адвокатом 
она проработала до 28 декабря 2005 г. – 40 лет. 

О З.М.Савенко 

рассказывает адвокат Ф.Ф. Пищейко:
– О Зое Моисеевне хотелось бы сказать особо. После войны она получила высшее 
юридическое образование, много и напряженно работала: сначала 15 лет судьей, затем –                  
адвокатом в Новочеркасской юридической консультации. Зоя Моисеевна осталась в 
памяти коллег как опытнейший, высококвалифицированный юрист; она очень многому 
научила молодых адвокатов. Она часто рассказывала в коллективе, как тяжело приходилось 
женщинам на войне. Адвокатом Зоя Моисеевна проработала до конца жизни.  

ОБ  АДВОКАТАХ – УЧАСТНИКАХ ВЕЛИКОЙ  ОТЕЧЕСТВЕННОЙ  ВОЙНЫ
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СИМАНОВКЕР Михаил Львович 

СМЕЛЯНСКИЙ Владимир Нисонович
Родился 8 марта 1924 г. в Куйбышеве. 
В 1941 г. окончил среднюю школу. В 
октябре 1941 г. эвакуировался в г.Ташкент, 
поступил на радиофакультет Московского 
института инженеров связи, параллельно 
работал на заводе №708.   
  
В июне 1942 г. был призван в ряды 
Советской Армии и направлен в 
Харьковское военное авиационное 
училище. В декабре 1943 г. был 
демобилизован по болезни. Награждён 
медалями «За победу над Германией 
в Великой Отечественной войне», 
«За доблестный труд в Великой 
Отечественной войне 1941 1945 гг.». 
   
В 1951 г. принят стажёром в РОКА, 
а с апреля 1952 г. – членом коллегии 
адвокатов с местом работы в ЮК №2 
г. Ростова на Дону. В 1959 г. избран в 
состав президиума РОКА. С 1963 го по 
1971 гг. – заведующий ЮК Пролетарского 
района г.Ростова на Дону. В 1975 г. 
переведён в ЮК Ленинского района 
г.Ростова на Дону, а в 1981 г. –  в ЮК 
Пролетарского района г.Ростова на Дону. 
В феврале 1988 г. отчислен из членов 
коллегии адвокатов 
в связи со смертью.

Родился в 1911 г. в г.Мозырь Полесской области БССР. 
После смерти отца в 1921 г. его и двух братьев определили 
в детские дома, где они находились до 1928 г. В  1937 г. 
окончил  Пятигорскую правовую юридическую школу 
и был назначен на должность помощника прокурора 
г.Пятигорска, где проработал до октября 1940 г., а в 
октябре 1940 г. был назначен прокурором Горячеводского 
района Ставропольского края.
3 декабря 1941 г. Пятигорским горвоенкоматом призван 
в Советскую Армию и назначен помощником военного 
прокурора 9 й Саперной Армии. С апреля 1942 г. по июнь 
1943 г. – военный прокурор 46 й Железнодорожной 
бригады. С 1942 г. по 1945 г. в составе действующей 
армии воевал на Донском, Сталинградском, Южном, Юго
Западном, 3 м и 4 м Украинском фронтах.
Награжден Орденом Красной Звезды, медалями 
«За оборону Сталинграда», «За победу над Германией», 
«ХХХ лет Советской Армии и Флота».
После войны – военный прокурор 46 й Железнодорожной 
бригады, 36 й Железнодорожной бригады, 
4 й Железнодорожной бригады. В 1952 г. демобилизовался 
из Советской Армии. В 1953 г. окончил Киевский филиал 
ВЮЗИ. 
27 марта 1953 г. Симановкер М.Л. был принят в члены 
Ростовской областной коллегии адвокатов с местом 
работы в юридической консультации Родионово
Несветайского района. В 1955 г. переведен на работу 
в юридическую консультацию г.Новочеркасска, 
где проработал  до 1 апреля 1978 г.

ОБ  АДВОКАТАХ – УЧАСТНИКАХ ВЕЛИКОЙ  ОТЕЧЕСТВЕННОЙ  ВОЙНЫ



СОРОКА Абрам Хананович
«Сейчас таких людей, как он, уже нет…»

Родился в1920 г. в г. Запорожье. 
С 1939 г. по 1941 год учился в МГУ. 
В РККА с 1941 года. Место призыва: 
Октябрьский РВК, Московская обл., г. Москва, 
Октябрьский р н. 
Звание: старший лейтенант. 
С февраля 1942 года – Северо Западный фронт.
С сентября 1942 года – Сталинградский фронт. Старший 
лейтенант, командир взвода отдельного минометного 
батальона 154 й отдельной морской бригады. 30 сентября 
1942 года награжден медалью «За отвагу». В Сталинграде в 
1942 году вступил в ВКПб. Награжден медалью «За оборону 
Сталинграда», двумя Орденами Отечественной войны 
1 й степени, Орденом Красной Звезды.
С 1944 года – Прибалтийский фронт, гвардии капитан, 
командир минометной роты 119 й  гвардейской 
стрелковой Режицкой дивизии 341 го гвардейского 
стрелкового полка.
Закончил войну на Курляндском полуострове, Латвия, 
где бои шли до 15 мая 1945 года. 
С 1945 по 1947 годы воевал с «лесными братьями» 
в Латвии. 

Был членом Ростовской областной коллегии адвокатов 
с 1954 года по  2000 й год, являлся заведующим 
юридической консультацией  г. Красный Сулин Ростовской 
области, затем работал  в юридической консультации 
г. Шахты. 
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…Сын и невестка Абрама Ханановича Сороки Игорь Абрамович и Татьяна Викторовна – 
тоже адвокаты, живут и работают в городе Шахты. Нечастый случай: Татьяна Викторовна 
примчалась в Ростов, чтобы рассказать о своем свекре, привезти его фотографии, личные 
документы военной поры, буквально через пару дней после того, как узнала о том, что 
готовится номер журнала, посвященный адвокатам участникам Великой Отечественной 
войны. Погода была скверная, Татьяна Викторовна – за рулем и отвратительно себя 
чувствовала, в Адвокатской палате она еще с полчаса пила лекарства и приходила в себя. Но 
вот она заговорила о свёкре… Если бы он слышал, ему было бы очень приятно.

В семье
Татьяна Сорока: 

– Отношения Абрама Ханановича с женой были очень искренние и трога
тельные. Она его называла «Абраша», он её – «Капуля» (от её имени – Капи
толина). Мне порой кажется, что пока они были живы, отношения и в наших 
семьях были нежнее – сказывался стиль общения, который они задавали. Ко 
мне Абрам Хананович почти всегда обращался так – «ангел мой», «дружо
чек». Вообще, степень доброжелательности, оптимизма, внутреннего такта, 
интеллигентности – высочайшая. Конечно, он помогал и Игорю – своему 
сыну, моему мужу – в кассациях и апелляциях, мы советовались по сложным 
вопросам. Но сейчас, спустя время, в памяти осталось не это, а то, каким 
замечательным челове
ком он был, и как с ним 
было приятно, спокойно 
и комфортно. Сейчас 
таких людей уже нет.
Абрам Хананович ро
дился в Запорожье, 
после школы поступил 
в МГУ на физико
математический факуль
тет, отучился 3 курса, и 
началась война. Воевал. 
Неоднократно был 
ранен. После войны 
поступил в Казанский 
юридический институт, 
за полтора года сдал весь курс экстерном. В институте познакомился с бу
дущей женой. Он уже окончил, работал, она училась, он помогал ей. Долго 
работал в Красном Сулине. 
У Абрама Ханановича были явные способности к естественным наукам. Он 
частенько помогал внукам готовиться к занятиям по химии, физике, матема
тике; делал это легко, даже когда они учились в старших классах. Наверное, 
эти способности были семейными, генетическими. Старший брат Абрама 
Ханановича жил в Москве, был очень видным ученым, работал в закрытой 
области. О том, что его брат был академиком, лауреатом Сталинской пре
мии, я узнала лет через пятнадцать после того, как вошла в семью; и то 
– случайно. Абрам Хананович о чем то рассказывал и сослался на мнение 
брата, тут же добавил: «Академик зря не скажет…». Тогда я и узнала о регали
ях и научном статусе его брата. 
Абрам Хананович легко освоил компьютер – наверное, как только они поя
вились в нашем городе. За компьютером работал много. Мы видели, что для 
него это необходимый «инструмент», и купили ему более сильный, более 
мощный. Старый компьютер он отдал соседу инвалиду. 
В адвокатуре Абрам Хананович работал до 81 года. Удивительно, но и в та
ком почтенном возрасте он был очень востребован – его ценили и коллеги, и 
клиенты. Но и оставив работу, долго держался молодцом, не терял оптимиз
ма, всегда был в хорошем настроении. Очень следил за собой. Выглядеть 
всегда старался идеально. Когда, уже в последние годы, заведующий юридической консультацией Александр Ефимович Тре
тьяков с коллегами приходил к нам домой поздравить Абрама Ханановича с Днем Победы, он тщательно одевался – хотел 
выглядеть «на все сто»; а вот фотографироваться не хотел, смеялся: «Я уже слабенький…»
О войне рассказывал, но ему всегда это было тяжело, обязательно вспоминал фронтовых друзей: тот погиб, этот погиб… 
Много лет ездил в Москву на встречи с однополчанами, это длилось примерно до тех пор, пока ему не исполнилось 75 лет. 
Однажды, вернувшись из Москвы, сказал: это очень грустно, нас всё меньше и меньше, осталось всего трое из тех, кого 
помню; больше ездить не буду…
Очень хороший был человек.

С женой. С женой и невесткой Татьяной.

С внучкой.
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В годы Великой Отечественной войны
На фронте Абрам Сорока – с 1941 года. Воевал на Северо Западном фронте, принимал участие 
в Сталинградской битве, на Втором Прибалтийском фронте.

Вот выдержка из его первого наградного листа: командир взвода отдельного минометного 
батальона старший лейтенант Сорока Абрам Хананович представлен к награждению 
медалью «За отвагу»:
«Участвуя в боях передового отряда под х. Торлжин 25 июля 1942 г. командиром взвода 
батальонных минометов, личным примером воодушевлял бойцов. Его взвод отбил несколько 
атак вражеской мотопехоты и уничтожил до 150 гитлеровцев. 30 августа 1942 года в бою под 
х. Зеты целый день вел в составе роты упорный неравный бой. Израсходовав боезапас, огнем 
личного оружия уничтожил десятки гитлеровцев, а затем ночью вывел взвод из вражеского 
кольца».

А вот – наградной лист от 27 апреля 1944 года: уже гвардии капитан А.Х.Сорока 
представлен к ордену «Красная Звезда».
«Тов. Сорока А.Х. участвовал в наступательных боях в районе населенного пункта Стрежнево 
с 6.4. по 16.4.1944. Своими боевыми действиями при его непосредственном руководстве 
и участии, поддерживая наступление нашей пехоты при прорыве оборонительной полосы 
противника 8.4., массированным огнем его минометной роты уничтожено до 25 немецких 
солдат, подавил огонь двух огневых точек противника. Под его непосредственным 
руководством минометная рота отлично обеспечила отражение 7 контратак. При этом 
было уничтожено 65 немецких солдат и офицеров.»
Это сложно передать и объяснить, но в этом наградном листе, подписанном гвардии 
полковником Тюриковым всего через 10 дней после сражения, еще чувствуется звенящая 

нота боя, гордость за товарища, благодарность ему: подавил огонь, отлично обеспечил…

8 августа 1944 года А.Х.Сорока представлен к высшей 
правительственной награде – Ордену Ленина:
«В наступательных боях с 26 июля 1944 года по прорыву немецкой обороны 
к городу Резекне (Режица) капитан Сорока проявил смелость и мужество.
Находясь с командирами стрелковых рот, он корректировал огонь, подавив 
при этом пять огневых точек противника.
В момент сильной контратаки немцев под населенным пунктом Инчуки 
он находился со своим подразделением в боевых порядках стрелков, что 
послужило успешному отражению всех контратак противника.
В боях за обеспечение плацдарма на правом берегу реки Айвиэкстэ тов. 
Сорока в числе первых, воодушевляя бойцов на ратные подвиги, сам лично, 
вплавь, под сильным артминометным огнем переплыл реку и закрепился 
на правом берегу её, что обеспечило успешное и стремительное 
форсирование реки всею частью».

Удивительно, но факт: будучи на фронте с 1941 года, пройдя Сталинград, 
участвуя не в одном кровопролитном бою, Абрам Хананович не имел 
ранений – во всяком случае, до 1944 года; это мы видим из наградных 
листов. Судьба хранила его. 

ОБ  АДВОКАТАХ – УЧАСТНИКАХ ВЕЛИКОЙ  ОТЕЧЕСТВЕННОЙ  ВОЙНЫ
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Работа 
А.Е.Третьяков, 
заведующий Филиалом 
«Юридическая консультация г.Шахты»  
РОКА им. Д.П.Баранова:

– Мы жили душа в душу. Абрам Хананович много лет работал 
заведующим юридической консультацией в Красном Сулине, с 
возрастом решил перебраться в Шахты, ближе к детям. Я в ту 
пору был самым молодым заведующим консультацией, недавно 
назначенным, и очень хорошо помню, что кто то из коллег 
сказал мне: не окончится ли тем, что заведующим вместо тебя 
станет Сорока? Я отмахивался, но, возможно, этот вопрос витал 
в воздухе; во всяком случае, в первое же время своей работы 

в нашем коллективе Абрам Хананович как то очень деликатно со мной поговорил и развеял эти 
домыслы (как человек опытный, понимал, что они, наверное, должны возникнуть). Работал он – и 
очень эффективно – до 81 года. Его возраст мы не чувствовали. Но вот однажды пришел на работу 
и говорит строгим голосом: «Хочу сделать заявление». Мы притихли: что случилось? «Ухожу на 
пенсию… – и улыбнулся. – Пора…» Вообще, у него было развито чувство юмора, оно было очень 
мягким. 

О.И. Навроцкая, 
заведующая Филиалом №1 г.Шахты РОКА им. Д.П. Баранова:

– Абрам Хананович в моем представлении был Адвокатом, Мужчиной и Человеком – с большой 
буквы. Профессионально он был очень востребован – до последних лет его работы. Прекрасный 
семьянин. И редкую особенность замечала в нем: когда он входил в комнату, все как то 
подтягивались, прибавлялось жизненной энергии. Он говорил, казалось бы, самые обычные 
слова: «Здравствуйте, девочки», но «девочки» тут же поправляли прически и были готовы вести 
приятную беседу…                                                                                                                                                              

ОБ  АДВОКАТАХ – УЧАСТНИКАХ ВЕЛИКОЙ  ОТЕЧЕСТВЕННОЙ  ВОЙНЫ



Родился  в 1923 г. в с.Кулешовка Азовского района 
Ростовской области.
В августе 1941 г. Сталинским райвоенкоматом 
г.Ростова на Дону был направлен на учебу в 17 ю 
авиаистребительную школу в г.Майкоп, а в  феврале 
1942 г. в связи с расформированием школы – в 1 е 
Ростовское артиллерийское училище. После окончания 
училища воевал на Северо Западном фронте в 200 й 
стрелковой дивизии 650 го артиллерийского полка, 
был начальником разведки дивизиона. В 1944 г. – 2 й 
Прибалтийский  фронт. В июле в боях за освобождение 
Латвии был тяжело ранен с последующей ампутацией 
ноги, отправлен в эвакогоспиталь № 5815 г.Горького.
Кавалер Ордена Красной Звезды, награжден Орденом 
Отечественной  войны и  другими правительственными 
наградами. 

В 1952 г. окончил ВЮЗИ. 
С 1947 по 1960 гг. – народный судья Литвиновского района 
Ростовской области, с 1960 по 1976 гг. – председатель 
Белокалитвинского городского нарсуда.
С июня 1976 по сентябрь 1978 г. – член Ростовской 
областной коллегии адвокатов с местом работы в 
юридической консультации г.Белая Калитва.

Родился в 1923 г. в селе Сухие Чемассы 
Краснодарского края. Окончив 7 классов средней 
школы в г. Таганроге Ростовской области, 
в 1940 г. поступил работать на металлургический 
завод, где работал до эвакуации 9 октября 1941 г. 
В 1942 г. пошел добровольцем в Красную 
Армию и был направлен в артиллерийскую 
школу. Не окончив её, ушел на фронт. Воевал на 
Юго Западном фронте в качестве наводчика
артиллериста. Осенью 1943 г. был тяжело ранен 
(ампутирована правая нога). Инвалид Великой 
Отечественной войны.
Награжден медалью «За отвагу», «За победу 
над Германией в Великой Отечественной войне 
1941 1945 гг.», «20 лет Победы в Великой 
Отечественной войне», «25 лет Победы в Великой 
Отечественной войне».

В апреле 1944 г. вернулся в Таганрог, поступил в 
Ростовскую юридическую школу и окончил её в 
1946 г.  В 1947 – 1952 гг. – учеба в ВЮЗИ. С июля 
1946 г. проходил стажировку в юридической 
консультации г. Таганрога Ростовской областной 
коллегии адвокатов, в мае 1947 г. переведен в 
адвокаты. Отчислен из членов коллегии с 1 мая 
1993 г. по состоянию здоровья.

СТРЮКОВ   Николай Александрович 

СУПРЯГА Александр Григорьевич 
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Родился в 1925 г. в станице Орловской Ростовской области.
Восемнадцатилетним юношей в январе 1943 года ушел на фронт. До мая 1945 г. 
воевал в составе действующей Армии. После окончания Великой Отечественной 
войны, с мая 1945 г. по июнь 1950 г., проходил службу в составе Группы войск 
на территории Германии. С октября 1952 г. по октябрь 1954 г. находился на 
сверхсрочной военной службе. 
Награжден Орденом Славы III степени, медалями «За отвагу», «За победу над 
Германией в Великой Отечественной войне 1941 1945 гг.», «20 лет Победы 
в Великой Отечественной войне», имеет пять личных благодарностей от 
Верховного Главнокомандующего.

В 1955 г. сдал экзамены на аттестат зрелости и поступил на юридический 
факультет Ростовского государственного университета, который окончил в 
1960 г. После окончания РГУ до октября 1966 г. работал в органах прокуратуры – 
следователем, помощником прокурора района; с октября 1966 г. по декабрь 
1970 г. – народный судья Пролетарского районного суда г. Ростова на Дону.
В декабре 1970 г. принят в члены Ростовской областной коллегии адвокатов с 
местом работы в юридической консультации Октябрьского района г. Ростова на
Дону. В сентябре 1979 г. переведен в юрконсультацию Пролетарского района 
г. Ростова на Дону. Отчислен из членов коллегии с 1 февраля 1986 г. в связи 
с уходом на пенсию.

О Николае Ивановиче Сырицыне
вспоминает адвокат И.С. Сысоева:
– Сырицын Николай Иванович во время войны был танкистом. С Колей мы 
были однокурсниками, даже учились в одной университетской группе (он 
поступил в вуз после войны), однако в годы учёбы я почти ничего не знала о его 
героическом прошлом.
Николай Иванович ушёл на фронт добровольцем, затем участвовал в битве 

на Курской дуге, стал инвалидом войны. Ему были вручены два (!) Ордена Боевой Славы, а всем прекрасно известно, как 
доставались эти великие награды. Но Николай был настолько скромным человеком, что многое о нём я узнала лишь спустя 
длительное время. А о его высоких наградах мне рассказали его коллеги, не он. 
Позже Николай Иванович работал судьёй в Пролетарском суде Ростова, и только тогда уже при наших встречах он изредка 
вспоминал о войне. Оказывается, танкист Николай Сырицын трижды (!) горел в танке, месяцами лежал в госпиталях, испытал 
большие физические мучения. Он вспоминал всё это с глубокой болью, но и с гордостью. 
Адвокатом он был замечательным, высокопрофессиональным, да и судьёй стал прекрасным – честным и принципиальным. 

ТАРАСОВ Василий Иванович

СЫРИЦЫН  Николай Иванович

Родился в 1922 г. 
В июне 1941 г. был призван в 
Советскую Армию, направлен 
в артиллерийское училище, а в 
ноябре 1941 г. – в действующую 
армию. Воевал на Южном 
фронте в составе 56 й армии, 
на Калининском, Западном 
фронтах, командир батареи 
673 СП. Участвовал в боях под 
Ржевом, Ярцево.
Награжден Орденами 
Красной Звезды, Красного 
Знамени, медалью «За победу 
над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941
1945 гг.».

В 1952 г. окончил ВЮЗИ. 
С 1945 по 1956 годы работал 
народным судьей. 
В 1956 г. принят в члены 
Ростовской областной 
коллегии адвокатов. В 
адвокатуре работал до 2003 
года, работу оставил по 
состоянию здоровья.

О Василии Тарасове

рассказывает адвокат А.М. Макаренко:
– Василий после войны сначала работал 
судьёй, но по здоровью (у него был туберкулёз 
и ампутирована нога) перешел в адвокатуру. Он 
был очень красив – с «породистым» и всегда 
грустным лицом. Гамлет, да и только!
Василий всегда всех очень внимательно слушал 
и выходил из себя только в том случае, когда 
сталкивался с правовым беспределом. Этого 
он терпеть не мог! Он сражался как истинный 
воин, писал аппеляционные жалобы, которые, 
кстати, часто удовлетворялись, потому что 
специалистом он был превосходным. 
Но, в то же время, он был изрядно перемолотым 
войной человеком.
Василий служил в разведроте. Однажды я 
обратила внимание, что мой коллега неважно 
выглядит, на что Василий ответил: «Я не спал 
всю ночь, опять боли мучили, эти проклятые 
«фантомные» боли». 
Оказывается, у него долгие годы болела нога, 
которой давно уже не было. А он её всё время 
чувствовал и не мог с этим смириться. Василий 
с этим жил и занимался чужими бедами, причём 
занимался истово, отдавая всего себя, весь 
свой адвокатский опыт.

ОБ  АДВОКАТАХ – УЧАСТНИКАХ ВЕЛИКОЙ  ОТЕЧЕСТВЕННОЙ  ВОЙНЫ
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Maй 45-го – май 2003-го

МОИ ГОДА – 
МОЁ БОГАТСТВО

В 57 лет ветеран Великой 
Отечественной войны полковник 

милиции Ткаченко стал 
адвокатом. И успешно работает 

на этом поприще по сей день...

Сергею Ильичу Ткаченко пока 
только 82. Еще все впереди, но 
и позади немало. Повода для 
подведения итогов особого нет. 
Но память – назойливая штука. И 
частенько всплывают в ней картины 
далекой юности. Колыбель – село 
Кагальницкое. Родители: мама 
– учитель, директор школы, отец – 
работник рыбзавода. Учеба давалась 
легко. После школы поступил на 
физмат РГУ, но с первого курса был 
призван в ряды Советской Армии и 
снял гимнастерку только в мае 47
го. То время, наполненное крутыми 
опасными поворотами, неимоверным 
напряжением физических и душевных 
сил, обилием событий и впечатлений, 

не отпускает Сергея Ильича из своих объятий. Его размышления 
вылились в небольшую, но емкую книгу «В те роковые дни и ночи 1941 
года». В ней он и сформулировал свои принципы, взгляды, жизненные 
правила.

А судьба действительно бросала его из огня да в полымя. В 1947 году 
молодой боевой офицер, демобилизовавшись, приехал в родные края, в 
Азов. Его сразу пригласили на работу в райком партии. Но Сергей Ильич 
страстно хотел учиться. Он поступает в Ростовскую юридическую школу. 
Но ему не дали возможности ее окончить, избрав народным судьей 
Вешенского района. В то холодное и голодное время надо было быть 
особенно аккуратным в применении жестких законов послевоенного 
времени. Злополучный Указ от 4 июня 1947 года «О хищении 
государственного и общественного имущества» мог исковеркать судьбу 
человека за горсть зерна или пару мерзлых картофелин. И такие факты 
– на каждом шагу. Бороться за каждого человека, попавшего в беду, – в 
этом совпали интересы начинающего судьи и народного заступника 
Михаила Александровича Шолохова. Именно в то время сформировался 
девиз Сергея Ильича: только в пределах и на основании закона, но с 
учетом обстоятельств, с учетом личности подсудимого.

В связи с административными преобразованиями и служебной 
чехардой Сергею Ильичу пришлось заниматься выполнением разных 
обязанностей и занимать разные должности, но его профессиональные 
интересы всегда лежали в сфере юстиции и правоохранительных 
органов.

В 1978 году в возрасте 57 лет и в звании полковника милиции Сергей 
Ильич еще раз демобилизуется. Кажется, вот пришел он – заслуженный 
отдых, покой. Живи и радуйся! Но не тут то было. Не такой человек 
Сергей Ильич, чтобы отдыхать. И пошел он в адвокатуру. Являясь по 
натуре защитником, в роли адвоката он в наиболее концентрированном 
виде проявил свои профессиональные качества. И на новом поприще 
особая тема для него – проблема наркомании. Он считает наркоманов 
больными, несчастными людьми, жертвами как обстоятельств, так 
и своих личностных характеристик. По мнению Сергея Ильича, их 
надо лечить, а не судить. К сожалению, и существующие законы, и 
правоохранительная практика загоняет в тупик и без того страдающего 
человека. А ведь многие из них понимают трагизм своего положения, 
но не достает им ни воли, ни сил, чтобы выкарабкаться из этого омута. 
Вот и приходится браться за якобы безнадежные, но общественно 
необходимые дела по защите наркозависимых клиентов. Куда только не 
обращается Сергей Ильич в ходе работы – вплоть до Верховного Суда... 
Каждый раз он делает всё, что может.

ТКАЧЕНКО Сергей Ильич

Из архива журнала «ЮА»: № 1, 2003

Заслуженный юрист России, член 
Ростовской областной коллегии адвокатов 
с 1978 г. по 2006 г., Сергей Ильич прошел 
с боями финскую войну, Великую 
Отечественную войну, войну с Японией. 
Только в 1947 г. для него закончилась 
война. Не раз был ранен. Инвалид Великой 
Отечественной войны.
Награжден Орденом  Красной Звезды, 
четырнадцатью медалями.  

В 1998 году в Ростове на Дону вышла 
тоненькая книжечка Сергея Ильича Ткаченко, в 
которой он рассказывает о первых часах, днях, 
месяцах войны. 

Страниц в ней немного, а вот информации, 
эмоций, мыслей, переживаний – множество. 
Сергею Ильичу очень удалось рассказать о 
том ужасе, который несет война, о том, что 
страх испытывали, наверное, все, и было бы 
удивительно его не испытывать. Но вместе 
с тем люди делали своё дело; для солдат и 
офицеров страны делом была Победа. И 
они завоевали её – ценой огромных жертв, 
ценой своей гибели, порой мучительной и 
безвестной. 

Поражают строки в конце его рассказа, где 
он, как офицер, пытается проанализировать 
причины нашего долгого отступления и наших 
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Еще одна награда 
адвоката

СЕРГЕЯ ИЛЬИЧА 
ТКАЧЕНКО

Великая Отечественная война окончилась почти 60 лет 
назад. Но никогда не забыть ее, самую кровавую за всю 
историю XX века. И не забыты люди, которые сражались за 
наше настоящее.

Один из них – адвокат, Заслуженный юрист России Сер
гей Ильич Ткаченко. Война для него закончилась только в 
1947 году. Домой, в Ростов С.И. Ткаченко вернулся с Орде
ном Красной Звезды и 14 ю медалями.

Два года назад Сергею Ильичу вручили две медали – «В 
память 1500 летия Киева» и «За оборону Киева». А совсем 
недавно, в 2004 году еще одна награда нашла своего героя 
– консул Украины вручил Сергею Ильичу медаль «Защитни
ку Отчизны».

...После школы Сергей поступил на физико математический 
факультет Ростовского государственного университета. Но окон
чить его не удалось. 7 сентября 1939 года вышел указ Президиума 
Верховного Совета СССР об отчислении первокурсников вузов: 
было принято решение в специально созданных военных школах 
готовить из них офицеров. Сергея направили в Киевский военный 
округ. Оттуда лейтенант Ткаченко попал на первую в своей жизни 
войну – финскую.  Через неделю был тяжело ранен, лежал в госпи
тале в Ростове. В 1941 году он вернулся в свою часть.

До начала Великой Отечественной войны оставалось восемь 
дней.

Началась вторая мировая. Много лет спустя, в книге «В те 
роковые дни и ночи 1941 года» Сергей Ильич написал: «Война 
казалась безмерной – и в пространстве, и во времени. Но для 
сражавшихся на линии фронта – от солдата до генерала – звучала 
народом рожденная поговорка: «Лучше умереть в бою, чем стоять 
на коленях!». На этой войне Сергей Ильич ранен много раз, попал 
в окружение, с боями вышел из него.

Когда наша страна праздновала Великую Победу, для Сергея 
Ткаченко началась третья война – он воевал в Японии.

В 1947 году Сергей Ильич Ткаченко вернулся домой. Он 
вовсе не думал учиться, решил работать. Но судьба рас
порядилась иначе. По решению обкома Сергей был на
правлен в юридическую школу по подготовке прокуроров 
и судей, которую окончил с отличием. Так началась новая, 
мирная веха жизни известного юриста...

Наталья Добрыдень

огромных потерь в начале войны. Говорит о 
том, что была «нервная несобранность  во 
всех эшелонах командования и власти как 
в центре, так и в полосе  боевых действий. 
Были критические моменты, когда спасали 
нас  русская удаль могучая и терпимость 
народа к голоду и холоду…». Сергей Ильич 
говорит  о том, что не отрабатывали «бои» 
в окружении, что сражавшиеся армии  
фактически не были прикрыты с воздуха, 
что крайне неудовлетворительно была 
поставлена оперативная связь. Книжку он 
завершает такими словами: «В наше время 
сделать надобно всё, что могло бы исключать 
не только локальные конфликты, но и угрозы  
любых вооруженных противостояний. Во 
имя жизни на Земле, сохранения всего 
прекрасного на нашей планете». 

Вот как рассказывает Сергей Ильич 
Ткаченко об одном из фронтовых эпизодов 
первых месяцев войны: «Под прикрытием 
пулеметов и гранатометов, неся ощутимые 
потери, моя, уже небольшая, группа 
преодолела небольшой ерик и вплотную 
подошла к «Девичь горе»… К исходу дня 
силы оказались неравны. Немцы стали бить 
из орудий прямой наводкой. Дом, в котором 
я очутился с двумя ранеными бойцами, 
был окружен. Уже доносились возгласы: 
«Рус, сдавайся!», «Сталин капут!». Проем,  с 
которого дверь сорвало взрывной волной, 
мы закрыли мешками с зерном и решили 
держаться до последнего. Когда со мной  
остался один смертельно раненый солдат, 
я решил попытаться сделать рискованный 
прорыв, ценой жизни избежать плена. Это 
казалось  уже почти невозможным, но другого 
выхода у меня не было. Взяв две гранаты, 
встряхнул их, прижал к груди и шагнул 
в неизвестность. Странно подумать, но 
именно в этот момент в сумбурном сознании 
вспыхнули воспоминания о доме, о моей 
доброй и ласковой маме. Представил даже 
её горесть об утрате  сына… Неожиданно 
для себя, увидев бегущих к дому немцев, я 
мгновенно метнул в их сторону гранаты. Два 
огненных  столба, гибельных для фашистов, 
на какое то время прикрыли меня, и я, 
вконец обезумевший и отчаявшийся, пулей 
метнулся к Днепру… Неимоверным  усилием  
скинул сапоги, выпростался из одежды 
и продолжительными нырками, вместе 
с быстрым течением, изворачивался  от 
попадания в меня пуль. Оказавшись у левого 
берега реки, еще долгое время шел по воде, 
остерегаясь на суше угодить на мины…» 
Сергей Ильич вышел к своим, чудом уцелев  
после того боя. И сколько таких чудесных 
спасений было и потом в его фронтовой 
жизни, в жизни всех тех, кто вернулся живым с 
войны…                                                                        

 

Из архива журнала «ЮА»: № 6 (11), 2004
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ЦАРЕВ Василий Иванович 

Родился  в 1920 г. в г.Благодарный Ставропольского края.
Военная судьба Василия Ивановича уникальна… Его призвали в ряды 
Красной Армии накануне Финской войны, и на финском фронте он воевал 
по 1940 г. Дальше – Великая Отечественная, которую он прошел с 22 июня 
1941 года  по май 1945 года. Воевал сначала помощником  командира взвода 
41 го отдельного батальона (Западный фронт); затем, окончив Чкаловское 
танковое училище, был  командиром танкового взвода 184 го танкового 
полка (Брянский фронт);
в 1944 г. он – командир самоходной артиллерийской установки 1244 го самоходного артиллерийского полка; закончил войну  
в должности  помощника начальника штаба 1244 го самоходного артиллерийского полка (1 й Украинский фронт), в звании 
капитана.
Участвовал в боях за освобождение Австрии, Чехословакии, Германии.
Кавалер двух Орденов Красной Звезды, награжден также Орденом  Отечественной войны 1 й степени и медалями «За отвагу», 
«За оборону Москвы», «За победу на Германией в Великой Отечественно войны 1941 1945 г.г.».

После войны в 1954 г. окончил ВЮЗИ. С 1959 по 1970 гг. работал в органах прокуратуры – помощником,  а затем заместителем 
прокурора Белокаливинского района. 
С 1973 по 1982 гг. пришел в адвокатуру, работал адвокатом юридической консультации г.Белая Калитва Ростовской областной 
коллегии адвокатов.

ШАПОШНИКОВ 
Василий Васильевич 

Родился в 1905 г. в Ростове  на Дону.
В 1925 г. окончил Саратовский государственный университет им. 
Н.Г.Чернышевского, факультет права и хозяйства. Работал юрисконсультом 
в различных организациях, параллельно с 1930 г. по 1941 г. состоял членом 
Ростовской коллегии защитников.
В июле 1941 г. был призван в ряды Советской Армии как офицер запаса. 
Находился в действующей армии на Центральном, Северном, 2 м 
Прибалтийском, 3 м Белорусском фронтах. Воевал в составе 82 й морской 
стрелковой бригады и 154 й Ордена Суворова стрелковой дивизии, в 
батальоне связи. Имел контузию, был ранен. Инвалид Великой Отечественной 
войны.
Награжден Орденом Красной Звезды, медалями «За боевые заслуги», «За 
оборону Советского Заполярья», «За взятие Кенигсберга», «За победу над 
Германией в Великой Отечественной войне 1941 1945 гг.».

В июле 1946 г. принят в члены Ростовской областной коллегии адвокатов в 
юрконсультацию №2 г.Ростова на Дону. С 1955 г. – член президиума коллегии 
адвокатов. Отчислен из РОКА в 1963 г. в связи со смертью.

ОБ  АДВОКАТАХ – УЧАСТНИКАХ ВЕЛИКОЙ  ОТЕЧЕСТВЕННОЙ  ВОЙНЫ
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ШЕВЕРОВА Валентина Павловна 

Родился в 1924 году. 
С 1942 г. по 1945 г. воевал в рядах 
Советской Армии, участвовал в 
освобождении Северного Кавказа, 
Кубани, Украины, Белоруссии и 
Польши.  Служил разведчиком
наблюдателем, электромехаником 
в 108 й гвардейской  стрелковой 
дивизии, в 127 й комендатуре 
авиагарнизона (4 й Украинский, 
2 й Белорусский фронт). 
Награждён медалью 
За победу над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941 1945 гг.».

Окончил в 1949 г. Ростовскую 
юридическую школу, в 1954 г. – 
ВЮЗИ. В 1949  1951 гг. работал в 
органах прокуратуры, 
в 1952 – 1962 гг. был на 
административной работе.
С 1962 г. по 1987 г. – член 
Ростовской областной коллегии 
адвокатов. 

ЯЧЕНИНА Эмилия Самуиловна
Родилась в 1923 г. в г. Виннице.
С мая 1942 г. по май 1945 г. работала делопроизводителем в военных прокуратурах Юго Западного, Донского, 
Сталинградского, Центрального и 1 го Белорусского фронтов. С войсками 1 го Белорусского фронта участвовала 
в освобождении Польши.
Награждена медалями «За боевые заслуги», «За оборону Сталинграда», «За победу над Германией в Великой Отечественной 
войне 1941 1945 гг.», «20 лет Победы в Великой Отечественной войне».

Принята в члены Ростовской областной коллегии адвокатов 11 октября 1968 года с местом работы в юридической 
консультации Железнодорожного района г.Ростова на Дону, отчислена из членов коллегии 24 марта 1989 года в связи с уходом 
на пенсию.

Родилась в 1923 г. в ст. Казанской Верхне Донского района Ростовской 
области. В октябре 1942 г. Верхне Донским райвоенкоматом была 
мобилизована в ряды Советской Армии. Воевала на 1 м Белорусском 
фронте в составе 57 й гвардии стрелковой дивизии, 
связист разведчик.
В марте 1943 г. была ранена, находилась на излечении в госпитале. 
В мае 1943 г. продолжила службу в 44 й гвардейской Краснознаменной 
дивизии в качестве связиста. В апреле 1944 г. под Одессой была 
вторично ранена, в июне демобилизована по состоянию здоровья.
Награждена медалью «За боевые заслуги», «За победу над Германией 
в Великой Отечественной войне 1941 1945 гг.».

В 1945 г. после окончания 6 месячных юридических курсов в 
г.Таганроге направлена для прохождения стажерской практики в 
юрконсультацию №1 г.Ростова на Дону. В августе 1946 г. принята в 
члены Ростовской областной коллегии адвокатов и направлена на 
работу в ЮК Мигулинского района в качестве заведующей. 
В 1948 г. переведена в ЮК Верхне Донского района. В 1949 г. окончила 
Ростовский филиал ВЮЗИ. С 1953 г. работала в ЮК №7 г.Ростова
на Дону. В 1960 г. переведена в Верхнедонскую юрконсультацию, 
назначена заведующей ЮК.
В 1980 г. отчислена из членов коллегии адвокатов в связи с уходом 
на пенсию.

ШКУРКО Борис Семёнович

ОБ  АДВОКАТАХ – УЧАСТНИКАХ ВЕЛИКОЙ  ОТЕЧЕСТВЕННОЙ  ВОЙНЫ



ВОЙНА – 
В ИСТОРИИ 
СЕМЬИ

Нет семьи, которую 
обошла бы 
трагедия Великой 

Отечественной войны.
Не обошла она и нашу 
семью.

Мой отец – старший 
лейтенант 
Соломичев 

Иван Петрович – один из 
миллионов тех, кто проливал 
кровь за наше светлое 
будущее.
Его короткая боевая биография, полученная из Архива 
Минобороны СССР, подтверждает историческую правду о том, что 
командир стрелкового пехотного взвода воевал очень недолго, т.к. 
тут же попадал под огонь врага.
Снимок моего отца, который вы видите, он прислал своей жене 
в июне 1941 года, сразу после окончания Киевского пехотного 
училища. Там же, в Киеве, и начался его боевой путь – с первого 
дня войны, с 22 июня 1941 года.

Наша семья чтит память о нем, гордится тем, что он 
мужественно и честно выполнил свой воинский долг. Так 
сложилось, что мы продолжили боевые традиции моего 

отца. Я – подполковник, награжден орденом «За службу Родине 
в ВС СССР» 3 й степени и 13 ю медалями. Мой сын Игорь 
Васильевич Соломичев –  майор юстиции, продолжает службу 
в отряде особого назначения «Меркурий» в Смоленске. Сын 
принимал участие в боевых действиях первой чеченской кампании 
и ныне периодически направляется в ЧР для выполнения задач, 
поставленных командованием внутренних войск России. Мои внуки 
Артем и Иван (Иван назван в честь своего прадеда) мечтают тоже 
служить Родине.

Поклонимся всем павшим на войне низко, до самой земли, в 
которую они легли навеки, чтобы мы жили.
Поклонимся всем, кто воевал, кто отдал все силы на алтарь 

общей Великой Победы!

Василий Соломичев, 
управляющий партнер адвокатского бюро 

«Южный юридический центр» РО

Иван Петрович СОЛОМИЧЕВ

Василий Иванович СОЛОМИЧЕВ

Игорь Васильевич СОЛОМИЧЕВ

Из архива журнала «ЮА»: 
№ 2 (42), 2010
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«Доченька, 
ты зовешь меня домой, 
но это не так просто, 
надо сперва разбить всех немцев, 
закончить войну…»

Адвокат Юрий Каструбин – 
о своём дедушке 
Аркадии Яковлевиче Санине:

– Две старые желтые почтовые карточки вот уже несколько деся
тилетий хранятся у нас в доме – как святая реликвия и память 

о моем деде, отце моей матери, когда он в далеком ноябре 1944 года 
писал своей 9 летней дочери письма с фронта.
Выцвели чернила, поблекла типографская краска на почтовых открыт
ках, с трудом читается текст. Но кое что можно разобрать, и это самое 
главное.
В родной город слал свои весточки мой дед Санин Аркадий 
Яковлевич – сержант 139 го Гвардейского механизированного полка. 
В его кратком письме чувствуется неподдельная любовь к дочери, сыну 
и жене. «Я, родненькая доченька, позавчера получил от тебя твое ма
ленькое письмо. Ты спрашиваешь, как у меня ноги после ранения. Ноги у 
меня целы и невредимы. Доченька, ты зовешь меня домой, но это не так 
просто, надо сперва разбить всех немцев, закончить войну, а потом уже 
поехать домой. Сейчас мы бьем немцев налево и направо. Так что, мо
жет быть, скоро и война закончится, и твой папочка вернется к тебе».
Но он не вернулся, и напрасно его ждали дома после 9 мая 1945 года. 
Моя бабушка каждый день ходила на вокзал встречать воинские эше
лоны в надежде, что в одном из них приедет домой живым и здоровым 
её муж, отец моей матери. Его ждали – ведь он обещал вернуться... 
Помню слова моей бабушки: она рассказывала, как дед прислал ей 
письмо, в котором сообщал, что его скоро демобилизуют. Никто не 
предполагал, что оставшиеся недобитыми немецкие группировки в 
южной Саксонии, после подписания Акта о капитуляции, оружия не 
сложат и с боями будут пробиваться в сторону территорий, занятых 
союзническими войсками. 
24 мая 1945 года мой дед в бою с остатками отступающих немецких 
воинских подразделений был ранен, госпитализирован в Дрезденский 
эвакогоспиталь № 5777, а 12 июня 1945 года его не стало.

Прошло много лет, и в 1982 году при содействии Красного креста я 
смог приехать в Германскую Демократическую Республику и посе

тить могилу своего деда.
И снова в моих руках эти две пожелтевшие от старости почтовые открыт
ки, а также несколько официальных бумаг, сообщающих о том, что мой 
дед в боях за Социалистическую Родину, верный воинской присяге, про
явил геройство и мужество, был ранен и умер от ран 12 июня 1945 года.
Жаль, что моего геройского деда я не застал в живых и могу его вспоми
нать только благодаря этим двум сохранившимся письмам и рассказам 
бабушки.                                                                                                                         

Вот этой маленькой беззащитной 
девочке, которая через 
десятилетия станет мамой 
ростовского адвоката Юрия 
Каструбина, адресовано письмо её 
отца с фронта. Последний раз она 
видела его до войны. Его письма и 
старые снимки бережно хранятся в 
семье Каструбиных…

До войны: семья – вместе, 
все здоровы и счастливы...

ВОЙНА  В  ИСТОРИИ  СЕМЬИ
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Дорога в ад
…30 апреля 1942 года Владимиру с одноклассниками 

вручили аттестаты, а уже 1 мая он учился в Вольской военной 
авиатехнической школе. Изучал самолет ИЛ 2, готовился 
стать техником авиамехаником. Учился недолго. Ситуация 
под Сталинградом стала критической, и почти всех однокаш
ников отправили на фронт. Владимира оставили в школе, как 
одного из отличников учебы. Тогда Владимир сам пришел к 
начальнику школы и сказал: «Я хочу на фронт!». 

Марш бросок из под Саратова на Сталинград Владимиру 
Бибичеву не забыть никогда. 

– Уже потом, в бою, мне не было так страшно, как в этом 
пути. В первые дни мы делали по тридцать километров, а по
том по пятьдесят, семьдесят, сто, практически бежали. Мы 
научились спать на ходу: если, задремав, кто то «выпадал» из 
колонны, то его, хлопнув по плечу, будили товарищи, – вспо
минает он. – А подойдя к Сталинграду, начали понимать, что 
идем в ад: взрывы, грохот, пламя – такое яркое, что ночами от 
этого зарева было светло. 

Сталинград
В начале октября 1942 года бойцы подошли к Сталингра

ду. Воинское подразделение, в котором служил Владимир 
Бибичев, вошло в 13 ю гвардейскую дивизию под командо
ванием генерала Родимцева. Вскоре в ходе кровопролитных 
боев от роты почти никого не осталось. Наш герой был среди 
тех, кому повезло выжить.

– Вечером 16 января 1943 года скомандовали покинуть 
блиндажи, вырытые в склонах балки Пичуга. «Банный день», 
– пояснил старшина. И какая была эта, оборудованная в по
ходной палатке, баня! Теплая, с горячей водой, – вспоминает 
Владимир Бибичев. – А на улице мороз градусов 30 35. За
тем нам выдали теплые вещи: белье с начесом, по двое пор
тянок, гимнастерку, ватные брюки и куртку, шлём на голову 
ниже плеч, с отверстием для лица, валенки, шапки и особые 
рукавицы – с двумя пальцами – большим и указательным, 
чтобы нажимать на курок. А еще – белые маскировочные 
костюмы. Опытные бойцы посоветовали прятать вещевые 
мешки под маскхалат. Кто то не послушал. Они полегли в эту 
же ночь – от выстрелов снайперов... 

После бани был хороший ужин. Каждому налили по 100 
граммов спирта. Затем бойцов подняли из балки, и они пять 
суток держали позиции в 100 150 метрах от немцев. Утром 
22 января 1943 года – атака на немцев. 

– Я пробежал метров пятьдесят, как пуля попала в левую 
щеку. Лицо свело, всю грудь маскхалата залило кровью. Ко
мандир взвода махнул мне рукой: «Назад!», и я вернулся в 
балку, – вспоминает ветеран свое боевое крещение.

Орловско Курская дуга
Разгром гитлеровцев под Сталинградом положил начало 

мощному наступлению Красной Армии. Во время боев на 
Орловско Курской дуге его зачислили в роту минометчиком, 
затем назначили командиром отделения связи при штабе 
батальона. У фашистов были рации, а у нас — проводная 
связь. Пришлось немало поползать, рискуя собой и теряя 
товарищей. За выполнение воинского долга он был отмечен 
медалью «За отвагу».

13 августа 1943 года после битвы за Старым Осколом 
Владимир Бибичев получил тяжелое ранение. 

– Мне повезло, – вспоминает он. – Вышел приказ воен
ным медикам по возможности избегать ампутаций. В воен
ный эвакогоспиталь № 1733 г.Кирова, куда меня доставили, 
приехал опытный врач с целью показать, как проводить опе
рации. Стопу мне сохранили. 

В конце марта 1944 года Владимира Бибичева комиссо
вали по инвалидности. 

Мирная жизнь 
В 1946 50 годах Владимир Бибичев учится в Саратов

ском юридическом институте.
– Нашу группу называли 11 й гвардейской, – улыбается 

он. – Почти все – фронтовики, многие после ранений. Кто 
без глаза, кто без руки. Я сам тогда еще сильно хромал. 

После института его направили в Литву, следователем 
прокуратуры, через три года – перевод в Грозненскую об
ласть, следователем. Вскоре назначили на должность про
курора Кизлярского района. Молодых, но уже прошедших 
войну юристов государство отправляло на самые сложные 
участки работы. 

В 1955 году Владимир Павлович переезжает в Красно
дарский край. Работает и.о. прокурора в Гулькевичах, проку
рором Темрюкского района. В 1958 году он решил оставить 
службу – сказались старые раны.

Защитник
В день увольнения из органов прокуратуры Владимир 

Бибичев был принят в Краснодарскую краевую коллегию 
адвокатов и направлен в Майкопский район. С тех пор род 
деятельности он не менял. 

– Адвокаты, с которыми я работал, были людьми особой 
закалки. Достаточно сказать, что председатель Майкопской 
городской коллегии адвокатов Иван Иванович Мышин, на
гражденный боевыми орденами и медалями, в годы войны 
лишился рук, что не мешало ему быть блестящим право
ведом. Впоследствии ему было присвоено звание «Заслу
женный юрист России». Не могу не сказать о Сталике Саги
довиче Мамии, кандидате юридических наук, Заслуженном 

Защитник
У адвокатского сообщества 
Республики Адыгея есть настоящий 
«золотой фонд» – её ветераны. 
Один из них – В.П. Бибичев.

ОБ  АДВОКАТАХ – УЧАСТНИКАХ ВЕЛИКОЙ  ОТЕЧЕСТВЕННОЙ  ВОЙНЫ



В Краснодарском крае создана 
система бесплатной 
юридической 
поддержки ветеранов 

5 марта 2015 г. в Краснодаре, в Управлении Министерства 
юстиции РФ по Краснодарскому краю подписано Соглашение о 
сотрудничестве и взаимодействии между Адвокатской палатой 
Краснодарского края и Краснодарской краевой общественной 
организацией ветеранов (пенсионеров, инвалидов) войны, 
труда, Вооруженных Сил и правоохранительных органов.

В мероприятии приняли 
участие представители Управ
ления Минюста РФ по Красно
дарскому краю, Законодатель
ного Собрания Краснодарского 
края, Адвокатской палаты ре
гиона и Краснодарской краевой 
общественной организации 
ветеранов (пенсионеров, инва
лидов) войны, труда, Вооружен
ных Сил и правоохранительных 
органов, ветераны Великой 
Отечественной войны, адво
каты.

Встречу открыла и вела 
начальник Управления Мин
юста РФ по Краснодарскому 
краю, государственный со
ветник юстиции РФ 1 класса 
И.Ковалева. Ирина Владими
ровна напомнила присутствую
щим, что правовые гарантии 
социальной защиты ветеранов в 
РФ установлены  Федеральным 
законом от 12.01.1995 №5 ФЗ 
«О ветеранах». В сферу дей
ствия ФЗ «О ветеранах» вовле
чено значительное число граж
дан Российской Федерации. В 
Краснодарском крае проживает 
большое количество ветеранов, 
а если учесть, что многие права 
и льготы, установленные для 
ветеранов, касаются и членов 

их семей, то число лиц, для которых данный закон является социально 
значимым, увеличивается в разы. Нашей обязанностью, подчеркнула 
И.Ковалева, является создание условий для реализации закона. 

Председатель Краснодарской краевой общественной органи
зацией ветеранов (пенсионеров, инвалидов) войны, труда, Воору
женных Сил и правоохранительных органов, председатель комитета 
по военным вопросам, воспитанию допризывной молодежи и делам 
казачества Законодательного Собрания Краснодарского края, Герой 
Российской Федерации, полковник Евгений  Шендрик отметил, что 
ветеранское движение Краснодарского края с 1987 года оформилось 
в стройную структуру, со своим уставом, задачами и правами на со
циальную защиту старшего поколения и патриотическое воспитание 
молодежи. Краевой совет ветеранов активно ведет работу по укрепле
нию единства в ветеранских организациях края, координации деятель
ности районных, городских и окружных советов ветеранов, не стоит 
в стороне от экономической и политической жизни Кубани и России. 
Тесная связь краевого совета с администрациями районов и городов 
края оказывает положительное влияние на решение многих вопросов 
по социальной защите ветеранов. Соблюдение всех предусмотренных 
гарантий призвана защищать краевая ветеранская организация, а с 
настоящего времени, подчеркнул Е.Шендрик, на помощь к нам прихо
дит и Адвокатская палата Краснодарского края. 

Вице президент Адвокатской палаты Краснодарского края  Вла
димир Седов заявил, что адвокатское сообщество региона готово и 
будет оказывать правовую помощь ветеранам Великой Отечественной 
войны Краснодарского края и принимать активное участие в защите их 
прав и законных интересов. 

 Итогом встречи стало подписание Соглашения о сотрудничестве 
и взаимодействии между Адвокатской палатой Краснодарского края и 
Краснодарской краевой общественной организацией ветеранов (пен
сионеров, инвалидов) войны, труда, Вооруженных Сил и правоохрани
тельных органов.                                                                                                             
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юристе России, в 90 е годы он стоял у истоков Адвокатской 
палаты Республики Адыгея.

Самые теплые слова говорит ветеран и о других своих 
коллегах: Волобуеве Иване Кузьмиче, Нурбии Хатите, Оль
ге Иосифовне Платовой, Галине Евстафьевне Абраменко, 
Людмиле Васильевне Языковой и других. 

– При советской власти партийное руководство от
носилось к адвокатам с некоторым предубеждением – в 
советской системе адвокат как независимый участник 
уголовного судопроизводства нередко смотрелся че
ловеком лишним, не вписывавшимся в государственно
бюрократическую систему. Некоторых партийных функ
ционеров раздражал сам факт, что адвокат мог заявить о 
невиновности подзащитного, – рассказывает ветеран.

В те годы даже появилась так называемая «московская 
позиция» адвокатов. Защитник прямо не просил суд вы
нести оправдательный приговор. Он говорил так: «Мой 
подзащитный вину не признает, и в подтверждение его 
позиции прошу принять во внимание следующие факты…» 
Сейчас это может казаться излишней попыткой пере
страховаться, но в прежние времена любое необдуманное 
высказывание могло вылиться для адвоката в серьезные 
неприятности.

Однако вопреки всему, адвокаты выполняли свой про
фессиональный долг. 

– В шестидесятых годах я был защитником по 
назначению в деле о тунеядстве, – рассказывает наш 
собеседник. – К моменту моего вступления в процесс 
подзащитный уже несколько месяцев находился под 
стражей. К своему удивлению, я узнал, что он не мог 
привлекаться к уголовной ответственности в силу 
психического заболевания. Нарушение было грубейшее. 
Судья согласился с моей позицией. По протесту 
прокуратуры областной суд вернул дело на дополнительное 
расследование, после чего оно было прекращено.  

Наставник
В последние годы ушедшего – начале нынешнего века 

Владимир Бибичев, мэтр в профессии, брался за самые 
сложные дела. Как юрист и человек высокой правовой 
культуры, он с тревогой следил за теми процессами, 
которые происходили в нашем обществе в 90 е годы. 
Однако были и перемены к лучшему, в том числе – 
увеличение роли и значения адвокатуры в деле защиты 
прав граждан. Радовало и то, что в адвокатуру пришло 
много талантливой молодежи.

А 24 февраля 1993 года, как старший представитель ад
вокатского сообщества Адыгеи, Владимир Бибичев открыл 
общее собрание адвокатов Адыгея. На нем были решены 
вопросы, касающиеся образования республиканской кол
легии адвокатов. 

 И сейчас на заслуженном отдыхе ветеран не 
забывает о бывших коллегах, участвует в общественной 
жизни. В советское время он почти 20 лет был деканом 
общеправового факультета Майкопского университета 
правовых знаний, а сейчас – постоянный участник 
общественной жизни Адвокатской палаты Адыгеи, ведет 
работу по обучению молодых адвокатов и стажеров. 
Входит в состав Совета ветеранов Адвокатской палаты 
Адыгеи.

В.П. Бибичев награжден Орденом Отечественной 
войны 1 й степени, медалями «За оборону Сталинграда», 
«За отвагу», «За воинскую доблесть». Его успехи за годы 
работы в адвокатуре были отмечены почетным званием 
«Заслуженный юрист России», орденом «За верность 
адвокатскому долгу», ему присвоено звание «Почетный 
адвокат Республики Адыгея», его имя занесено в Книгу 
почета Адвокатской палаты Адыгеи. 

Дмитрий Кизянов, 
Адвокатская палата Республики Адыгея
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